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A doença silenciosa que afeta 
jovens e pode levar à cegueira

Uma das doenças oculares mais verifi-
cadas no Brasil permanece amplamente 
desconhecida pelo grande público. O ce-
ratocone afeta cerca de 150 mil pessoas 

por ano no país, de acordo com dados 
do Ministério da Saúde, atingindo princi-
palmente indivíduos entre 10 e 25 anos. 
Especialista diz ao DM Anápolis que o 

ceratocone é uma doença não transmis-
sível, de origem genética. É degenerativa, 
ou seja, progressiva, e afeta, em 96% das 
vezes, os dois olhos.

CERATOCONE
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l“Estaremos onde 
o eleitor nos pôs, 

democraticamente: 
na oposição”, diz 
Ceser Donizete
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Medalha criada pela 
Câmara Municipal  
leva o nome de José 
Borges, ‘o caridoso’

O vice-governador de Goiás, Daniel Vilela, 
discutiu, na terça-feira, 19, com empresários, 
em São Paulo, sobre vantagens para investi-
mento na modernização do Estádio Serra Dou-
rada e adjacências, como o Parque da Criança 
e o Ginásio Valério Luiz de Oliveira, o “Goiânia 
Arena”. O “roadshow” – como é denomina-
do este tipo evento de negócios - foi realizado 
de forma híbrida, presencial e virtual, na sede 
da Bolsa de Valores B3. Patrimônio do futebol 
goiano completa 50 anos em 2025.

Estado faz tratativas 
da modernização do 
Serra Dourada em SP

Vítimas de 
troca de malas 
na Alemanha 

são impedidas 
de embarcar 

aos EUA
As goianas Kátyna Baía e 

Jeanne Paolini, presas injusta-
mente na Alemanha em 2023, 
enfrentaram revés quando 
tentavam embarcar para Nova 
York, nos Estados Unidos. O 
visto estava cancelado. “Até 
quando vamos sofrer as con-
sequências”, publicaram nas 
redes sociais.

l Sindicato diz 
que greve de 
motoristas do 

transporte coletivo 
está confirmada
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“Tem conteúdo e 
preparo intelectual”, 

diz Caiado sobre 
Henrique Meirelles, 

em Goiânia

A Câmara de Anápolis 
aprovou por unanimidade, 
na sessão ordinária de ter-
ça-feira, 19, a Resolução que 
cria a Medalha José Borges, 
destinada a homenagear 
pessoas físicas ou jurídicas, 
que tenham desempenha-
do relevantes ações religio-
sas e sociais, com destaque 

nas áreas de filantropia e 
caridade. Apresentada pela 
Mesa Diretora, a Resolução 
foi de iniciativa do vereador 
Lisieux José Borges (PSB), 
filho de José Borges. Vai ho-
menagear, anualmente, em 
outubro, pessoas que se des-
tacam nas ações religiosas, 
sociais e caridade. Página 4

l Duas equipes 
goianas vão para 
o Campeonato 

Mundial de 
Robótica
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l ‘Cia. Nudante’ é 
destaque local no 
Salão Anapolino 

de Arte, que 
começa dia 22
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O governador Ronaldo 
Caiado prestigiou, na noite de 
terça-feira, 19, o lançamento 
do livro “Calma Sob Pressão”, 
escrito pelo anapolino e ex-mi-
nistro da Fazenda Henrique 
Meirelles. “É um homem que 
traz paz. As pessoas se sentem 
seguras, é coisa de líder. E foi 
justamente o que colocou no 
livro: calma, mesmo sob pres-
são. Henrique tem conteúdo, 
conhecimento e preparo in-
telectual”, ressaltou o chefe do 
executivo goiano. 

Em breve discurso durante 
o evento, realizado no Sicoob 
UniCentro Br, em Goiânia, o 
governador parabenizou o 
conterrâneo e destacou sua 
carreira. “Henrique, saindo de 
nossa cidade de Anápolis, se 
tornou um homem respeitado 

painelpainelDMDM

“Tem conteúdo intelectual”, 
diz Caiado sobre Meirelles, em 

lançamento de livro em Goiânia

‘CALMA SOB PRESSÃO’

O presidente do Sindicato dos 
Trabalhadores em Transportes 
Rodoviários de Anápolis (SIT-
TRA), Adair Rodrigues dos Santos, 
informou que está confirmada a 
greve dos motoristas e cobradores 
do sistema de transporte coletivo 
urbano de Anápolis para o dia 25 
de novembro. Segundo ele, até o 
momento a concessionária, Ur-

ban, ainda não apresentou con-
traproposta ao pedido de reajuste 
salarial, relativo à data-base de 
junho/2024. “Os trabalhadores já 
queriam ter entrado em greve, mas 
pedimos um prazo de 15 dias para 
preparar a população e os usuá-
rios. Se a empresa apresentar al-
guma proposta, vamos debater em 
assembleia”, disse Adair Rodrigues. 

Sindicato informa que está mantida greve de 
motoristas do transporte coletivo para dia 25

Pelo menos dois no-
mes que já figuraram no 1º 
escalão da gestão de Rober-

to Naves (Republicanos) 
estão cotados para assumir 
secretarias no governo de 

Márcio Corrêa (PL). O em-
presário Karim Abrahão, que 

foi secretário de Esportes, 
e o jornalista Luiz Gustavo, 
que ocupou a Secretaria de 

Comunicação. 

Reaproveitamento

Algumas das obras que ainda estão em andamento, no contexto do programa ‘Anápolis Investe’: Via-
duto da BR 153 no Recanto do Sol, Hospital Municipal Georges Hajjar (Leblon), Upa Veterinária (Parque 
Residencial da Flores), Ponte Estaiada (Morumbi-Polocentro), revitalização do Estádio Jonas Duarte, e 

escola municipal no Setor Industrial Munir Calixto.  

Obras em andamento no programa Anápolis Investe

DA REDAÇÃO

O presidente da Agência Reguladora do 
Município (ARM), Róbson Torres, informou, 
por meio de nota publicada em redes sociais, 
que, como parte das obras e serviços de am-
pliação do SAA Anápolis (Sistema de Abaste-
cimento de Água da Anápolis), no dia 18 de 
novembro, foi verificado pela agência o cum-
primento de mais uma fase classificada por ele 
como “de suma importância”. 

Trata-se da interligação do Sistema com 
os Módulos de Tratamento III e IV que estão 
em fase de construção. Com esta interligação, 
segundo ele, a capacidade de Tratamento de 
Água Bruta praticamente é duplicada, po-
dendo alcançar os 1600 litros/por segundo 
(l/s). E lembra que atualmente os Módulos I 
e II tratam 975 l/s, com mais 150 l/s da ETA 
Compacta. 

Toda a obra no SAA Anápolis, revela Rób-
son Torres, foi orçada inicialmente em R$ 
46.978.560,08, com um prazo de execução de 
630 dias (21 meses), sendo composta pelas fa-
ses 1 e 2 do Lote 4, e abrange a Ampliação e 
Melhorias na Estação de Tratamento de Água 
(ETA), a implantação da Unidade de Trata-
mento de Resíduos (UTR) e interligações, Su-
bestação e adequações na rede  elétrica inter-
na, implantação dos Módulos de Tratamento 
III e IV, reformas e interligações hidráulicas 
para unificação  dos 4 módulos. 

“Salientamos que certos serviços necessi-
tam da interrupção no fornecimento de água 
para a população em geral, e muitos critica-
ram sem conhecimento de causa, mas vale 
ainda lembrar que os prazos de cada execução 
necessária, são planejados para que não haja 
prejuízo à população, devendo cada Unidade 
Consumidora possuir uma reservação interna 
adequada obedecendo as indicações das nor-
mas técnicas correspondentes, e assim não so-
frerá qualquer prejuízo”.

Segundo Róbson Torres, a ampliação do 
SAA Anápolis é uma obra de grande impor-
tância para o município, pois objetiva evitar 
o desabastecimento nos períodos de estiagem, 
“além de garantir que Anápolis seja uma ci-
dade cada vez mais atrativa do ponto de vista 
econômico-financeiro ou mesmo para simples 
moradia. Ainda há casos pontuais de recla-
mações de consumidores, em alguns setores da 
cidade, dando conta que a água ainda sai suja 
das torneiras.  

ARM acompanha 
trabalho para a 
interligação de 

sistemas de água 
da Saneago

internacionalmente por sua 
relevância”, frisou. 

Meirelles agradeceu a par-
ceria do governador, destacan-
do que ele foi o responsável 
por incentivá-lo a ingressar na 
política. “Caiado foi a primeira 
pessoa a, de fato, me convidar 
para entrar na vida pública, o 

governador com melhor ava-
liação do Brasil”. 

A obra “Calma sob Pressão 
– o que aprendi comandando 
o Banco de Boston, o Banco 
Central e o Ministério da Fa-
zenda” conta bastidores da 
vida de Meirelles, sobre sua ca-
minhada profissional.

As últimas sessões 
ordinárias de novembro na 
Câmara dão o tom do que 

serão as seis últimas sessões 
da legislatura, previstas para 

dezembro. Enquanto é segui-
da a pauta de projetos, falas e 
votações, formam-se grupos 
de vereadores nos corredores 

do plenário onde o tema é, 
obviamente, eleição da Mesa 

Diretora. 

Mesa Diretora
Está em debate na Câma-

ra de Anápolis projeto que 
compele os órgãos da admi-
nistração pública municipal, 
a partir da promulgação da 
lei, substituir, no mínimo, 

50% da frota de veículos ofi-
ciais por veículos elétricos. O 
autor da matéria é o vereador 
Alex Martins (PP). Objetivo: 

sustentabilidade ambiental e 
redução de gases poluentes.

Carros elétricos
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DA REDAÇÃO

O vice-presidente do Par-
tidos dos Trabalhadores em 
Goiás e integrante da cúpula 
do PT em Anápolis, o advoga-
do Ceser Donizete Pereira, en-
trevistado pelo jornalismo da 
Manchester FM/DM Anápolis 
nesta quarta-feira, 20, disse 
que a população decidiu, de-
mocraticamente, que o partido 
deve ficar na oposição, “e as-
sim faremos”. Segundo ele, será 
uma oposição “de memória”, 
com intuito de lembrar à ges-
tão as promessas que fez du-
rante a campanha. Falou ainda 
sobre as investigações sobre 
um plano golpista que teria 
arquitetado o assassinato do 
presidente Lula e do ministro 
do STF Alexandre de Morais, 
“eles tinham um comando na-
cional”, e disse que, na eleição 
da Mesa Diretora da Câmara 
Municipal, o PT vai votar em 
bloco. Ouça os principais mo-
mentos da entrevista. 

Como analisa a prisão dos 
coronéis que, em 2022, plane-
jaram a morte do presidente 
Lula, do vice-presidente Ge-
raldo Alckmin e, também, do 
ministro do STF Alexandre de 
Moraes?

É um absurdo. Acho que 
temos que preservar a demo-
cracia. Isso que aconteceu, é só 
o pessoal puxar na memória. 
{Falavam] nós vamos enforcar 
na praça pública o Moraes. Não 
lembram dessas conversas na 
época? Eles falavam entre eles, 
que em 72 horas iria acontecer 
um negócio. No pós-eleição. 
Vocês acham que aquele mo-
vimento de ocupação na porta 
dos quartéis, e que aconteceu 
inclusive aqui em Anápolis, 
em Goiânia, em todo o Brasil, 
aquilo aconteceu espontanea-
mente? Não. Eles tinham um 
comando nacional. Evidente-
mente que tinham, tinham di-
nheiro, tinham gente paga para 
ficar lá. Tinha o pessoal que ia 
todo dia, mas tinha os planto-
nistas pagos por dia, era diária. 
Então tinha uma organização. 
Tem legislação própria para 
esses casos e tem que punir de 
acordo com a regra. Como nós 
vivemos num país democrático 
e as penas já são preestabeleci-
das de acordo com a lei. Então 
tem que punir de acordo com a 
regra.

[O comportamento nas 
eleições em Anápolis]

Por exemplo, acabou de 
ter a eleição aqui em Anápo-
lis. Vocês viram alguém do PT 
sair na rua, falar que a urna 
foi corrompida? Escutaram o 
Antônio Gomide, o Rubens Oto-
ni, o Ceser Donizete, o Marcos 
Carvalho ou Rimet Jules falan-
do isso aqui? Não, ué. Ganhou, 

ganhou. Teve problema? Teve. 
Teve abuso de poder econômi-
co? Teve. Mas nós não podemos 
provar, entendeu? Teve fake 
News? Teve. Na campanha [dis-
seram que não iriam conversar] 
com o presidente do Lula. Hoje 
vai ao Ministério, a Brasília, 
conversar com o ministro no-
meado do Lula. Se não for, não 
dá conta de fazer nada na ci-
dade. Tem que conversar com o 
governador? Tem. 

Que será o posicionamento 
do PT em relação à [nova] ad-
ministração?

A posição nossa é a que o 
povo nos colocou. Nós tínha-
mos um candidato, a popula-
ção escolheu o outro, demo-
craticamente. Então, onde nós 
estaremos? Na oposição.

Barulhenta ou silenciosa?
A oposição, a meu ver, é de 

memória. Eu acho que a opo-
sição nossa vai oposição pró 
Márcio [Corrêa]. Para lembrar 
das promessas. [Construção de] 
25 mil casas. Está registrado no 
TRE. Vamos ver. Se a conversa 
for muito boa lá com o governo 
Lula, pode ser que lance algu-
ma coisa em três meses. Então é 
assim, tudo bem. Ele precisa go-
vernar. Não terá de nossa parte 
a oposição que eles têm com a 
gente.

Quais outras propostas 
que vocês vão acompanhar de 
perto ficar lembrando?

Lembrando as casas po-
pulares, as creches, que é uma 

questão fundamental para as 
nossas trabalhadoras da cida-
de. A melhoria da infraestru-
tura, a criação de emprego, os 
hospitais. A questão da saúde 
principalmente. 

Não seria possível a cons-
trução dessa quantidade de 
casas nesse tempo pré-defini-
do?

Olha, eu acho difícil. No 
caso do Márcio, mais difícil ain-
da, porque ele não ia conversar 
com o governo Lula. Agora, de-
pois que ganhou, repensou. Ele 
falava durante a campanha 
[que não conversaria] com o 
Lula. No final piorou, que não 
conversava nem com o [gover-
nador Ronaldo] Caiado. Quan-
do eu estou falando isso, eu es-
tou só lembrando a campanha. 
Uma coisa são as fake news de 
campanha. Outra coisa é a re-
alidade na realidade. O orça-
mento da cidade não permite 
investimento dessa envergadu-
ra, nunca deu conta disso. Ele 
precisa de parcerias e da nossa 
parte não vai ter nenhum pro-
blema. O que a gente puder aju-
dar, vamos ajudar. Tenho cer-
teza de que o Antônio Gomide, 
como deputado estadual, assim 
como os demais deputados de 
Anápolis, vá ajudar naquilo 
que for possível. Temos um de-
putado federal, o Rubens Otoni, 
da cidade, que com certeza tem 
muito mais abertura lá em Bra-
sília, com vários amigos, minis-
tros, que podem ajudar. 

Qual deve ser o posicio-

namento do PT dentro na 
discussão sobre a eleição da 
Mesa Diretora da Câmara Mu-
nicipal?

Olha, o parlamento movi-
mento próprio. Veja, em Bra-
sília, por exemplo, o PT está 
numa conversação de ter uma 
candidatura de consenso. Em 
Goiânia [na Alego], acabou de 
ser eleita a próxima Mesa, com 
a reeleição do [deputado] Bru-
no Peixoto, e com a presença da 
[deputada do PT] Bia de Lima 
como terceira vice-presidente. 
Tenho certeza de que o profes-
sor Marcos [Carvalho], reeleito, 
e o Rimet Jules, eleito, terão um 
melhor caminho. Eu acho que 
o caminho ali é que o PT tenha 
presença nos espaços da Câma-
ra, tanto da Mesa quanto nas 
comissões. Essa é uma discus-
são tranquila.

O PT teria dificuldade de 
votar em um candidato indi-
cado por Marcos Corrêa?

Não. Acho que não. Por 
exemplo, o presidente que está 
sendo acertado lá na Câmara 
Federal, é candidato do Lula? 
Não. 

Como você vê o interesse 
do prefeito eleito em partici-
par da indicação de um nome 
para presidente da Câmara?

Normal. O prefeito foi eleito 
pela comunidade, os vereado-
res também. É normal que ele 
tenha preferências. Às vezes o 
parlamento não acompanha, 
né? Mas é normal que tenha 
preferência. Agora, esse candi-

dato ou candidata dele precisa 
ter na Câmara sua aliança, sua 
articulação. Imagina o prefeito 
indicar alguém que vai perder. 
Tem que ter viabilidade pesso-
al com os pares, porque é outra 
eleição. Imagino que que deve 
fazer uma conversa. O que eu 
posso falar é de nós, do PT. Os 
dois vereadores têm total Liber-
dade para fazer essa negocia-
ção. Imagino que, em Anápolis, 
não tem sentido ter duas cha-
pas. 

Pode acontecer de um ve-
reador do PT votar num can-
didato e, o outro vereador em 
outro candidato?

Acho que não. Nessa ques-
tão, digamos que tivesse dúvi-
da. O normal é juntar e resolver, 
por um lado ou para o outro. Aí 
o voto é junto. É o normal nosso. 
Se você vai separado, fica assis-
tindo como coadjuvante. 

[Fatores importantes para 
viabilizar o nome à Mesa]

É aquele negócio, quem dá 
conta de ampliar o apoiamen-
to? Acho que o Domingos [Pau-
la] fez um bom trabalho, tem 
feito junto com os vereadores. 
Acho que o José Fernandes é 
uma boa liderança, foi o mais 
votado da cidade. A Andreia 
Rezende tem capacidade de 
articulação, tanto ela quanto 
o Amilton [Batista de Faria] ou 
o Amilton Filho [deputado es-
tadual]. A Andréa tem grandes 
condições de liderar também. 
Não será surpresa para mim 
qualquer um dos três ganhar.

“Estaremos onde o eleitor nos pôs, 
democraticamente: na oposição”
Vice-presidente estadual e membro da cúpula do PT em Anápolis diz que partido vai “lembrar promessas” do prefeito eleito

ENTREVISTA CESER DONIZETE

Ceser Donizete, um dos expoentes do PT em Anápolis e em Goiás, afirma que grupo que venceu a eleição “não terá de nossa parte a oposição que eles têm com a gente”
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ORISVALDO PIRES

A Câmara de Anápolis apro-
vou por unanimidade, na ses-
são ordinária de terça-feira, 19, 
a Resolução que cria a Meda-
lha José Borges, destinada a 
homenagear pessoas físicas ou 
jurídicas, que tenham desem-
penhado relevantes ações reli-
giosas e sociais, com destaque 
nas áreas de filantropia e cari-
dade. José Borges, que foi vere-
ador constituinte em Anápolis, 
morreu no dia 6 de abriu deste 
ano, aos 91 anos de idade. 

Apresentada pela Mesa 
Diretora, a Resolução foi de 
iniciativa do vereador Lisieux 
José Borges (PSB), filho de José 
Borges. A honraria, segundo a 
norma, será acompanhada 
da Medalha e de Diploma de 
Honra ao Mérito, a ser conce-
dida anualmente pela Câma-
ra, preferencialmente na se-
mana do dia 20 de outubro, em 
alusão ao ‘Dia da Filantropia’. 

Segundo a Resolução apro-
vada, serão agraciadas, a cada 
edição, 10 pessoas, durante 
sessão solene realizada no 
Plenário Teotônio Vilela, es-
pecialmente convocada para 
este fim. As indicações dos no-
mes das pessoas que recebe-
rão a medalha devem ser feitas 
até o dia 20 de setembro, pelos 
vereadores, em conjunto com 
a Mesa Diretora. 

Lisieux José Borges lem-
brou que o lema de seu pai 
era ‘servir ao próximo, com fé 
e profundo amor fraternal’ e 
que ele dizia que, mais que um 
filantropo, era “um homem de 
caridade”. Sobre a trajetória 
de José Borges, ressaltou que 
ele foi um baluarte da Igreja 
Católica em Anápolis, tendo 
participado da implantação de 
praticamente todos os movi-
mentos atualmente existentes 
na Igreja. Entre eles o Cursi-
lho de Cristandade (MCC), o 
Encontro Conjugal, Curso de 
Noivos, Curso de Pais e Padri-
nhos, Treinamento de Lide-
rança Cristã (TLC).

José Borges também aju-
dou a fundar as Comunida-
des Eclesiais de Base (CEB) 
em Anápolis e várias outras 
cidades, e contribuiu para a 
fundação das Conferências da 
Sociedade de São Vicente de 
Paulo em pelo menos 25 cida-
des. “Ele foi um dos primeiros 
a atuar como [Ministro Extra-
ordinária da Eucaristia] no au-
xílio aos padres”, disse Lisieux. 
Os vicentinos atuam assim, 
com caridade, sob o lema “não 
mostrar, mas deixar sem visto”, 
para que as pessoas se enga-
jem na sociedade. 

DENTISTA PRÁTICO
Em uma de suas manifes-

tações de caridade, contou 

Lisieux durante a votação da 
Resolução em plenário, José 
Borges, que era dentista prá-
tico, atendia os internos do 
Leprosário. Na época, no exer-
cício de seu ofício, Borges já 
usava luvas. Durante um dos 
atendimentos, um hanseniano 
lamentou ao dentista prático 
os atos de sectarismo que exis-
tiam na sociedade em relação 
aos conhecidos como lepro-
sos. “As pessoas nos rejeitam”, 
disse. Então, imediatamente 
José Borges tirou as luvas, para 
demonstrar que não tinha 
qualquer sentimento de asco, 
mas, sim, de amor e caridade. 

José Borges também traba-
lhava como dentista prático 
em outras cidades. Conta Li-
sieux que, nas cidades aonde 
ele chegava, normalmente fa-
zia atendimentos às quartas 
feiras e, no restante da sema-
na, fazia caridade aos pobres. 
O pagamento pelo trabalho de 
dentista recebida em doações 
de víveres, da parte de peque-
nos horticultores, chacarei-
ros, trabalhadores das roças. 
“Ele chegava em casa abarro-
tado desses presentes”, disse 
Lisieux, que também relatou 

que seu pai levava indigentes 
para dentro de casa, para cui-
dar deles, dar banho e comida. 

LEGISLATIVO
A Câmara Municipal, disse 

o vereador do PSB [que tam-
bém é vicentino], teve uma 
importância relevante para 
José Borges, “aqui ele poten-
cializou o seu trabalho de ca-
ridade”. Foram três mandatos 
consecutivos e, em um deles, 
foi vereador constituinte, aju-
dou a elaborar a Lei Orgânica 
do Município (Loma). “Con-
tam jornalistas e vereadores 
que trabalharam com José 
Borges que ele foi o mais atu-
ante na elaboração da Loma”, 
lembrou Lisieux.

O vereador João Feitosa 
(PP), também católico atuan-
te, disse que José Borges dedi-
cou sua vida ao bem, “deixou 
um legado de trabalho, simpli-
cidade, sem juízo de valores, 
e foi um importante homem 
público”. O vereador Frederi-
co Godoy (Agir) lembrou que, 
ainda quando era diretor so-
cial da Acia, conheceu José 
Borges que integrava a campa-
nha de arrecadação de cober-

tores para doação às institui-
ções de caridade. 

Tanto Godoy, quando o 
presidente Dominguinhos do 
Cedro (PDT), colocaram suas 
indicações de medalha, em 
2025, para que Lisieux as utili-
ze para indicar nomes, já que 
no vereador do PSB conclui 
seu mandato em 31 de dezem-
bro de 2024.  O vereador Jean 
Carlos (PL), também ligado 
aos movimentos da Igreja Ca-
tólica, disse que conheceu José 
Borges na campanha eleitoral 
de 2008. “Éramos da mesma 
chapa. Ele teve 2.200 votos, eu 
tibe 1.800, mas não consegui-
mos nos eleger. Tivemos mais 
votos que muitos dos que se 
elegeram naquele ano”, lem-
brou. Jean disse que Borges 
era “sereno, trazia tranquilida-
de, e tinha sabedoria humana 
e política, desprendido de vai-
dades e era evangelizador”.

TRAJETÓRIA
José Borges lançou um livro 

– ‘Graças a Deus e aos Amigos 
Meus’ – no qual conta sua tra-
jetória de vida. Lisieux conta 
que seu pai teve tamanho re-
conhecimento de seu trabalho 

de caridade, que era mencio-
nado como “uma verdadeira 
instituição”. Era o único CPF ou 
Pessoa Física cadastrado pela 
Prefeitura para participar das 
ações do setor público junto à 
sociedade na distribuição de 
doações e outras atividades de 
benemerência. 

Em seus 91 anos de vida, 
dos quais a maior parte de-
dicados à Igreja, aos Vicenti-
nos e à Caridade, José Borges 
foi missionário e fez trabalho 
apostólico na Paróquia São 
Sebastião. Na Sociedade São 
Vicente de Paulo encontrou o 
seu lugar no mundo. Também 
prestou serviços no Lar Mon-
senhor Pitaluga, atendendo 
crianças como dentista práti-
co.

Foi colaborador no Lepro-
sário, no Centro Comunitário 
Vicentino de Goiânia. Ajudou 
a construir casas para famílias 
carentes, na Vila de Idosos [no 
Centro Comunitário Frederico 
Ozanam, no Bairro São Joa-
quim]. Conseguiu o terreno e 
se empenhou na construção 
do Albergue Vicentino, no Jar-
dim Goiano. Foi presidente do 
Asilo São Vicente de Paulo. 

Medalha reconhece importância 
de seu José Borges, ‘o caridoso’
Honraria foi aprovada por unanimidade na Câmara e reconhece pessoas que agem com caridade social e religiosa

REFERÊNCIA

O vicentino e vereador constituinte José Borges é sempre lembrado como 
referência de amor ao próximo e de probidade no exercício da vida pública

Lisieux José Borges, filho de José Borges, indicou a homenagem à Mesa 
Diretora; Medalha será concedida no mês de outubro, todos os anos
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Escritor aponta desafios
imediatos do agronegócio

Wandell Seixas

O professor André Ricar-
do Passos de Souza, detentor 
de um extenso currículo aca-
dêmico, concedeu entrevista 
exclusiva ao DM sobre os de-
safios da cadeia da agropecu-
ária, ao lançar em Goiânia na 
noite de segunda-feira, 18, o 
livro Direito do Agronegócio. 
Ao discorrer sobre os gargalos, 
relacionou os estruturais e os 
conjunturais.

Segundo ele, “os desafios 
estruturais passam por inves-
timento em logística. Passam 
pelo Brasil conseguir romper 
barreiras mercadológicas im-
postas pela Europa, pela OMC 
enfraquecida e pelo multipola-
rismo enfraquecido pelas no-
vas potências tendencialmente 
nacionalistas, a reeleição de 
Trump, a eleição na Holanda, 
os conflitos que a gente assis-
te pelo mundo, as guerras da 
Ucrânia e na Palestina”. 

Em sua opinião, “esses ris-
cos são de ordem estrutural e 
que se acredita que no tempo 
eles acabem diminuindo. Os 
de ordem conjuntura são mais 
complexos. Aí tem a questão da 
política monetária do governo. 

A gente está entrando aí até 
em uma situação, talvez, fiscal, 
cada vez mais periclitante.”

Para o professor da FGV, gra-
duado em Direito pela UERJ, 
entre outros títulos, “o governo 
gasta mais do que arrecada. 
Isso vem acontecendo há tem-
pos, reforça, para acrescentar 
que “o governo atual não gosta 
desse tipo de solução, ou seja, 
solução de fazer uma equaliza-
ção fiscal e a gente está viven-
do um momento complicado 
de domínio fiscal. Com isso, a 
política monetária acaba não 
sendo tão efetiva.” E deduz o 
que o agronegócio “pode se 

prejudicar, obviamente, com 
os custos financeiros do finan-
ciamento”.

Referindo-se ao Plano Safra, 
observa que a iniciativa envol-
ve valores de R$500 bilhões “e 
a gente fala em um financia-
mento a mercado de mais ou 
menos um trilhão. É o último 
número na M3 dos registros de 
CPRs, e títulos privados.

“E, portanto, com taxas de 
juros em uma conjuntura mais 
adversa, você tem aí uma po-
tencialidade de diminuição 
do crédito, problemas como 
restrições creditícias, de captu-
ras de margens de produtores, 

de alguns negócios da cadeia 
ampla do agronegócio e que 
prejudica bastante o desenvol-
vimento”, observou.

Questões climáticas
Discorrendo sobre as ques-

tões climáticas que prejudi-
caram a evolução da safra, 
demonstrou que foi “muito 
complicada a questão no Rio 
Grande do Sul”. O El Niño, la 
Niña, prejudicaram. Segundo o 
mestre, “até agora uma chuvi-
nha está dando um refresco no 
Centro-Oeste, sobretudo na re-
gião de Cerrado, o que tem aju-
dado no interior de São Paulo”. 
Mas, ele vê um impacto direto, 
principalmente na produção 
no Centro-Sul de cana-de-açú-
car, soja. Algumas áreas podem 
sofrer diminuição da produti-
vidade.

Outro fator de sua avaliação 
é o da “ordem conjuntural que 
mais ou menos está equaliza-
do, que vinha até então, era o 
fator de eleições municipais e 
o fator de eleições internacio-
nais. Hoje está definido Donald 
Trump nos Estados Unidos. 
Nos municípios brasileiros, na 
eleição municipal, o governo 
federal acabou sofrendo uma 
derrota acachapante, diria eu. 
Esse é o adjetivo mais correto”.

 Políticas para o agro
Segundo André Passos, 

“é urgente o governo ter ou-
tro olhar para essas políticas, 
principalmente, de equaliza-
ção financeira e orçamentária. 
Trump, a gente já conhece. 
Talvez, AmericaFirst, uma res-
trição com a China, o que, por 
incrível que pareça, seja fator 
de favorecimento. De recupe-
ração de algum preço da soja, 

do milho, no curto espaço. O 
boi tem recuperado espaço. 
E quando a gente fala em boi 
recuperando espaço, falamos 
mais investimento em gado, 
maior consumo de ração, en-
fim, toda uma cadeia que fun-
ciona.”

E prossegue: - Então, nesse 
resumo da ópera, nessa gela-
tina, nessa sopa de caldeirão 
de questões estruturais e con-
junturais, eu vejo o seguinte: 
eu olho um 2025 com alguns 
desafios, de preço, alguns de 
safra. Mas olho para frente 
uma questão estrutural, com 
a necessidade de alimentos do 
mundo, com a necessidade de 
equalização desses fatores de 
desordem internacional que 
passam por fornecimento de 
alimentos, energia limpa, a 
COP 29 que está acontecen-
do em Baku no Azerbaijão. E 
a próxima é aqui no Brasil, a 
COP 30. De ajuste, de alinha-
mento para que a gente possa 
também ter mudanças climá-
ticas e outras questões que são 
consenso internacional e que 
o agronegócio brasileiro acaba 
representando uma solução 
muito relevante para isso.

No livro de sua autoria, tra-
ta da questão do agronegócio 
a partir da gestão, porém, com 
um novo olhar da sustentabi-
lidade e a próxima fronteira 
é essa, “a gente não só vender 
fibras, alimentos, energia lim-
pa, sustentabilidade através 
dos produtos agro-ambientais. 
Eu acho que é o maior desafio 
do mundo e o Brasil está apto, 
o agronegócio brasileiro prin-
cipalmente, a entregar aí com 
muita qualidade, como sempre 
entregou esses desafios”.

O professor André Ricardo 
Passos de Souza, detentor 
de um extenso currículo 
acadêmico, concedeu 
entrevista exclusiva ao 
DM sobre os desafios da 
cadeia da agropecuária, 
ao lançar em Goiânia na 
noite de segunda-feira, 
18, o livro Direito do 
Agronegócio

André Ricardo Passos de Souza: desafios estruturais
do agronegócio passam por investimento em logística

Presidentes do Brasil e da China 
assinam 37 acordos bilaterais

Agência Brasil

Em meio à visita de Esta-
do do presidente da China, Xi 
Jinping, ao Brasil, nesta quar-
ta-feira (20), os governos dos 
dois países assinaram 37 novos 
acordos bilaterais. O líder chi-
nês foi recebido com honras 
militares pelo presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva e a pri-
meira-dama Janja da Silva, no 
Palácio da Alvorada, residên-
cia oficial. Eles se reuniram a 
portas fechadas com a partici-
pação de diversos ministros de 
cada lado.

Ao final da reunião, ambos 
deram declaração à imprensa, 
sem espaço para perguntas, e 

seguiram para um almoço no 
local. Segundo a Presidência 
da República, os atos assina-
dos abrangem as áreas de agri-
cultura, comércio, investimen-
tos, infraestrutura, indústria, 
energia, mineração, finanças, 
ciência e tecnologia, comu-
nicações, desenvolvimentos 
sustentável, turismo, esportes, 
saúde, educação e cultura.

"Apesar de distantes na ge-
ografia, há meio século China 
e Brasil cultivam uma amizade 
estratégica, baseada em inte-
resses compartilhados e visões 
de mundo próximas. A China é 
o maior parceiro comercial do 
Brasil desde 2009. Em 2023, o 
comércio bilateral atingiu re-

corde histórico de US$ 157 bi-
lhões. O superávit com a China 
é responsável por mais da me-
tade do saldo comercial global 
brasileiro", destacou Lula em 
seu discurso na cerimônia de 
assinatura de acordos.

"O país também figura como 
uma das principais origens 
de investimentos no Brasil. 
Empresas chinesas vêm parti-
cipando de licitações de pro-
jetos de infraestrutura e têm 
sido parceiras em empreen-
dimentos como a construção 
de usinas hidrelétricas e ferro-
vias. Isso representa emprego, 
renda e sustentabilidade para 
o Brasil. Indústrias brasileiras 

também estão ampliando sua 
presença na China, como a 
WEG, a Suzano e a Randon. Ao 
mesmo tempo, o agronegócio 
continua a garantir a seguran-
ça alimentar chinesa. O Brasil 
é, desde 2017, o maior forne-
cedor de alimentos para a Chi-
na", acrescentou o presidente.

A agenda de Xi Jinping em 
Brasília ocorre na sequência 
da participação dele na Cúpula 
de Líderes do G20, realizada no 
Rio de Janeiro e que foi encer-
rada na última terça-feira (19). 
"Vamos aprofundar a coopera-
ção em áreas prioritárias como 
economia, comércio, finanças, 
ciência e tecnologia, infraes-
trutura e proteção ambiental. 

E reforçar a cooperação em 
áreas emergentes como tran-
sição energética, economia 
digital, inteligência artificial e 
mineração verde", afirmou o 
presidente chinês, também em 
declaração à imprensa.

No fim da tarde, um jantar 
foi servido ao chinês no Palá-
cio Itamaraty, sede da diplo-
macia brasileira. Xi Jinping 
deve deixar o Brasil na manhã 
desta quinta-feira (21). A visita, 
segundo o governo brasileiro, 
é uma sequência da visita que 
Lula fez à China em abril de 
2023 e também ocorre em ce-
lebração aos 50 anos das rela-
ções diplomáticas entre os dois 
países.

Após 4 meses, casal que dançou
imitando macaco é indiciado por racismo

Agência Brasil

O casal formado por ho-
mem e mulher brancos, 
flagrado imitando maca-

cos em julho deste ano, 
em uma roda de samba, no 
Rio de Janeiro, foi indicia-
do pela Polícia Civil  pelo 
crime de racismo, nesta 

quarta-feira (20), feriado 
pelo Dia da Consciência 
Negra.

O caso ganhou noto-
riedade após a jornalista 

Jackeline Oliveira ter se 
sentido ofendida com a 
atitude considerada racis-
ta e registrado ocorrência 
em delegacia de polícia. 

Ela gravou o casal imitan-
do macaco na noite de 19 
de julho na Praça Tiraden-
tes, região de tradição bo-
êmia, no centro da cidade.
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Justiça deve cassar 
candidatura de 
Juvenal Almeida em 
Monte Alegre, por 
estar inelegível

Redação

O ex-prefeito de Monte Ale-
gre de Goiás e atual candidato 
a prefeito Juvenal Fernandes de 
Almeida (PDT), está inelegível 
por ter sido condenado em uma 
ação de improbidade Adminis-
trativa por nepotismo. A ação 
foi proposta em 2013 pelos ve-
readores da época. O processo 
correu na justiça e Juvenal foi 
condenado em duas instâncias, 
tendo os seus direitos políticos 
suspensos por três anos e ainda 
a aplicação de multa.

A decisão, que transitou em 
julgado em junho de 2022, dei-
xou o ex-prefeito inapto para 
disputar novo cargo eletivo 
até junho de 2025. A Judiciário 
deve comunicar a decisão à 
justiça eleitoral requerendo a 
revisão do registro, cuja candi-
datura que deverá ser cassada 
nos próximos dias.

Juvenal Fernandes de Al-
meida foi acionado pelo Mi-

nistério Público por ato de im-
probidade administrativa, por 
ter nomeado sua mulher Vera-
cilda Fernandes de Almeida e 
os filhos Juvenal Fernandes de 
Almeida Júnior e Gilvan Carlos 
de Almeida. A prática de ne-
potismo foi detalhada no pro-
cesso pelo promotor de Justiça 
Paulo de Tharso Brondi, autor 
da ação. Segundo ele, Juvenal 
ocupou o cargo de prefeito en-
tre 2005 e 2012, ficando apura-
do que, durante os oito anos de 
gestão, ele manteve ilegalmen-
te parentes em cargos públicos.

“O ex-prefeito, como já é de 
costume nestes corredores per-
didos do país, nomeou dois fi-
lhos e a esposa para cargos de 
alto escalão na administração 
pública. Desavergonhadamen-
te, manteve-os ali nos oito anos 
em que esteve no poder, favo-
recendo-os sem nenhum es-
crúpulo”, disse Paulo de Tharso 
Brondi.

Ex-prefeito Juvenal Fernandes de Almeida
Candidato a vereador em Goiânia, Lucas Vergílio, que já 
foi secretário de Relações Institucionais do governador 
Ronaldo Caiado e deputado federal, fortalece a reta final 
de sua campanha com várias visitas pelos bairros de 
Goiânia. Em sua caminhada, o candidato orienta os seus 
apoiadores a observarem algumas regrinhas básicas de 
proteção nessa época de solão quente. Algumas delas, ir 
de camiseta azul, a cor da sua campanha; usar protetor 
solar; usar boné ou chapéu e óculos escuros para 
proteger os olhos. Quando eleito deputado federal, Lucas 
Vergílio foi um dos mais jovens de todo o País e o mais 
jovem eleito por Goiás.

lNessa quinta-feira, a empresária 
e jornalista Jô Almeida, participa 
do já tradicional Goiás Fashion 
Week, com desfile dos seus 
acessórios, bijús e semijóias. 
O evento acontece no Arena 
Multiplace, com uma grande 
presença do público. Vale a pena conferir. 
lJulho chegou com uma programação imperdível: a 4ª 

Mostra de Férias do Teatro Carlos Moreira.  
De 18 a 21 de julho, toda programação é gratuita com 
vagas limitadas. Apenas o espetáculo do mestre do 
humor - Saulo Laranjeira (Deputado da Praça é Nossa /
SBT) que tem custo, um valor mais que promocional.
lPrevisão de chuvas só para a semana que vem. E olha... 
l’E eu farei o que vocês pedirem em meu nome, para que o 

Pai seja glorificado no Filho. O que vocês pedirem em meu 
nome, eu farei.’ - João 14:13-14

Lucas Vergílio 
intensifica campanha 

pelos bairros de Goiânia

Pela vida! 
Pessoas de quase todas as 
idades se uniram em mais 
um Pedal pela Vida, em 
Goiânia. A ação da Gerência 
de Transplantes de Goiás, 
reuniu cerca de 200 ciclistas, 
no último domingo, que 
percorreram o percurso 
Parque Areia – 
Shoppping Flamboyant – 
Parque Areião.

Doação
O Pedal pela Vida é mais 
uma das ações da Saúde 
estadual de Goiás no 
Setembro Verde, para 
conscientizar sobre a 
importância da doação de 
órgãos. No ano passado, 
foram registradas 113 
doações. Este ano, 
até setembro são  
66. Na torcida.  
 
Problemão
Os casos insistentes de 
feminícidios continuam 
desafiando a ação das 
autoridades de segurança 
pública. As penas precisam 
endurecer mais contra 
esses agressores. 

Prejú
Quem vai bancar os 163 
veículos ‘derretidos’ na 
garagem da SMM?  

Guerra
O primeiro-ministro 
Benjamin Netanyahu plantou 
o que agora colhe. E a 
população protesta contra 
Netanyahu, que ainda 
continua no poder.

Culpa
E o Brasil vai ter que 
preparar uma operação de 
guerra para repatriar mais de 
três mil brasileiros que estão 
no Líbano. Tudo culpa da 
gestão de Netanyahu.

Jogatinas
É muita ironia. Dinheiro 
dado pelo governo federal, 
via Bolsa Família, ajudar a 
manter várias bets, centenas 
delas, no Brasil. Dinheiro 
limpo para jogos sujos.

‘QUEM NÃO PEDIU CREDENCIAMENTO NÃO VAI PODER OPERAR DESDE JÁ, VAI TER 10 DIAS. ESSES 10 DIAS SÃO MAIS PARA O APOSTADOR DO QUE PARA A CASA DE  
APOSTA, PORQUE TEM MUITA GENTE QUE TEM RECURSO FINANCEIRO DEPOSITADO NA CASA DE APOSTA’, MINISTRO FERNANDO HADDAD, SOBRE AS BETS,  

QUE SE TORNARAM UM VÍCIO E UM GRANDE PROBLEMA PARA O GOVERNO BRASILEIRO

A campanha propositiva de Sanches 
Luiz Fernando Sanches, 40 anos, casado 
e pai de três filhos, vem se destacando 
pela campanha propositiva a vereador 
em Goiânia. Carismático e de sorriso 
fácil, cativa eleitores e dispõe de um 
perfil técnico e voltado para o social. 
Sanches da Federal, como é chamado, 
foi superintendente da PRF no governo 
Bolsonaro, um dos mais jovens da 
história. Gestor sensível aos mais 
necessitados, carrega em sua equipe de campanha mais de 
20 pessoas com necessidades especiais. É sem dúvida um 
estranho no ninho, que a sociedade deve abraçar e mandar 
um recado ao desacreditado mundo político. 

Olavo Pires ouve a comunidade 
O advogado Olavo Pires (PRTB), candidato 
a vereador por Goiânia, também, tem 
se destacado como promessa da nova 
geração. Em sua primeira candidatura a 
um cargo público, Olavo tem percorrido 
toda a cidade, ouvindo as demandas da 
população e apresentando propostas 
nas áreas de Saúde, Esporte e Lazer, 
Educação, Segurança, entre outras. Com 
um engajamento em suas redes sociais, onde vídeos de suas 
propostas já ultrapassaram 100 mil visualizações, Olavo tem 
conquistado apoio significativo dos eleitores.

Justiça Eleitoral inicia
carga e lacre das urnas
para as eleições de domingo

Redação

Começou o processo de car-
ga e lacre das urnas eletrônicas 
das zonas eleitorais de Goiânia, 
que serão utilizadas no primei-
ro turno das eleições munici-
pais 2024. Conduzida pelo juiz 
titular da 136ª Zona Eleitoral, 
Fernando Cesar Rodrigues Sal-
gado, a cerimônia de abertura 
dos trabalhos foi realizada no 
Anexo II do Tribunal Regional 
Eleitoral de Goiás (TRE-GO), 
com a presença de represen-
tantes de diversos segmentos e 
cobertura da imprensa.

O procedimento acontece 
logo após a geração de mídias 
e consiste na transferência dos 
dados dos eleitores, de acordo 
com as seções eleitorais, para 
as urnas eletrônicas, bem como 

dos candidatos que concorre-
rão nas eleições. Em seguida, 
os compartimentos das má-
quinas são lacrados e devida-
mente assinados pelos juízes 
eleitorais das respectivas zonas 
eleitorais, promotores e repre-
sentantes de partidos e coliga-
ções, convocados para acom-
panhar todo o processo.

A carga e o lacre das urnas 
são executados de forma des-
centralizada em todo estado de 
Goiás, com cada zona eleitoral 
conduzindo o evento em sua 
jurisdição. Após a cerimônia, é 
feita uma auditoria por amos-
tragem das urnas preparadas, 
conforme previsto no art. 86 da 
Resolução TSE nº 23.669/2021 
e nos artigos 37 a 40 da Resolu-
ção TSE nº 23.673/2021.  

O momento político vivido pelo Brasil é extremamente delicado. 
Com uma nação dividida, não se espera outra coisa senão os 
ânimos exaltados em defesa de grupos políticos antagônicos, 
que se digladiam para ocupar o poder. Nada justifica o ânimo de 
violência, que, inclusive, ultrapassa o ambiente político e desagua 
em outros setores da sociedade. As denúncias da tentativa de 
asssassinatos do presidente Lula, do seu vice, Geraldo Alckmin 
e do ministro Alexandre de Moraes, não deixam de perturbar o 
ambiente democrático em que vivemos. Pelo contrario, exarceba 
ainda mais o antagonismo social e cria fissuras na sociedade 
difíceis de serem ultrapassados. Não há outro caminho senão 
jogar duro contra àqueles que atentam contra o sistema 
democrático. A prisão ainda é o caminho mais curto, mas há de 
existir punição maior. Caso contrário, tudo volta a persistir. 

lEm busca de gerar conhecimento 
no setor, a KBL Contabilidade e a 
FOX Partiners realizam encontros 
semestrais com uma lista exclusiva 
de empresários goianos para 
debater o tema. O próximo 
acontece no dia 28, no restaurante 
Grand Cru, e reúne cerca de 40 
pessoas. No registro, o sócio 
da KBL, Ivan Lima, ao lado de um dos palestrantes do 
evento, o empresário e especialista em governança 
corporativa, Marcelo Camorim. 
lVladimir Putin terá que se espernear agora com os 

ataques da Ucrânia sob a autorização dos EUA. Aliás, 
por maior que seja o poderio bélico da Rússia, as 
bênçãos americanas para os ataques passam medo nos 
russos.  
lO Natal começa a movimentar o comércio na região do 

bairro de Campinas. Aliás, o maior centro comercial de 
Goiânia, quando o assunto são ‘preços módicos’.
lO grande problema ainda são os conflitos diários com 

os flanelinhas, que querem dinheiro a qualquer custo! 
l’Ó minha força, canto louvores a ti; tu és, ó Deus, o meu 

alto refúgio, o Deus que me ama’. - Salmos 59:17

A democracia não 
pode ficar à mercê 

dos golpistas 

Nas redes 
Uma entrevista feita pelo 
jornalista Reinaldo Azevedo, 
em seu podcast, com o 
governador Ronaldo Caiado 
(foto) ganhou corte nas 
redes sociais e milhares 
de comentários positivos 
pró-Caiado.  

Transferência 
No programa, Caiado prega 
o fim da criminalidade no 
Brasil e diz que se eleito 
presidente, no Rio de Janeiro, 
transferiria seu governo 
para uma das comunidades 
mais problemáticas a fim 
de acabar com o crime 
organizado no País. 

Cristo
É fato. Os adversários 
do presidente Lula estão 
pegando a primeira-dama, 
Janja, para Cristo.  

Exemplo
A derrapada em relação ao 
arquibilionário Elon Musk é 
um exemplo disso.     

É assim
No Brasil quando não há 
inveja, há despeito. 
 
Alma
A chuva da madrugada 
da última segunda-feira 
lavou a alma de Goiânia. 

Pareceu
A ideia que ficou é que Joe 
Biden ficou meio perdidão 
aqui no Brasil durante a sua 
participação na reunião de 
cúpula do G-20. 

Para todos
Dia da Consciência Negra era 
feriado em algumas cidades 
apenas. O presidente Lula 
o transformou em feriado 
nacional. Para todos.

Quem diria?!
A democracia no Brasil 
chegou a tal ponto de se 
discutir matar o presidente 
da República e o presidente 
do STF. Como se diz, no 
Brasil, o crime é oficializado 
pelos próprios políticos.

‘FORAM CONSIDERADAS DIVERSAS CONDIÇÕES DE EXECUÇÃO DO MINISTRO ALEXANDRE DE MORAES, INCLUSIVE COM O USO DE ARTEFATO EXPLOSIVO E POR 
ENVENENAMENTO EM EVENTO OFICIAL PÚBLICO. HÁ UMA CITAÇÃO AOS RISCOS DA AÇÃO, DIZENDO QUE OS DANOS COLATERAIS SERIAM MUITO ALTOS, QUE A CHANCE DE 

‘CAPTURA’ SERIA ALTA E QUE A CHANCE DE BAIXA (TERMO RELACIONADO A MORTE NO CONTEXTO MILITAR) SERIA ALTO’, TRECHO DE DOCUMENTO DA POLÍCIA FEDERAL

Inclusão social em Carmo do Rio Verde 
A CRV Industrial, em Carmo do Rio Verde, promove a inclusão 
social por meio do programa de Jovens Aprendizes, que já 
contratou 436 jovens. Em 2023, o programa contou com 92 
aprendizes e, desde o início, teve uma taxa de efetivação 
de 32%, com 138 jovens efetivados. Em 2024, 16 novos 
aprendizes foram contratados. O programa é destinado a 
jovens de 15 a 22 anos, com contrato de dois anos, e abrange 
várias áreas, com destaque para o setor administrativo. A 
parceria com a Rede Nacional de Aprendizagem oferece a 
base teórica, enquanto a empresa proporciona a prática.

O Piano Encantado de Cristofori 
Música e literatura. No próximo dia 7, às 10h, a pianista, 
pesquisadora e escritora Gyovana Carneiro lança seu livro 
infantil ‘O Piano Encantado de Cristofori’, na Pomar Livraria, 
em Goiânia. A obra, com abordagem lúdica e ilustrativa, 
narra a fascinante história de Bartolomeo Cristofori, inventor 
do piano, despertando nas crianças o amor pela música e, 
também, pela boa criatividade.

Rafael Lara: “Vamos 
seguir com o 

trabalho de união da 
advocacia em Goiás”

Redação

O presidente da Ordem dos 
Advogados do Brasil – Seção 
Goiás (OAB-GO), Rafael Lara 
Martins, foi reeleito presiden-
te da Ordem para um novo 
mandato de três anos que vai 
de 2025 até 2027. Lara rece-
beu 17.397 votos, que equivale 
a 80,31% dos votos válidos. A 
eleição foi a primeira feita de 
forma online. Ao todo, três cha-
pas concorreram à presidên-
cia da OAB em Goiás liderada 
por Lara, uma segunda por 
Bruno Pena e a última por Pe-
dro Miranda. Veja como ficou 
o resultado: Chapa 1 – Rafael 
Lara Martins: 80,13%; Chapa 2 
– Bruno Pena: 13,76%; Chapa 3 
– Pedro Miranda: 5,93%.

Eleito em 2021 para seu pri-
meiro mandato à frente da Or-
dem dos Advogados do Brasil 
em Goiás (OAB Goiás), Rafael 
Lara, que foi reconduzido ao 
cargo nesta terça-feira, 19, era 
dado como carta certa para a 
reeleição.

A votação histórica do presi-

dente da entidade, fundada em 
1931, é a maior em percentual 
da história. Nos últimos anos, o 
candidato que obteve a maior 
vantagem percentual em votos 
da secção foi Miguel Cançado 
que em 2006 recebeu em torno 
de 60% dos votos, o que foi con-
siderado um grande feito.

Eu seu discurso de vitória, o 
presidente da OAB foi enfático: 
“Vamos continuar consolidan-
do todas as conquistas avan-
çadas pela advocacia continu-
aremos ao lado da advocacia 
jovem com a inclusão verda-
deira do empreendedorismo, 
lutando muito pelas prerrogati-
vas da advocacia de Goiás, va-
mos estar ao lado da inclusão 
digital da advocacia sênior e 
fazer uma transformação cul-
tural da relação da advocacia 
de Goiás com a tecnologia. 
Além disso faremos o primeiro 
estúdio digital da advocacia e 
continuaremos avançando jun-
to com o compromisso de toda 
a advocacia de Goiás”, conti-
nuou.

Rafael Lara: reeleito presidente da OAB-GO

Dra. Zeli celebra 
decisão do TSE que 
atestou a legalidade 

do seu mandato
Redação

A deputada estadual Dra. 
Zeli (União Brasil) celebrou a 
vitória no Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) que garantiu a 
manutenção de seu mandato. 
Acusada de infidelidade parti-
dária, Zeli foi alvo de uma ação 
movida pelo partido Solidarie-
dade, que alegava que a parla-
mentar teria deixado a legenda 
para se filiar ao União Brasil, 
o que foi desmentido por sua 
defesa. A decisão final foi unâ-
nime: 7 votos a 0 a favor da de-
putada.

Em pronunciamento na As-
sembleia Legislativa de Goiás, 
Dra. Zeli expressou sua grati-
dão pela conclusão do proces-

so e elogiou o trabalho do advo-
gado Danúbio Cardoso Remy 
Romano, responsável por sua 
defesa. “Tentaram tirar o meu 
mandato, mas não consegui-
ram. O que é dado por Deus, 
ninguém tira”, afirmou Zeli. A 
deputada destacou a atuação 
de seu advogado, a quem cha-
mou de “gênio” e o melhor do 
estado de Goiás, exaltando sua 
habilidade em demonstrar ao 
TSE o erro grosseiro e de má fé 
presente na acusação.

O advogado, por sua vez, 
ressaltou que não havia provas 
de que Dra. Zeli teria se filiado 
ao Solidariedade, uma vez que 
nem mesmo uma ficha de filia-
ção foi apresentada no proces-
so. 
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Caiado delega tarefas para Vilela 
pensando na passagem de governo 

Helton Lenine 

O governador Ronaldo 
Caiado (União Brasil) aprovei-
ta eventos para sinalizar a sua 
intenção de transferir o gover-
no de Goiás para o vice, Daniel 
Vilela (MDB), em abril de 2026, 
já que pretende se desincom-
patibilizar para concorrer à 
Presidência da República. 

Durante almoço no Palácio 
das Esmeraldas, onde reuni-
ram-se dezenas de procurado-
res do Estado por ocasião do 
aniversário de 60 anos da PGE, 
Ronaldo Caiado reafirmou 
que Daniel Vilela assumirá o 
Governo Estadual em abril de 
2026 com sua desincompati-
bilização – possivelmente para 
concorrer à Presidência da Re-
pública.  

“Daniel continuará neste 
mesmo ritmo para que Goiás 
siga se desenvolvendo e sendo 
orgulho para todos nós. Hoje, 
onde você chega, nosso Estado 
é lembrado como o primeiro 
lugar na segurança pública, na 
educação, na saúde e em tan-
tas outras áreas”, disse o gover-
nador, cujo discurso também 
foi acompanhado pela primei-
ra-dama e coordenadora do 
Goiás Social, Gracinha Caiado; 
pelo presidente do Tribunal de 
Justiça, Carlos Alberto Fran-
ça; e pelo presidente eleito do 
TJGO, Leandro Crispim. 

Nos últimos meses, o gover-

nador tem delegado missões 
administrativas a Daniel, já 
dando efetiva demonstração 
que o atual vice vai comandar 
o estado a partir de 2026. Em-
possado no cargo, Daniel vai 
concorrer à reeleição no pleito 
daquele ano. 

A aproximação de Caiado e 
Daniel ocorreu em 2019, quan-
do o MDB, por decisão de 90% 
dos seus membros, entre eles 
os prefeitos, de idiu apoiar o 
governo Ronaldo Caiado. 

Em 2022, o governador Ro-
naldo Caiado, que concorreu 
à reeleição, convidou Daniel 
para integrar a chapa majoritá-
ria como candidato a vice-go-
vernador, pela coligação União 
Brasil/MDB. A chapa venceu 
as eleições para o governo de 
Goiás no primeiro turno, der-
rotando Gustavo Mendanha 
(Patriota) e Major Vitor Jugo 
(PL). 

Lealdade 
Nesses quase oito anos de 

governo, Daniel Vilela de-
monstrou “absoluta lealdade 
a Ronaldo Caiado, sempre elo-
giado pelo governador. “Daniel 
Vilela tem sido um vice atu-
ante, presente, participativo, 
sobre colaborando com o go-
vernador nas ações de gover-
no, além de companheirismo 
a Ciado”, afirma o deputado fe-
deral José Nelto (União Brasil). 

O prefeito de Campos Ver-
des, Haroldo Naves, secretá-
rio-geral do MDB estadual e 
presidente da Federação Goia-
na de Municípios (FGM), sus-
tenta que o vice-governador 
Daniel Vilela tem atuado de 
forma “eficiente, responsável 
e leal” no cumprimento das 
tarefas delegadas pelo gover-

nador. “Daniel tem tido uma 
atuação exemplar como vice, 
contribuindo com o sucesso 
do governo de Caiado. Tem o 
respaldo dos prefeitos em seu 
projeto para concorrer à suces-
são estadual em 2026”. 

Trajetória 
Filho do ex-governador 

Maguito Vilela, Daniel Vile-
la segue as pegadas do pai na 
vida pública. Começou como 
vereador em Goiânia, exerceu 
mandatos de deputado esta-
dual e deputado federal até 
figurar como vice-governador 
na chapa de Ronaldo Caiado. 
Chegou a presidir a Comissão 
de Constituição e Justiça da 
Câmara Federal, por indicação 

da bancada do MDB. 

Sempre preservando os 
legados deixados por Iris Re-
zende e Maguito Vilela, Daniel 
Vilela ocupa a presidência es-
tadual do MDB pelo terceiro 
mandato. O partido, nas elei-
ções municipais deste ano, ele-
geu 47 prefeitos, ficando atrás 
apenas do União Brasil, que 
conquistou 96 gestores. 

O presidente nacional do 
MDB, Baleia Rossi, não escon-
de a admiração que tem por 
Daniel Vilela. “Acompanho a 
carreira de Daniel desde o seu 
primeiro mandato, pelo nos-
so partido, como vereador em 
Goiânia. Ele hora a memória 

do pai, Maguito Vilela, pois 
está na vida pública para ser-
vir as pessoas, defender causas 
significativas e caras para a so-
ciedade brasileira”. 

O presidente da Assembleia 
Legislativa, Bruno Peixoto, 
também destaca a “carreira 
vitoriosa” de Daniel Vilela na 
vida pública; “O atual vice-go-
vernador sempre atuou com 
dedicação no desempenho de 
seus mandatos eletivos. Convi-
vi com ele mais de perto quan-
do estava filiado ao MDB. Tem 
uma carreira política brilhante 
e o futuro promissor. É um or-
gulho do MDB, pois honra as 
tradições e os ensinamentos de 
Maguito Vilela”. 

Em diversos eventos, o 
governador sinaliza que 
o emedebista vai ocupar 
o Palácio das Esmeraldas 
a partir de abril de 2026 
para que possa concorrer 
à Presidência da República
 

Ronaldo Caiado e Daniel Vilela: continuidade do governo de Goiás a partir de 2026 

Base aliada já cogita nomes para  
vice e para as duas vagas ao Senado 

Com Daniel Vilela certo para 
a disputa ao Governo de Goiás 
em 2026, os partidos da base 
aliada, principalmente o União 
Brasil e o MDB, já se movimen-
tam para fazer indicação para 
vice-governador e também a 
escolha dos dois candidatos ao 
Senado Federal. 

É grande o acirramento pela 
candidatura de vice-governa-
dor na chapa de Daniel Vilela, 
mesmo com mais de dois anos 
de antecedência das eleições de 
20266. No União Brasil, nomes 
como Paulo do Vale, Pedro Sa-
les, Zacharias Calil, Delegado 
Waldir, Diego Sorgatto, Silvye 
Ales e Daniel Vilela surgem na-
turalmente. No MDB, são cota-
dos Gustavo Mendanha, Adib 
Elias, Célio Silveira, Pablo Mos-
soró e José Mário Schneider. No 
Republicanos, Roberto Naves é 
lembrado. 

A corrida para as duas vagas 
ao Senado Federal já desperta 
atenção na base governista. A 
primeira-dama Gracinha Caia-
do (UB) tem a preferência, pelo 
trabalho que realiza na área 

social. Também são lembrados 
Paulo do Vale (UB), Gustavo 
Mendanha (MDB), Adib Elias 
(MDB), Roberto Naves (Re-
publicanos), Alexandre Baldy 
(Progressistas), Flávia Morais 
(PDT) e Vanderlan Cardoso 
(PSD). 

Os partidos sinalizam que os 
políticos que ficarem de fora da 
vice-governadoria ou mesmo 
das duas vagas  ao Senado po-
derão concorrer aos cargos de 
deputado federal e deputado 
estadual no pleito de daqui a 
dois anos. 

A base do governo Caiado/
Daniel saiu fortalecida das elei-
ções municipais deste ano, o 
que fortalece os projetos majo-
ritários e proporcionais para o 
pleito de 2026. Dos 246 prefei-
tos, os partidos da base aliada 
elegeram dois terços.  

Grandes colégios eleitorais 
como Goiânia, Aparecida, Rio 
Verde, Catalão, Itumbiara, Goia-
nésia, Águas Lindas, Cidade 
Ocidental, Luziânia, Valparaiso 
de Goiás e outros serão admi-
nistrados por prefeitos afinados 

com o Palácio das Esmeraldas. 
Alguns prefeitos eleitos pela 
oposição – PL, PSDB e PT – dão 
sinais de que poderão aderir ao 
bloco governista. 

Pela oposição 
Pela oposição, são cogitados 

três nomes para a disputa ao 
Palácio das Esmeraldas: Wilder 
Morais (PL), Marconi Perillo 
(PSDB) e Rubens Otoni (PT).  

Para as duas vagas ao Senado 
Federal, os nomes lembrados 
são os de Gustavo Gayer (PL), 
Major Vitor Hugo (PL), Fred Ro-
drigues (PL), Edward Madureira 
(PT), Marconi Perillo (PSDB). 

Pelos resultados eleitorais, 
percebe-se que a oposição em 
Goiás entra enfraquecida na 
disputa eleitoral de 2026, tanto 
para o governo quanto para o 
Senado da República.  

A força eleitoral do União 
Brasil, MDB e a popularidade 
do governador Ronaldo Caiado 
são os trunfos da base aliada 
para as próximas eleições em 
Goiás, avaliam especialistas po-
líticos. Gracinha Caiado: nome favorito para disputa ao Senado Federal 
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"Cabe ao governo dar
condições para os empresários"

Redação

Durante solenidade de 
inauguração da esmagadora de 
soja do Grupo Brejeiro, em Rio 
Verde, o governador Ronaldo 
Caiado ressaltou como a indus-
trialização do estado impacta a 
economia.

A Brejeiro atua em Goiás há 
seis décadas: a empresa possui 
unidades em Anápolis, Nova 
Crixás, Novo Planalto, Uruaçu 
e Bom Jesus.

“A Brejeiro está industriali-
zando o nosso produto, que é 
isso que precisamos hoje. Nos-
so trabalho é para aumentar 
fortemente o nível da indus-

trialização em Goiás para que 
a riqueza fique aqui, não ape-
nas a produção primária”, disse 
Caiado.   

A nova estrutura processará 

2.200 toneladas de grãos por 
dia e permitirá a separação de 
farelo e óleo da leguminosa. A 
empresa realizou investimen-
to de R$ 200 milhões, afirma o 

Governo de Goiás.
Caiado lembrou que Goiás 

é o maior gerador de empre-
gos do Centro-Oeste brasileiro:  
"São postos formais, com car-

teira assinada. Só em setembro, 
o Produto Interno Bruno (PIB) 
já cresceu 8%. Avançamos a 
uma velocidade ímpar e cabe 
ao governo dar condições para 
que os empresários e os pro-
dutores rurais possam crescer 
também, dando infraestrutura, 
facilidade logística e condição 
energética".

Grupo
A expansão em Rio Verde 

recebeu incentivos fiscais do 
ProGoiás e dobrará o número 
de empregos diretos, que che-
garão a 140, além de 80 postos 
de trabalho indiretos associa-
dos às equipes de montagem e 
infraestrutura. Prefeito de Rio 
Verde, Paulo do Vale ressal-
ta o ambiente positivo para o 
empresariado: "O empresário, 
quando quer investir, busca sa-
ber se o estado tem segurança, 
se tem saúde para que o traba-
lhador não precise de um plano 
complementar, se tem escolas 
de primeira qualidade. Goiás 
é campeão em atração de in-
vestimentos porque soube dar 
toda essa segurança a quem 
quer vir para cá", salientou o 
gestor do município.

Ronaldo Caiado 
destaca esforços para 
atração de empresas 
durante inauguração 
de indústria em Rio 
Verde. Esmagadora de 
soja Brejeiro conta com 
investimento de R$ 200 
milhões. Estrutura vai 
processar 2.200 toneladas 
de grãos por dia 

Ronaldo Caiado fala durante inauguração de esmagadora de soja
do Grupo Brejeiro: permitirá separação de farelo e óleo da leguminosa

Daniel Vilela trata da modernização
do Serra Dourada com investidores

Redação 

O vice-governador de Goiás, 
Daniel Vilela, discutiu, na últi-
ma terça-feira, 19, com empre-
sários em São Paulo (SP) sobre 
incentivos e vantagens para 
investimento na moderniza-
ção do Estádio Serra Dourada 
e adjacências, como o Parque 
da Criança e o Ginásio Valério 
Luiz de Oliveira, o “Goiânia 
Arena”. O “roadshow” – como 
é denominado este tipo even-
to de negócios - foi realizado 
de forma híbrida, presencial e 
virtual, na sede da Bolsa de Va-
lores B3.

Além do detalhamento do 
plano de reforma e revitaliza-
ção do Distrito de Esporte e En-
tretenimento do Complexo do 
Estádio Serra Dourada, Daniel 
e demais representantes do 

Governo de Goiás destacaram 
as potencialidades do estado e 
as áreas que hoje são referên-
cias nacionais, como educação, 
tecnologia e segurança públi-
ca. “Nosso estado tem hoje um 
crescimento econômico acima 
da média nacional, um alto 
nível de empregabilidade e di-
versos setores da gestão do go-
vernador Ronaldo Caiado ocu-
pando os primeiros lugares nos 
rankings de eficiência".

Daniel Vilela destacou ainda 
“os resultados positivos das po-
líticas públicas do governo. To-
dos vocês, com a expertise que 
detêm, sabem o quanto isso 
conta a favor deste projeto de 
modernização do estádio”, en-
fatizou Daniel Vilela, lembran-
do que a empresa que arrema-
tar a concessão, por 35 anos, 
além das obras previstas em 
edital, também ficará respon-
sável pela gestão, manutenção 
e operação do complexo.

espaços culturais, parques, 
autódromo e também pela Pre-
feitura de Goiânia e Assembleia 
Legislativa, onde transitam dia-

riamente milhares de pessoas”, 
concluiu Diego Soares.

“Nós estamos trabalhando 
diuturnamente para recuperar 
o maior patrimônio do futebol 
goiano, e que completa 50 anos 
em 2025. Nós vislumbramos 
um novo Serra Dourada que 
seja referência nacional e inter-
nacional”, disse aos empresá-
rios e investidores o secretário 
de Estado de Esportes e Lazer 
(SEEL), Rudson Guerra. Ele 
também informou que a futura 
concessionária encontrará 32 
banheiros reconstruídos e ilu-
minação totalmente nova, con-
forme padrões estabelecidos 
pela Federação Internacional 
de Futebol (FIFA). 

Além da Vice-Governadoria, 
Goiás Parcerias e SEEL, as se-
cretarias estaduais de Adminis-
tração (Sead) e a Geral de Go-
verno (SGG) também tinham 
representantes no evento. To-
das estas Pastas fazem parte 
de um Grupo de Trabalho co-
ordenado por Daniel e que se 
debruçou no projeto ao longo 
dos anos de 2023 e de 2024.

Vice-governador Daniel 
Vilela e técnicos do 
Governo de Goiás 
detalharam plano de 
reforma

Operação tapa-buracos no asfalto da Capital 
Redação

A Prefeitura de Goiânia, por 
meio da Secretaria Municipal 
de Infraestrutura Urbana (Sein-
fra), faz a manutenção de 6000 
quilômetros de ruas e avenidas 
com asfalto na capital. 

Dez equipes são designadas 

para trabalhar na operação ta-
pa-buracos em todas as regiões 
da cidade, atendendo as de-
mandas que chegam por meio 
do mapeamento realizado pela 
empresa Mapzer, pelo aplicati-
vo Prefeitura 24H e pelo SAC da 
Seinfra. 

Entre 1º de outubro e 14 de 

novembro, a Mapzer realizou o 
mapeamento de 2151 buracos 
ou desgastes nas vias da cida-
de. Durante o mesmo período, 
foram registrados 877 pedidos 
de tapa-buracos por meio do 
aplicativo Prefeitura 24H, além 
de 105 solicitações no SAC da 
Seinfra, totalizando 3.133 regis-

tros. 
No mesmo período, as equi-

pes taparam 11.987 buracos, 
um número superior às solici-
tações recebidas. Isso se deve 
ao fato de que as próprias equi-
pes identificam áreas que ne-
cessitam de intervenções. Se-
gundo a área técnica, a maioria 

desses buracos está concen-
trada em vias que ainda não 
passaram por recapeamento, 
evidenciando a importância 
dos programas de restauração 
de pavimentos implementados 
por esta gestão, bem como a 
necessidade de sua continui-
dade.

Daniel Vilela e gestores buscam parcerias para
Serra Dourada voltar a ter relevância nos esportes e economia
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Na presença de Caiado,
Meirelles lança em 
Goiânia o livro
“Calma sob pressão”

Redação

O governador Ronaldo 
Caiado prestigiou, na noite 
desta terça-feira (19/11), o lan-
çamento do livro “Calma Sob 
Pressão”, escrito pelo goiano e 
ex-ministro da Fazenda Henri-
que Meirelles. “É um homem 
que traz paz. As pessoas se sen-
tem seguras, é coisa de líder. E 
foi justamente o que colocou 
no livro: calma, mesmo sob 
pressão. Henrique tem conte-
údo, conhecimento e preparo 
intelectual”, ressaltou o chefe 
do executivo goiano.

Em breve discurso durante 
o evento, realizado no Sicoob 
UniCentro Br, em Goiânia, o 
governador parabenizou o 
conterrâneo e destacou sua 
carreira. “Temos de valorizar, 
enaltecer e reconhecer o méri-
to das pessoas que fazem histó-
ria no país. E Henrique, saindo 
de nossa cidade de Anápolis, se 
tornou um homem respeitado 
internacionalmente por sua 
relevância”, frisou. “Com equi-
líbrio, soube superar dificulda-
des e ser um ponto de estabili-
dade”, completou.

Meirelles agradeceu a par-
ceria do governador, destacan-
do que ele foi o responsável 
por incentivá-lo a ingressar na 
política. “Caiado foi a primeira 
pessoa a, de fato, me convidar 
para entrar na vida pública”, 
lembrou ao elogiar a trajetória 
do chefe do executivo goiano, 
atualmente “o governador com 
melhor avaliação do Brasil”.

A obra “Calma sob Pressão 
– o que aprendi comandando 
o Banco de Boston, o Banco 
Central e o Ministério da Fa-

zenda” conta os bastidores da 
vida de Meirelles, apresentan-
do sua caminhada profissional 
nos setores público e privado, 
além de aspectos de sua vida 
pessoal, como as lembranças 
da infância. Com 192 páginas, 
a obra é publicada pela editora 
Planeta.

O vice-governador Daniel 
Vilela, que também esteve pre-
sente ao lançamento do livro, 
afirmou que Meirelles é um 
profissional de destaque mun-
dial e que possui credibilida-
de no cenário econômico. “Os 
goianos precisam enaltecer 
essa figura extraordinária que 
representa o nosso estado”, opi-
nou.

Henrique Meirelles
Natural de Anápolis, Hen-

rique de Campos Meirelles é 
graduado em Engenharia Civil 
pela Universidade de São Pau-
lo (USP) e pós-graduado em 
Administração pela Universi-
dade Federal do Rio de Janeiro 
(UFRJ). Foi presidente mundial 
do Banco de Boston, nos Esta-
do Unidos. Entre 2003 e 2011, 
atuou como presidente do 
Banco Central do Brasil, com 
trabalhos relevantes no contro-
le dos juros e da inflação, além 
de ajudar a atravessar a crise 
econômica de 2008/2009.

Em 2016, assumiu o Minis-
tério da Fazenda, onde ficou 
até 2018, também lidando com 
crises econômicas no país. Já 
de 2019 a 2022, foi secretário da 
Fazenda e Planejamento do Es-
tado de São Paulo.
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O segundo turno começou oficialmente na segunda-feira 
(07), porém, de praxe, partidos políticos e candidatos só de-
vem iniciar a campanha eleitoral de rua na próxima sexta-fei-
ra (11), quando começa a propaganda no rádio e TV, que vai 
até o dia 25 deste mês. Em Goiânia e Aparecida de Goiânia 
temos dois cenários bastante peculiares, onde a direita está 
dividida entre quatro nomes. Na Capital e na vizinha Apa-
recida, o governador Ronaldo Caiado (UB) conseguiu colo-
car seus dois nomes na segunda fase da campanha eleitoral, 
contrariando todas as prospecções iniciais, após um compli-
cado período de escolhas de aliados para encarar o desafio 
de entrar de última hora na disputa. Caiado foi bem-suce-
dido. Agora, volta a encarar um novo desafio, que é medir 
forças com o ex-presidente da República, Jair Bolsonaro (PL), 
que, mais uma vez, após a pandemia, retomou uma postura 
de enfrentamento contra o governador de Goiás. O capitão 
poderia até optar por uma postura de neutralidade, já que 
derrotou à esquerda nas duas maiores cidades do estado, 
mas, se coloca em um dilema complexo: fortalecer Caiado, 
um pré-candidato à presidência que nunca se distanciou da 
direita e sempre foi combativo contra a esquerda Lulista, di-
ferente de alguns dos atuais adversários que já orbitaram até 
mesmo o PT. Caiado tem como oponente no outro lado do 
córner, uma neo-direita que não construiu um histórico bem 
alicerçado. Ao seu favor, um currículo sem guinadas ideoló-
gicas que pode pesar na decisão do eleitorado. Agora, cabe 
aos aliados candidatos a prefeito, se aproveitar bem deste 
poderoso cabo eleitoral.                      

Malafaia não rompeu com Bolsonaro, 
mas, não está alinhado com os métodos 
do ex-presidente 

O pastor Silas Malafaia teceu duríssimas críticas ao ex-
-presidente Jair Bolsonaro (PL), inclusive, atribuindo à co-
vardia do líder da direita diante da eleição de São Paulo. 

Malafaia foi uma das vozes mais barulhentas na defesa do 
Bolsonaro diante das enrascadas jurídicas pós-governo que 
o Capitão se meteu ao provocar além do limite do STF e as 
instituições democráticas.   

Além de Malafaia, o governador de São Paulo, Tarcisio de 
Freitas (Republicanos) também confessou a amigos, des-
contentamento com a “apatia” do ex-presidente da eleição 
paulistana.  

Caiado, um cabo eleitoral
mais consistente que 

Bolsonaro

Kassab vs. 
Valdemar
Valdemar da Costa Neto, presi-
dente nacional do PL, chegou a 
dizer que seu partido elegeria 
1.500 prefeitos em 2024. Mas, 
perdeu para o PSD de Kassab. 
O PL elegeu 510 contra 878 PSD 
(no primeiro turno) 

Estratégia
Em entrevista ao portal UOL, 
Kassab atribuiu o sucesso de 
sua sigla (PSD) ao manter as 
discussões políticas focadas 
nos debates locais, ao contrário 
do PL, que apostou na polari-
zação nacional. 

Perdas e danos
O PT, que detém um robusto 
fundo partidário e que governa 
o país pela quinta vez, ficou em 
9º, ainda desgastado pelo men-
salão e a operação Lava Jato.    

Derretimento
O PSDB, antigo antagonista do 
PT, vive a maior crise da sigla 
desde a saída de FHC da pre-
sidência, em 2003. Mesmo à 
frente do PT, em prefeitos elei-
tos em 2024 (269) amarga der-
rotas desde 2016. 

Em Goiás
O PSDB de Goiás elegeu ape-
nas 7 prefeitos em meio a um 
declínio que vigora desde a 
derrota ao governo, em 2018. 
A situação preocupa dirigentes 
que têm planos para 2026.

A base
Já o União Brasil e o MDB, fize-
ram o dever de casa, elegendo, 
juntos, 141 prefeitos no pri-
meiro turno. De olho em 2026, 
Ronaldo Caiado e Daniel Vilela 
querem ampliar a base no se-
gundo turno eleitoral.  

A rejeição
Candidatos a prefeito pelo PT 
tiveram pela frente uma forte 
rejeição do partido, que alcan-
çou mais de 50% em algumas 
cidades goianas, inclusive Goi-
ânia. 

O que fazer?
Partidos como o PT e o PSDB 
deverão estudar formas de dar 
novo fôlego às siglas, mesmo 
que isso represente dar novo 
nome às agremiações.   

Resistência
Lideranças históricas do PT e 
do PSDB nem sequer cogitam 
a hipótese de alterar os nomes 
das siglas, acreditando que a 
crise atual pode passar: aposta 
perigosa. 
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Após alguns resultados surpreendentes nas eleições des-
te ano, muitos analistas políticos estão quebrando a cabeça 
para ler os números apresentados no final da apuração dos 
votos na noite do domingo. Evidentemente alguns fatores 
chamam a atenção, como, por exemplo, as pesquisas que 
apresentaram quadros tão diferentes entre si, que podem 
ter confundido eleitores nas duas semanas finais do proces-
so eleitoral. Aliás, a explosão na quantidade de institutos de 
pesquisa e seus números divergentes, recolocam as empre-
sas de análise de opinião, novamente, como vilãs das elei-
ções municipais. Mas, o que os analistas não devem, jamais, 
desconsiderar, é a profunda influência que as redes sociais 
tiveram nas últimas quatro semanas da eleição. Quem negli-
genciou a ferramenta, atribuindo a ela um papel secundário, 
pode ter experimentado uma surpresa desagradável. Outro 
fator, pouco explorado nos questionamentos sobre os resul-
tados surpreendentes deste ano, é o eleitor jovem: aqueles 
que têm de 16 a 26 anos, cuja linguagem política se adaptou 
muito bem aos discursos da direita e a narrativa da prosperi-
dade econômica, amplamente usada por Pablo Marçal (PR-
TB-SP), se movimentaram em bloco nas duas semanas finais 
de setembro. O mundo está em transformação e a política, 
que foi sucesso no início dos anos dois mil, pode ter encon-
trado seu epílogo a partir de 2024.                 

Virada de Leandro Vilela em Aparecida 
pode terminar em mudanças no 
marketing Alcidista  

Após vários meses liderando, com folga, as intenções de 
voto em Aparecida de Goiânia, Alcides Ribeiro (PL) termi-
nou o primeiro turno quase cinco pontos percentuais atrás 
de Leandro Vilela (MDB).   

Apesar da derrota nesta primeira etapa do processo elei-
toral ser atribuída a enorme abstenção de votos, cerca de 400 
mil aparecidenses que não foram votar, uma mudança no 
marketing deve ocorrer.   

Ausência nos debates e respostas pouco efetivas aos ques-
tionamentos dos adversários no primeiro turno, são consi-
derados assuntos que passaram batidos em pesquisas qua-
litativas.     

Surpresas que pesquisas
e pesquisadores

não previram

Eleição da 
surpresa? 
Em várias cidades de Goiás, 

e do Brasil, a renovação veio 

carregada de surpresas, com 

resultados inimagináveis no 

contexto em que ocorreram.     

Os bem avaliados
Em municípios como Morri-

nhos e Jataí, onde os prefeitos 

eram muito bem avaliados, a 

reeleição não chegou e o resul-

tado, na urna, subverteu a lógi-

ca tradicional.    

Em terceiro
Em Morrinhos, o prefeito Jo-

aquim Guilherme, do PSDB, 

terminou em terceiro, atrás 

de Rogério Troncoso (MDB) e 

Maycllyn Carreiro (PL).

Distância
Em Jataí, o ex vice-prefeito, Ge-

neilton Assis (PL) venceu o atu-

al prefeito, Humberto Machado 

(MDB), por uma margem con-

siderada além do previsto: fo-

ram 58,93% contra 36,92%.

Bolsonarismo?
Nas duas cidades, Morrinhos e 

Jataí, os vencedores são do PL e 

abraçaram a imagem da direita 

bolsonarista e vivenciaram um 

crescimento vertiginoso nas 

duas semanas finais da campa-

nha.  

Aliás…
Maycllyn Carreiro venceu duas 

das maiores lendas da políti-

ca de Morrinhos deste século, 

tanto Rogério Troncoso quanto 

Joaquim Guilherme, são consi-

derados gestores virtuosos.   

Aparecida de 
Goiânia
Na terceira maior economia de 

Goiás, o município vizinho de 

Aparecida de Goiânia, o bol-

sonarismo não foi páreo para o 

Vilelismo e o Caiadismo juntos.  

Aparecida de 
Goiânia II
Leandro Vilela (MDB) venceu o 

primeiro turno após uma cam-

panha de superação, marcada 

por divisão de grupos e defini-

ções “quase em cima da hora”.    

Aparecida de 
Goiânia III
Quase meio milhão de apare-

cidenses não votaram em Apa-

recida de Goiânia no domingo: 

aliados do professor Alcides 

(PL) atribuem a este detalhe, a 

virada de Leandro. Será?  

Dr. Lucas vence com a
maior votação da região
do Entorno de Brasília

Redação

Com uma expressiva vota-
ção de 73.971 votos, Dr. Lucas 
consolidou uma vitória esma-
gadora e histórica em Águas 
Lindas de Goiás nas eleições de 
2024, realizada no último do-
mingo dia (6). Com 83,08% dos 
votos válidos, essa conquista 
é um reflexo direto de quatro 
anos de gestão dedicada, pau-
tada no compromisso de trans-
formar e melhorar a qualidade 
de vida da população.

Dr. Lucas se destacou não 
apenas em Águas Lindas, mas 
em toda a região do Entorno 
de Brasília, alcançando a maior 
votação com 73.971 votos. Esse 
número superou outros candi-
datos expressivos, como Diego 
Sorgatto, que obteve 72.478 vo-
tos em Luziânia, e Marcus Viní-
cius, de Valparaíso, com 40.232 
votos. Além deles, candidatos 
como Carlinhos do Mangão, 
em Novo Gama, e Delegado 
Cristiomário, em Planaltina, 
somaram 34.998 e 33.748 votos, 
respectivamente. Esses resul-
tados evidenciam a força e o 
respaldo popular de Dr. Lucas, 
consolidando-o como a lide-
rança política mais influente 
do Entorno.

Consolidado como uma 
figura central no desenvolvi-
mento da cidade, com ações 
que englobam desde a constru-
ção de unidades de saúde até a 
implementação de projetos de 
infraestrutura e mobilidade ur-
bana, durante o mandato ante-
rior, Dr. Lucas entregou obras 
de grande impacto, como o 

hospital estadual, que ampliou 
significativamente a capacida-
de de atendimento de saúde 
no município. Uma verdadeira 
virada de chave para a cidade 
que aguardava há anos essa 
conquista, alcançada através 
de uma união sólida e de gran-
de importância com o governa-
dor do estado Ronaldo Caiado.

Aleandra Sousa, eleita ago-
ra como sua vice, traz consigo 
uma história de dedicação ao 
município. Anteriormente, ela 
atuou como secretária de as-
sistência social por oito anos, 
durante os mandatos de seu 
esposo, o ex-prefeito e deputa-
do federal (suplente) Hildo do 
Candango. Com experiência 
e forte vínculo com a comuni-
dade, Aleandra assume como 
vice-prefeita, ao lado de Dr. 
Lucas para continuar a missão 
de cuidado e desenvolvimento 
que sempre defendeu, espe-
cialmente nos temas voltados à 
mulher, assistência social e no 
bem-estar da população.

Em seu discurso de vitória, 
Dr. Lucas agradeceu a confian-
ça dos eleitores e reforçou o 
compromisso de seguir trans-
formando Águas Lindas. “O 
cuidado que temos pela nossa 
querida Águas Lindas é reco-
nhecido pelo nosso povo, e isso 
nos motiva a trabalhar ainda 
mais e aumenta a nossa res-
ponsabilidade. Agora é pé no 
acelerador! A população pode 
esperar novos projetos e avan-
ços significativos nos próximos 
anos”, afirmou o prefeito reelei-
to.

Dr. Lucas e Aleandra Sousa: vitória em Águas Lindas de Goiás

Mais votado, Vitor Hugo
admite disputar 
presidência da Câmara
Redação

Com 15.678 votos, Major Vi-
tor Hugo (PL) foi o candidato a 
vereador mais votado de Goiâ-
nia nas eleições deste domin-
go, 6. Além dele, outros três no-
mes do partido também foram 
eleitos, o que fortalece a sigla 
dentro da Câmara Municipal 
para a nova legislatura. Sendo o 
mais votado, tendo ao seu lado 
colegas de partido com cadei-
ras, e ainda com a possibilida-
de de também ter o prefeito do 
PL, levantam-se especulações 

para que a presidência da Câ-
mara caia no colo de Major Vi-
tor Hugo.

O parlamentar reconheceu 
a vitória do PL, mas ressaltou 
que outros partidos tiveram 
um desempenho ainda melhor, 
como por exemplo o MDB, que 
elegeu oito representantes. 
Sendo assim, ao ser questiona-
do sobre a possibilidade, Major 
Vitor Hugo admitiu que as dis-
cussões ainda estão em aberto 
e que é necessário cautela nes-
te momento.

Apenas 35 mulheres são
eleitas prefeitas em Goiás
em 246 municípios

Redação

Do total de 246 municípios, 
35 mulheres foram eleitas pre-
feitas em Goiás no pleito de do-
mingo (6), o que corresponde 
a aproximadamente 14, 2% da 
totalidade, somando homens e 
mulheres. Nas últimas eleições, 
em 2020, foram eleitas 33 mu-
lheres (14,2%) para o executivo 
em Goiás. A elevação de 2020 
para 2024 foi de 6%.

A presidente do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), minis-
tra Cármen Lúcia, lamentou o 
fato de que nenhuma mulher 
foi eleita no primeiro turno 
das eleições municipais. “Fico 
triste em ver que, em uma so-
ciedade onde mais de 52% do 
eleitorado e da população bra-
sileira são compostos por mu-
lheres, ainda somos tão poucas 
no cenário da participação po-
lítica”, afirmou a ministra. Oito 
mulheres, no entanto, seguem 
na disputa pelas capitais que 
terão segundo turno.

Ainda no pleito passado, 
foram eleitas 651 prefeitas 
(12,1%) no Brasil, contra 4.750 
prefeitos (87,9%). Já para as câ-
maras municipais, foram 9.196 
vereadoras eleitas (16%), con-
tra 48.265 vereadores (84%). Há 
oito anos, 11,7% dos prefeitos 
eleitos eram mulheres. Dos 246 
municípios goianos, apenas 33 
elegeram mulheres pra coman-
dar o Executivo. Das 881 candi-
daturas a prefeito apenas 106 
foram de mulheres. No tocante 
às candidaturas a vice-prefei-
to, dos 906 candidatos, 177 fo-
ram mulheres. Para vereador, 
dos 23.141 candidatos, apenas 
8.827 foram candidaturas femi-
ninas.

O partido União Brasil (UB) 
liderou a eleição de prefeitas 
no estado, com 16 eleitas. O 
Partido Liberal (PL) ficou em 
segundo lugar, elegendo cinco 
mulheres. MDB e Progressistas 
conseguiram quatro prefeitas 
cada, enquanto o Podemos ele-
geu duas. PSDB, Solidariedade, 
Avante e PDT elegeram uma 
prefeita cada.

Apesar do aumento no nú-
mero de mulheres eleitas, a 
participação feminina no exe-
cutivo municipal ainda é baixa. 
Goiás reflete essa realidade, 
com as três maiores cidades — 
Goiânia, Aparecida de Goiânia 
e Anápolis — sem mulheres 
concorrendo no segundo tur-
no.

A situação também se refle-

te nas capitais brasileiras. Em 
Goiânia, Adriana Accorsi (PT) 
foi a única mulher a disputar 
a prefeitura, mas terminou em 
terceiro lugar, com 24,44% dos 
votos válidos, o equivalente a 
168.145 votos, ficando fora do 
segundo turno.

Veja a lista das 35 prefeitas 
eleitas em 2024:

· Adelícia Moura (Pode) – Isra-
elândia
· Ana Paula (SD) Rio Quente
· Cristina Leandro (UB) – Ede-
alina
· Carla Faria (PSDB) – Edéia
· Cida Furtado (UB) – Aurilân-
dia
· Disterro Santos (PL) – Britânia
· Dra. Átila (UB) - Buriti de Goi-
ás
· Dona Dete (UB) – Simolândia
· Graciele Trigo (UB) – Campo 
Limpo
· Grete Elisa (UB) – Perolândia
· Idali Bomtempo (UB) – Jussa-
ra
· Ivânia Alves (UB) – Matrinchã
· Isteiner Abreu (PP) – Divinó-
polis
· Juliana da Farmácia (UB) – 
Cristianópolis
· Jéssica do Prêmium (UB) – 
Santo A. Descoberto
· Karla Moreira (MDB) – Terezi-
nha de Goiás
· Lucijane Alencar (MDB) – 
Mozarlândia
· Lorena Neri (PDT) – Taquaral 
de Goiás
· Léia Mendonça (UB) – Tereza 
de Goiás
· Marcilene (UB – Buritinópolis
· Maysa Cunha (Iporá|)| - Avan-
te
· Marta Caetano (MDB) - Mos-
sâmedes
· Marlene Lourenço (UB) – 
Mundo Novo
· Marly Rezende (PL) – Porte-
lândia
· Osélia (PL) – Turvelândia
· Profa. Lenízia (PP) – Piracan-
juba
· Rita de Cássia (UB) – Itaberaí
· Roberta Caetano (UB) – Leo-
poldo de Bulhões
· Solange Gouveia (UB) - Cal-
dazinha
· Simone Ribeiro (PL) – Formo-
sa
· Virgínia Castro (PP) – Água 
Fria de Goiás
· Vanusa (Pode) – Davinópolis
· Vanuza Valadares (UB) – Po-
rangatu
· Wivviane Duate (PL) – Game-
leira de Goiás
· Zilmar Carvalho (PP) – Serra-
nópolis

Vanuza Valadares (Porangatu)

Há vários meses, o governador Ronaldo Caiado (UB) re-
força a ideia de que o vice-governador Daniel Vilela (MDB) 
assumirá o governo e será seu candidato no processo suces-
sório de 2026. É uma tradição política de Caiado antecipar 
seus movimentos eleitorais, a exemplo do anúncio do Vilela 
como vice e sua campanha para reeleição, em 2022, e inten-
ção de ser pré-candidato à Presidência da República. Daniel 
assumirá o governo em abril de 2026, quando Caiado se des-
compatibilizará para a campanha presidencial. É um mo-
mento muito interessante para o atual vice-governador, que 
terá a oportunidade de imprimir seu estilo de governar e, 
além disso, exercer articulações com maior poder de decisão 
administrativa. Com uma base composta de 210 prefeituras, 
número que pode subir, Daniel chegará ao processo eleitoral 
de 2026 amparado por uma robusta estrutura política, prin-
cipalmente se manter a alta aprovação do governo Caiado. 
Aliados de Vilela avaliam o momento como o “melhor possí-
vel” para enfrentar uma eleição com viés de polarização, am-
biente muito provável em 2026. “Para vencer a polarização e 
oferecer um bom programa de governo para as pessoas, com 
discussões sérias e produtivas sobre o futuro de Goiás, a boa 
avaliação do governo Caiado e Vilela será essencial” — diz 
um assessor palaciano.              

No contexto que mira 2026, não é 
improvável uma aproximação de 
Vanderlan da base Caiadista 

O senador Vanderlan Cardoso (PSD) apoiou Sandro 
Mabel no segundo turno, atitude política que pode ter aberto 
portas para uma reaproximação definitiva com a base Caia-
dista.

Aliados de Vanderlan acreditam que o senador deveria 
formalizar a escolha de um grupo político que segue cres-
cendo e tem espaço para seu projeto político em 2026 e até 
2028.     

Foi exatamente um potencial isolamento político que difi-
cultou a campanha pela prefeitura de Goiânia, quando ficou 
distante dos números previstos em pesquisas. 

Daniel Vilela terá 
oportunidade de 
mostrar estilo de 

governo

MDB com Mabel
Na disputa pela presidência 
da Câmara de Goiânia, o MDB 
caminhará na direção sugeri-
da pelo prefeito eleito Sandro 
Mabel (UB): tudo pela governa-
bilidade. 

Punhal verde 
amarelo I
Operação Contragolpe, da Po-
lícia Federal, que investiga um 
“detalhado Planejamento Ope-
racional” para ser executado 
no dia 15 de novembro de 2022, 
para reforçar uma tentativa de 
golpe. 

Punhal verde 
amarelo II
O planejamento do sequestro 
e assassinato de políticos e ser-
vidores públicos durante a ten-
tativa de golpe no ano de  2022 
mostra o quanto seria violento o 
processo.  

Extrema violência
O presidente Lula (PT), o vice-
-presidente Geraldo Alckmin 
(PSB) e o ministro do STF Ale-
xandre de Moraes eram alvos de 
um planejamento de assassina-
to por parte de golpistas.

Só o começo
Quem acompanha a história 
sabe que os golpes de estado, 
quando bem sucedidos, ocasio-
nam reações em cadeia, onde 
vinganças e ressentimentos 
chegam até o cidadão comum.   

Ninguém a salvo
Aliás, na história dos golpes de 
estado, até mesmo aliados são 
alvo de “limpeza ideológica” 
com o mesmo grau de violência 
destinado aos opositores.   

Ainda existe
Infelizmente, há muita gente 
que apoia a existência de um 
golpe de estado, no qual muitos 
usam o eufemismo “estado de 
sítio”: em fevereiro de 2024, o 
Instituto Atlas Intel apurou que 
36,3% são favoráveis a este con-
texto.  

Processo longo
A defesa da democracia será 
um processo longo e delicado, 
principalmente pela eclosão de 
políticos populares em todo o 
mundo com discursos antide-
mocráticos. 

Déjà vu 
Na década de 30 do século pas-
sado, as crises políticas globais 
levaram ao surgimento de di-
taduras criminosas, que culmi-
naram em uma guerra mundial 
sem precedentes.  

Ex-ministro da Fazenda e ex-presidente do Banco 
Central relata feitos de sua trajetória profissional e política

Ronaldo Caiado, Henrique Meirelles e
Daniel Vilela: lançamento de livro autobiográfico

Vilela participa do 
‘Conecta Prefeitos’, com 
presenças de lideranças 
Redação

O prefeito eleito de Aparecida 
de Goiânia, Leandro Vilela (MDB), 
participou, segunda-feira, 18, do 
‘Conecta Prefeitos’, realizado pelo 
Governo de Goiás, por meio da 
Secretaria de Infraestrutura, GoIn-
fra e Agehab, que apresentou os 
programas habitacionais e de in-
fraestrutura do governo estadual 
que podem serem realizados em 
parceria com a Prefeitura de Apa-

recida de Goiânia.
“Nós nos propusemos fazer 

com o governador Ronaldo Caia-
do, o vice-governador Daniel Vi-
lela, a primeira-dama  Gracinha 
Caiado, e com toda a equipe de 
secretários do governo estadual 
uma parceira fina e estreita  para 
que todos os programas possam 
chegar e atender a cidade e a po-
pulação para melhorar a qualida-
de de vida das pessoas.”, destacou 
Vilela.
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Na presença de Caiado,
Meirelles lança em 
Goiânia o livro
“Calma sob pressão”

Redação

O governador Ronaldo 
Caiado prestigiou, na noite 
desta terça-feira (19/11), o lan-
çamento do livro “Calma Sob 
Pressão”, escrito pelo goiano e 
ex-ministro da Fazenda Henri-
que Meirelles. “É um homem 
que traz paz. As pessoas se sen-
tem seguras, é coisa de líder. E 
foi justamente o que colocou 
no livro: calma, mesmo sob 
pressão. Henrique tem conte-
údo, conhecimento e preparo 
intelectual”, ressaltou o chefe 
do executivo goiano.

Em breve discurso durante 
o evento, realizado no Sicoob 
UniCentro Br, em Goiânia, o 
governador parabenizou o 
conterrâneo e destacou sua 
carreira. “Temos de valorizar, 
enaltecer e reconhecer o méri-
to das pessoas que fazem histó-
ria no país. E Henrique, saindo 
de nossa cidade de Anápolis, se 
tornou um homem respeitado 
internacionalmente por sua 
relevância”, frisou. “Com equi-
líbrio, soube superar dificulda-
des e ser um ponto de estabili-
dade”, completou.

Meirelles agradeceu a par-
ceria do governador, destacan-
do que ele foi o responsável 
por incentivá-lo a ingressar na 
política. “Caiado foi a primeira 
pessoa a, de fato, me convidar 
para entrar na vida pública”, 
lembrou ao elogiar a trajetória 
do chefe do executivo goiano, 
atualmente “o governador com 
melhor avaliação do Brasil”.

A obra “Calma sob Pressão 
– o que aprendi comandando 
o Banco de Boston, o Banco 
Central e o Ministério da Fa-

zenda” conta os bastidores da 
vida de Meirelles, apresentan-
do sua caminhada profissional 
nos setores público e privado, 
além de aspectos de sua vida 
pessoal, como as lembranças 
da infância. Com 192 páginas, 
a obra é publicada pela editora 
Planeta.

O vice-governador Daniel 
Vilela, que também esteve pre-
sente ao lançamento do livro, 
afirmou que Meirelles é um 
profissional de destaque mun-
dial e que possui credibilida-
de no cenário econômico. “Os 
goianos precisam enaltecer 
essa figura extraordinária que 
representa o nosso estado”, opi-
nou.

Henrique Meirelles
Natural de Anápolis, Hen-

rique de Campos Meirelles é 
graduado em Engenharia Civil 
pela Universidade de São Pau-
lo (USP) e pós-graduado em 
Administração pela Universi-
dade Federal do Rio de Janeiro 
(UFRJ). Foi presidente mundial 
do Banco de Boston, nos Esta-
do Unidos. Entre 2003 e 2011, 
atuou como presidente do 
Banco Central do Brasil, com 
trabalhos relevantes no contro-
le dos juros e da inflação, além 
de ajudar a atravessar a crise 
econômica de 2008/2009.

Em 2016, assumiu o Minis-
tério da Fazenda, onde ficou 
até 2018, também lidando com 
crises econômicas no país. Já 
de 2019 a 2022, foi secretário da 
Fazenda e Planejamento do Es-
tado de São Paulo.
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O segundo turno começou oficialmente na segunda-feira 
(07), porém, de praxe, partidos políticos e candidatos só de-
vem iniciar a campanha eleitoral de rua na próxima sexta-fei-
ra (11), quando começa a propaganda no rádio e TV, que vai 
até o dia 25 deste mês. Em Goiânia e Aparecida de Goiânia 
temos dois cenários bastante peculiares, onde a direita está 
dividida entre quatro nomes. Na Capital e na vizinha Apa-
recida, o governador Ronaldo Caiado (UB) conseguiu colo-
car seus dois nomes na segunda fase da campanha eleitoral, 
contrariando todas as prospecções iniciais, após um compli-
cado período de escolhas de aliados para encarar o desafio 
de entrar de última hora na disputa. Caiado foi bem-suce-
dido. Agora, volta a encarar um novo desafio, que é medir 
forças com o ex-presidente da República, Jair Bolsonaro (PL), 
que, mais uma vez, após a pandemia, retomou uma postura 
de enfrentamento contra o governador de Goiás. O capitão 
poderia até optar por uma postura de neutralidade, já que 
derrotou à esquerda nas duas maiores cidades do estado, 
mas, se coloca em um dilema complexo: fortalecer Caiado, 
um pré-candidato à presidência que nunca se distanciou da 
direita e sempre foi combativo contra a esquerda Lulista, di-
ferente de alguns dos atuais adversários que já orbitaram até 
mesmo o PT. Caiado tem como oponente no outro lado do 
córner, uma neo-direita que não construiu um histórico bem 
alicerçado. Ao seu favor, um currículo sem guinadas ideoló-
gicas que pode pesar na decisão do eleitorado. Agora, cabe 
aos aliados candidatos a prefeito, se aproveitar bem deste 
poderoso cabo eleitoral.                      

Malafaia não rompeu com Bolsonaro, 
mas, não está alinhado com os métodos 
do ex-presidente 

O pastor Silas Malafaia teceu duríssimas críticas ao ex-
-presidente Jair Bolsonaro (PL), inclusive, atribuindo à co-
vardia do líder da direita diante da eleição de São Paulo. 

Malafaia foi uma das vozes mais barulhentas na defesa do 
Bolsonaro diante das enrascadas jurídicas pós-governo que 
o Capitão se meteu ao provocar além do limite do STF e as 
instituições democráticas.   

Além de Malafaia, o governador de São Paulo, Tarcisio de 
Freitas (Republicanos) também confessou a amigos, des-
contentamento com a “apatia” do ex-presidente da eleição 
paulistana.  

Caiado, um cabo eleitoral
mais consistente que 

Bolsonaro

Kassab vs. 
Valdemar
Valdemar da Costa Neto, presi-
dente nacional do PL, chegou a 
dizer que seu partido elegeria 
1.500 prefeitos em 2024. Mas, 
perdeu para o PSD de Kassab. 
O PL elegeu 510 contra 878 PSD 
(no primeiro turno) 

Estratégia
Em entrevista ao portal UOL, 
Kassab atribuiu o sucesso de 
sua sigla (PSD) ao manter as 
discussões políticas focadas 
nos debates locais, ao contrário 
do PL, que apostou na polari-
zação nacional. 

Perdas e danos
O PT, que detém um robusto 
fundo partidário e que governa 
o país pela quinta vez, ficou em 
9º, ainda desgastado pelo men-
salão e a operação Lava Jato.    

Derretimento
O PSDB, antigo antagonista do 
PT, vive a maior crise da sigla 
desde a saída de FHC da pre-
sidência, em 2003. Mesmo à 
frente do PT, em prefeitos elei-
tos em 2024 (269) amarga der-
rotas desde 2016. 

Em Goiás
O PSDB de Goiás elegeu ape-
nas 7 prefeitos em meio a um 
declínio que vigora desde a 
derrota ao governo, em 2018. 
A situação preocupa dirigentes 
que têm planos para 2026.

A base
Já o União Brasil e o MDB, fize-
ram o dever de casa, elegendo, 
juntos, 141 prefeitos no pri-
meiro turno. De olho em 2026, 
Ronaldo Caiado e Daniel Vilela 
querem ampliar a base no se-
gundo turno eleitoral.  

A rejeição
Candidatos a prefeito pelo PT 
tiveram pela frente uma forte 
rejeição do partido, que alcan-
çou mais de 50% em algumas 
cidades goianas, inclusive Goi-
ânia. 

O que fazer?
Partidos como o PT e o PSDB 
deverão estudar formas de dar 
novo fôlego às siglas, mesmo 
que isso represente dar novo 
nome às agremiações.   

Resistência
Lideranças históricas do PT e 
do PSDB nem sequer cogitam 
a hipótese de alterar os nomes 
das siglas, acreditando que a 
crise atual pode passar: aposta 
perigosa. 
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Após alguns resultados surpreendentes nas eleições des-
te ano, muitos analistas políticos estão quebrando a cabeça 
para ler os números apresentados no final da apuração dos 
votos na noite do domingo. Evidentemente alguns fatores 
chamam a atenção, como, por exemplo, as pesquisas que 
apresentaram quadros tão diferentes entre si, que podem 
ter confundido eleitores nas duas semanas finais do proces-
so eleitoral. Aliás, a explosão na quantidade de institutos de 
pesquisa e seus números divergentes, recolocam as empre-
sas de análise de opinião, novamente, como vilãs das elei-
ções municipais. Mas, o que os analistas não devem, jamais, 
desconsiderar, é a profunda influência que as redes sociais 
tiveram nas últimas quatro semanas da eleição. Quem negli-
genciou a ferramenta, atribuindo a ela um papel secundário, 
pode ter experimentado uma surpresa desagradável. Outro 
fator, pouco explorado nos questionamentos sobre os resul-
tados surpreendentes deste ano, é o eleitor jovem: aqueles 
que têm de 16 a 26 anos, cuja linguagem política se adaptou 
muito bem aos discursos da direita e a narrativa da prosperi-
dade econômica, amplamente usada por Pablo Marçal (PR-
TB-SP), se movimentaram em bloco nas duas semanas finais 
de setembro. O mundo está em transformação e a política, 
que foi sucesso no início dos anos dois mil, pode ter encon-
trado seu epílogo a partir de 2024.                 

Virada de Leandro Vilela em Aparecida 
pode terminar em mudanças no 
marketing Alcidista  

Após vários meses liderando, com folga, as intenções de 
voto em Aparecida de Goiânia, Alcides Ribeiro (PL) termi-
nou o primeiro turno quase cinco pontos percentuais atrás 
de Leandro Vilela (MDB).   

Apesar da derrota nesta primeira etapa do processo elei-
toral ser atribuída a enorme abstenção de votos, cerca de 400 
mil aparecidenses que não foram votar, uma mudança no 
marketing deve ocorrer.   

Ausência nos debates e respostas pouco efetivas aos ques-
tionamentos dos adversários no primeiro turno, são consi-
derados assuntos que passaram batidos em pesquisas qua-
litativas.     

Surpresas que pesquisas
e pesquisadores

não previram

Eleição da 
surpresa? 
Em várias cidades de Goiás, 

e do Brasil, a renovação veio 

carregada de surpresas, com 

resultados inimagináveis no 

contexto em que ocorreram.     

Os bem avaliados
Em municípios como Morri-

nhos e Jataí, onde os prefeitos 

eram muito bem avaliados, a 

reeleição não chegou e o resul-

tado, na urna, subverteu a lógi-

ca tradicional.    

Em terceiro
Em Morrinhos, o prefeito Jo-

aquim Guilherme, do PSDB, 

terminou em terceiro, atrás 

de Rogério Troncoso (MDB) e 

Maycllyn Carreiro (PL).

Distância
Em Jataí, o ex vice-prefeito, Ge-

neilton Assis (PL) venceu o atu-

al prefeito, Humberto Machado 

(MDB), por uma margem con-

siderada além do previsto: fo-

ram 58,93% contra 36,92%.

Bolsonarismo?
Nas duas cidades, Morrinhos e 

Jataí, os vencedores são do PL e 

abraçaram a imagem da direita 

bolsonarista e vivenciaram um 

crescimento vertiginoso nas 

duas semanas finais da campa-

nha.  

Aliás…
Maycllyn Carreiro venceu duas 

das maiores lendas da políti-

ca de Morrinhos deste século, 

tanto Rogério Troncoso quanto 

Joaquim Guilherme, são consi-

derados gestores virtuosos.   

Aparecida de 
Goiânia
Na terceira maior economia de 

Goiás, o município vizinho de 

Aparecida de Goiânia, o bol-

sonarismo não foi páreo para o 

Vilelismo e o Caiadismo juntos.  

Aparecida de 
Goiânia II
Leandro Vilela (MDB) venceu o 

primeiro turno após uma cam-

panha de superação, marcada 

por divisão de grupos e defini-

ções “quase em cima da hora”.    

Aparecida de 
Goiânia III
Quase meio milhão de apare-

cidenses não votaram em Apa-

recida de Goiânia no domingo: 

aliados do professor Alcides 

(PL) atribuem a este detalhe, a 

virada de Leandro. Será?  

Dr. Lucas vence com a
maior votação da região
do Entorno de Brasília

Redação

Com uma expressiva vota-
ção de 73.971 votos, Dr. Lucas 
consolidou uma vitória esma-
gadora e histórica em Águas 
Lindas de Goiás nas eleições de 
2024, realizada no último do-
mingo dia (6). Com 83,08% dos 
votos válidos, essa conquista 
é um reflexo direto de quatro 
anos de gestão dedicada, pau-
tada no compromisso de trans-
formar e melhorar a qualidade 
de vida da população.

Dr. Lucas se destacou não 
apenas em Águas Lindas, mas 
em toda a região do Entorno 
de Brasília, alcançando a maior 
votação com 73.971 votos. Esse 
número superou outros candi-
datos expressivos, como Diego 
Sorgatto, que obteve 72.478 vo-
tos em Luziânia, e Marcus Viní-
cius, de Valparaíso, com 40.232 
votos. Além deles, candidatos 
como Carlinhos do Mangão, 
em Novo Gama, e Delegado 
Cristiomário, em Planaltina, 
somaram 34.998 e 33.748 votos, 
respectivamente. Esses resul-
tados evidenciam a força e o 
respaldo popular de Dr. Lucas, 
consolidando-o como a lide-
rança política mais influente 
do Entorno.

Consolidado como uma 
figura central no desenvolvi-
mento da cidade, com ações 
que englobam desde a constru-
ção de unidades de saúde até a 
implementação de projetos de 
infraestrutura e mobilidade ur-
bana, durante o mandato ante-
rior, Dr. Lucas entregou obras 
de grande impacto, como o 

hospital estadual, que ampliou 
significativamente a capacida-
de de atendimento de saúde 
no município. Uma verdadeira 
virada de chave para a cidade 
que aguardava há anos essa 
conquista, alcançada através 
de uma união sólida e de gran-
de importância com o governa-
dor do estado Ronaldo Caiado.

Aleandra Sousa, eleita ago-
ra como sua vice, traz consigo 
uma história de dedicação ao 
município. Anteriormente, ela 
atuou como secretária de as-
sistência social por oito anos, 
durante os mandatos de seu 
esposo, o ex-prefeito e deputa-
do federal (suplente) Hildo do 
Candango. Com experiência 
e forte vínculo com a comuni-
dade, Aleandra assume como 
vice-prefeita, ao lado de Dr. 
Lucas para continuar a missão 
de cuidado e desenvolvimento 
que sempre defendeu, espe-
cialmente nos temas voltados à 
mulher, assistência social e no 
bem-estar da população.

Em seu discurso de vitória, 
Dr. Lucas agradeceu a confian-
ça dos eleitores e reforçou o 
compromisso de seguir trans-
formando Águas Lindas. “O 
cuidado que temos pela nossa 
querida Águas Lindas é reco-
nhecido pelo nosso povo, e isso 
nos motiva a trabalhar ainda 
mais e aumenta a nossa res-
ponsabilidade. Agora é pé no 
acelerador! A população pode 
esperar novos projetos e avan-
ços significativos nos próximos 
anos”, afirmou o prefeito reelei-
to.

Dr. Lucas e Aleandra Sousa: vitória em Águas Lindas de Goiás

Mais votado, Vitor Hugo
admite disputar 
presidência da Câmara
Redação

Com 15.678 votos, Major Vi-
tor Hugo (PL) foi o candidato a 
vereador mais votado de Goiâ-
nia nas eleições deste domin-
go, 6. Além dele, outros três no-
mes do partido também foram 
eleitos, o que fortalece a sigla 
dentro da Câmara Municipal 
para a nova legislatura. Sendo o 
mais votado, tendo ao seu lado 
colegas de partido com cadei-
ras, e ainda com a possibilida-
de de também ter o prefeito do 
PL, levantam-se especulações 

para que a presidência da Câ-
mara caia no colo de Major Vi-
tor Hugo.

O parlamentar reconheceu 
a vitória do PL, mas ressaltou 
que outros partidos tiveram 
um desempenho ainda melhor, 
como por exemplo o MDB, que 
elegeu oito representantes. 
Sendo assim, ao ser questiona-
do sobre a possibilidade, Major 
Vitor Hugo admitiu que as dis-
cussões ainda estão em aberto 
e que é necessário cautela nes-
te momento.

Apenas 35 mulheres são
eleitas prefeitas em Goiás
em 246 municípios

Redação

Do total de 246 municípios, 
35 mulheres foram eleitas pre-
feitas em Goiás no pleito de do-
mingo (6), o que corresponde 
a aproximadamente 14, 2% da 
totalidade, somando homens e 
mulheres. Nas últimas eleições, 
em 2020, foram eleitas 33 mu-
lheres (14,2%) para o executivo 
em Goiás. A elevação de 2020 
para 2024 foi de 6%.

A presidente do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), minis-
tra Cármen Lúcia, lamentou o 
fato de que nenhuma mulher 
foi eleita no primeiro turno 
das eleições municipais. “Fico 
triste em ver que, em uma so-
ciedade onde mais de 52% do 
eleitorado e da população bra-
sileira são compostos por mu-
lheres, ainda somos tão poucas 
no cenário da participação po-
lítica”, afirmou a ministra. Oito 
mulheres, no entanto, seguem 
na disputa pelas capitais que 
terão segundo turno.

Ainda no pleito passado, 
foram eleitas 651 prefeitas 
(12,1%) no Brasil, contra 4.750 
prefeitos (87,9%). Já para as câ-
maras municipais, foram 9.196 
vereadoras eleitas (16%), con-
tra 48.265 vereadores (84%). Há 
oito anos, 11,7% dos prefeitos 
eleitos eram mulheres. Dos 246 
municípios goianos, apenas 33 
elegeram mulheres pra coman-
dar o Executivo. Das 881 candi-
daturas a prefeito apenas 106 
foram de mulheres. No tocante 
às candidaturas a vice-prefei-
to, dos 906 candidatos, 177 fo-
ram mulheres. Para vereador, 
dos 23.141 candidatos, apenas 
8.827 foram candidaturas femi-
ninas.

O partido União Brasil (UB) 
liderou a eleição de prefeitas 
no estado, com 16 eleitas. O 
Partido Liberal (PL) ficou em 
segundo lugar, elegendo cinco 
mulheres. MDB e Progressistas 
conseguiram quatro prefeitas 
cada, enquanto o Podemos ele-
geu duas. PSDB, Solidariedade, 
Avante e PDT elegeram uma 
prefeita cada.

Apesar do aumento no nú-
mero de mulheres eleitas, a 
participação feminina no exe-
cutivo municipal ainda é baixa. 
Goiás reflete essa realidade, 
com as três maiores cidades — 
Goiânia, Aparecida de Goiânia 
e Anápolis — sem mulheres 
concorrendo no segundo tur-
no.

A situação também se refle-

te nas capitais brasileiras. Em 
Goiânia, Adriana Accorsi (PT) 
foi a única mulher a disputar 
a prefeitura, mas terminou em 
terceiro lugar, com 24,44% dos 
votos válidos, o equivalente a 
168.145 votos, ficando fora do 
segundo turno.

Veja a lista das 35 prefeitas 
eleitas em 2024:

· Adelícia Moura (Pode) – Isra-
elândia
· Ana Paula (SD) Rio Quente
· Cristina Leandro (UB) – Ede-
alina
· Carla Faria (PSDB) – Edéia
· Cida Furtado (UB) – Aurilân-
dia
· Disterro Santos (PL) – Britânia
· Dra. Átila (UB) - Buriti de Goi-
ás
· Dona Dete (UB) – Simolândia
· Graciele Trigo (UB) – Campo 
Limpo
· Grete Elisa (UB) – Perolândia
· Idali Bomtempo (UB) – Jussa-
ra
· Ivânia Alves (UB) – Matrinchã
· Isteiner Abreu (PP) – Divinó-
polis
· Juliana da Farmácia (UB) – 
Cristianópolis
· Jéssica do Prêmium (UB) – 
Santo A. Descoberto
· Karla Moreira (MDB) – Terezi-
nha de Goiás
· Lucijane Alencar (MDB) – 
Mozarlândia
· Lorena Neri (PDT) – Taquaral 
de Goiás
· Léia Mendonça (UB) – Tereza 
de Goiás
· Marcilene (UB – Buritinópolis
· Maysa Cunha (Iporá|)| - Avan-
te
· Marta Caetano (MDB) - Mos-
sâmedes
· Marlene Lourenço (UB) – 
Mundo Novo
· Marly Rezende (PL) – Porte-
lândia
· Osélia (PL) – Turvelândia
· Profa. Lenízia (PP) – Piracan-
juba
· Rita de Cássia (UB) – Itaberaí
· Roberta Caetano (UB) – Leo-
poldo de Bulhões
· Solange Gouveia (UB) - Cal-
dazinha
· Simone Ribeiro (PL) – Formo-
sa
· Virgínia Castro (PP) – Água 
Fria de Goiás
· Vanusa (Pode) – Davinópolis
· Vanuza Valadares (UB) – Po-
rangatu
· Wivviane Duate (PL) – Game-
leira de Goiás
· Zilmar Carvalho (PP) – Serra-
nópolis

Vanuza Valadares (Porangatu)

Há vários meses, o governador Ronaldo Caiado (UB) re-
força a ideia de que o vice-governador Daniel Vilela (MDB) 
assumirá o governo e será seu candidato no processo suces-
sório de 2026. É uma tradição política de Caiado antecipar 
seus movimentos eleitorais, a exemplo do anúncio do Vilela 
como vice e sua campanha para reeleição, em 2022, e inten-
ção de ser pré-candidato à Presidência da República. Daniel 
assumirá o governo em abril de 2026, quando Caiado se des-
compatibilizará para a campanha presidencial. É um mo-
mento muito interessante para o atual vice-governador, que 
terá a oportunidade de imprimir seu estilo de governar e, 
além disso, exercer articulações com maior poder de decisão 
administrativa. Com uma base composta de 210 prefeituras, 
número que pode subir, Daniel chegará ao processo eleitoral 
de 2026 amparado por uma robusta estrutura política, prin-
cipalmente se manter a alta aprovação do governo Caiado. 
Aliados de Vilela avaliam o momento como o “melhor possí-
vel” para enfrentar uma eleição com viés de polarização, am-
biente muito provável em 2026. “Para vencer a polarização e 
oferecer um bom programa de governo para as pessoas, com 
discussões sérias e produtivas sobre o futuro de Goiás, a boa 
avaliação do governo Caiado e Vilela será essencial” — diz 
um assessor palaciano.              

No contexto que mira 2026, não é 
improvável uma aproximação de 
Vanderlan da base Caiadista 

O senador Vanderlan Cardoso (PSD) apoiou Sandro 
Mabel no segundo turno, atitude política que pode ter aberto 
portas para uma reaproximação definitiva com a base Caia-
dista.

Aliados de Vanderlan acreditam que o senador deveria 
formalizar a escolha de um grupo político que segue cres-
cendo e tem espaço para seu projeto político em 2026 e até 
2028.     

Foi exatamente um potencial isolamento político que difi-
cultou a campanha pela prefeitura de Goiânia, quando ficou 
distante dos números previstos em pesquisas. 

Daniel Vilela terá 
oportunidade de 
mostrar estilo de 

governo

MDB com Mabel
Na disputa pela presidência 
da Câmara de Goiânia, o MDB 
caminhará na direção sugeri-
da pelo prefeito eleito Sandro 
Mabel (UB): tudo pela governa-
bilidade. 

Punhal verde 
amarelo I
Operação Contragolpe, da Po-
lícia Federal, que investiga um 
“detalhado Planejamento Ope-
racional” para ser executado 
no dia 15 de novembro de 2022, 
para reforçar uma tentativa de 
golpe. 

Punhal verde 
amarelo II
O planejamento do sequestro 
e assassinato de políticos e ser-
vidores públicos durante a ten-
tativa de golpe no ano de  2022 
mostra o quanto seria violento o 
processo.  

Extrema violência
O presidente Lula (PT), o vice-
-presidente Geraldo Alckmin 
(PSB) e o ministro do STF Ale-
xandre de Moraes eram alvos de 
um planejamento de assassina-
to por parte de golpistas.

Só o começo
Quem acompanha a história 
sabe que os golpes de estado, 
quando bem sucedidos, ocasio-
nam reações em cadeia, onde 
vinganças e ressentimentos 
chegam até o cidadão comum.   

Ninguém a salvo
Aliás, na história dos golpes de 
estado, até mesmo aliados são 
alvo de “limpeza ideológica” 
com o mesmo grau de violência 
destinado aos opositores.   

Ainda existe
Infelizmente, há muita gente 
que apoia a existência de um 
golpe de estado, no qual muitos 
usam o eufemismo “estado de 
sítio”: em fevereiro de 2024, o 
Instituto Atlas Intel apurou que 
36,3% são favoráveis a este con-
texto.  

Processo longo
A defesa da democracia será 
um processo longo e delicado, 
principalmente pela eclosão de 
políticos populares em todo o 
mundo com discursos antide-
mocráticos. 

Déjà vu 
Na década de 30 do século pas-
sado, as crises políticas globais 
levaram ao surgimento de di-
taduras criminosas, que culmi-
naram em uma guerra mundial 
sem precedentes.  

Ex-ministro da Fazenda e ex-presidente do Banco 
Central relata feitos de sua trajetória profissional e política

Ronaldo Caiado, Henrique Meirelles e
Daniel Vilela: lançamento de livro autobiográfico

Vilela participa do 
‘Conecta Prefeitos’, com 
presenças de lideranças 
Redação

O prefeito eleito de Aparecida 
de Goiânia, Leandro Vilela (MDB), 
participou, segunda-feira, 18, do 
‘Conecta Prefeitos’, realizado pelo 
Governo de Goiás, por meio da 
Secretaria de Infraestrutura, GoIn-
fra e Agehab, que apresentou os 
programas habitacionais e de in-
fraestrutura do governo estadual 
que podem serem realizados em 
parceria com a Prefeitura de Apa-

recida de Goiânia.
“Nós nos propusemos fazer 

com o governador Ronaldo Caia-
do, o vice-governador Daniel Vi-
lela, a primeira-dama  Gracinha 
Caiado, e com toda a equipe de 
secretários do governo estadual 
uma parceira fina e estreita  para 
que todos os programas possam 
chegar e atender a cidade e a po-
pulação para melhorar a qualida-
de de vida das pessoas.”, destacou 
Vilela.
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PF associa plano para matar Lula, 
Alckmin e Moraes a trama golpista 

Folhapress

A Polícia Federal realizou 
terça-feira (19) uma operação 
que prendeu cinco suspeitos 
de atuar em um plano de gol-
pe de Estado no Brasil, no fim 
de 2022, que envolveria matar 
o então presidente eleito, Lula 
(PT), o vice Geraldo Alckmin 
(PSB) e o ministro Alexandre 
de Moraes, do STF (Supremo 
Tribunal Federal). A trama, na 
avaliação dos investigadores, 
reforça as provas e os relatos 
obtidos pela PF sobre a parti-
cipação do ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL), de aliados e 
de militares nas discussões por 
um golpe que evitasse a posse 
de Lula.

As informações divulgadas 
pela PF apontam pela primeira 
vez para um plano operacional 
de golpe de Estado articula-
do por integrantes do governo 
Bolsonaro. Fases anteriores da 
investigação já haviam indi-
cado discussões sobre minu-
tas golpistas e pressões para 
os chefes das Forças Armadas 
apoiarem uma ruptura institu-
cional.

A operação desta semana 
mirou agora um general da 
reserva, um policial federal e 
militares com formação nas 
forças especiais, os chamados 
"kids pretos". As prisões ocor-
reram menos de uma semana 
após o atentado com explosões 
na praça dos Três Poderes so-
bre o qual Moraes e o diretor-
-geral da PF, Andrei Rodrigues, 
anteciparam conclusões que 
atrelam o episódio aos inquéri-
tos que envolvem Bolsonaro e 
seus aliados.

Ambos disseram que o aten-
tado não fora um fato isolado 
e indicaram relações com os 
outros casos relatados por Mo-
raes sobre ataques às institui-
ções. O pedido de prisão dos 

cinco suspeitos foi feito pela PF 
na quinta (14), um dia após o 
ataque em que um homem se 
explodiu na frente do STF.

Estão presos
Foram presos o general da 

reserva Mario Fernandes, os 
tenentes-coronéis Hélio Fer-
reira Lima, Rafael Martins de 
Oliveira e Rodrigo Bezerra de 
Azevedo e o policial federal 
Wladimir Matos Soares.

A operação foi autorizada 
no domingo (17) pelo próprio 
Moraes, que acumula papel de 
vítima e juiz do caso e cita ele 
mesmo ao longo da decisão em 
terceira pessoa.

Especialistas têm criticado a 
condução de Moraes de casos 
que o atingem diretamente sob 
o argumento principal de que 
isso afeta a imparcialidade de 
um juiz.

O desdobramento das in-
vestigações indica que o gene-
ral da reserva Mario Fernandes 
elaborou um plano operacio-
nal para impedir a ascensão do 
novo governo. Ele foi secretá-

rio-executivo da Secretaria-
-Geral da Presidência durante 
o governo Bolsonaro.

Os detalhes do plano gol-
pista estavam redigidos em um 
documento de três páginas, 
impresso no Palácio do Planal-
to na gestão do ex-presidente 
e cuja execução foi articulada 
com militares do Exército, se-
gundo a PF.

Com Braga Netto
A investigação cita ainda 

uma reunião, onde a ideia teria 
sido discutida, na residência 
do general da reserva Braga 
Netto, ex-ministro da Defesa e 
vice em 2022 na chapa derrota-
da de Bolsonaro.

De acordo com a PF, a mis-
são chegou a ser colocada em 
prática contra Moraes no dia 
15 de dezembro de 2022, mas 
acabou abortada naquela noite 
com os oficiais já posiciona-
dos.

O planejamento foi chama-
do de "Punhal Verde Amare-
lo". Ele definia uma série de 

procedimentos a serem adota-
dos para viabilizar a prisão ou 
a morte das autoridades. O do-
cumento previa a participação 
de seis pessoas, uso de armas 
e granadas e um prazo de duas 
semanas para a preparação 
dos ataques.

"Outra possibilidade foi le-
vantada para o cumprimento 
da Missão, buscando com ele-
mento químico e/ou biológi-
co, o envenenamento do Alvo, 
preferencialmente, durante 
um Evento Oficial Público. O 
nosso Rec (reconhecimento) 
também está levantando as 
condições para tal L Aç (linha 
de ação)", diz trecho do docu-
mento obtido pelos investiga-
dores.

O plano do golpe dizia ser 
necessário ainda avaliar outros 
cenários para o assassinato das 
autoridades, como "tiro à cur-
ta, média ou longa distância, 
emprego de munição e/ou ar-
tefato explosivo".

O general Mario Fernandes 
destacava que a possibilidade 

de êxito da operação golpista 
era "médio, tendendo a alto". 
Os riscos colaterais seriam 
muito altos, segundo o docu-
mento, assim como os impac-
tos políticos e sociais. "O docu-
mento evidencia que as ações 
de reconhecimento já estavam 
em curso, apresentando algu-
mas dificuldades em relação 
ao comboio e aos protocolos 
de segurança do alvo, no caso 
o ministro Alexandre de Mora-
es", diz a PF em relatório.

Lula derrotou o então pre-
sidente Bolsonaro em 2022 
após uma acirrada disputa de 
segundo turno. Durante seu 
mandato, o hoje inelegível Bol-
sonaro acumulou declarações 
golpistas e atualmente é alvo 
de investigação da PF sobre o 
seu papel na trama que tentou 
impedir a posse do presiden-
te eleito. A investigação da PF 
aponta que os planos golpistas 
dos militares aliados de Bolso-
naro começaram logo após a 
derrota para Lula.

Ação operacional 
descoberta reforça 
provas sobre tentativa de 
golpe de Estado, aponta 
investigação da instituição 
policial

Presidente Lula da Silva Vice Geraldo Alckmin Ministro Alexandre de Moraes

Caiado repudia plano para assassinar 
autoridades, investigado pela PF

Redação

O governador Ronaldo 
Caiado (União Brasil) afirmou, 
em entrevista coletiva, na noite 
de terça-feira (19), em Goiânia, 
jamais imaginar a possibilida-
de de existência de um plano, 
para assassinar o presidente 
Lula, vice Geraldo Alckmin 
e o então presidente do TSE, 
Alexandre de Morais, em 2022, 
conforme revelação feita pela 
Polícia Federal após prisão de 
quatro militares, através da 
Operação Contragolpe.

“Eu nunca admiti política 
sem que fosse no nível de ci-
vilidade. Então, ao se consta-

tar isso, é algo que realmente 
foge totalmente daquilo que 
é a prática política”, frisou o 
governador, em entrevista à 
imprensa, com a afirmativa de 
que a democracia deve ser res-
peitada. “Eu jamais imaginei 
na minha vida que situações 
como essa fossem propostas. 
O ganhar e perder na eleição é 
normal. Agora, o respeito à de-
mocracia está acima de tudo”, 
argumentou.

Caiado demonstrou preo-
cupação com o atual cenário 
da política no Brasil. “Eu esta-
va acreditando no momento 
de trazer a paz, a civilidade na 
política. Então, é um gesto que 

me preocupa sob maneira. O 
Brasil não suporta mais viver 
da maneira como está viven-
do”, enfatizou. “Isso é inacei-
tável, isso é inadmissível. Isso 
aí tem a repulsa de todos nós, 
brasileiros, que realmente que-
remos construir cada vez mais 
uma democracia consolidada 
e com respeito aos poderes. 
Agora, eu continuo sempre na 
tese de que nós precisamos de 
buscar paz, civilidade para nós 
construirmos esse país. Não 
sei para onde nós vamos cami-
nhar a continuar uma política 
que realmente vive dentro de 
extremos e com consequências 
inimagináveis”, salientou.

O governador criticou, ain-
da, a polarização existente no 
país. “Se levar a política pelo 
patamar que está se levando, 
é extremamente difícil de você 
imaginar onde é que nós vamos 
chegar. Cada um, dentro das 
suas posições extremadas, não 
vai levar o Brasil a ter civilida-
de na prática política e, muito 
menos, no futuro do país. É isso 
que me preocupa. A preocupa-
ção das penas será dada pelo 
Supremo, que vai julgar. Agora, 
eu como governador de Estado 
e líder político, qual é a minha 
preocupação? É como nós va-
mos conseguir ter um ponto 
de concórdia para avançar nas 

práticas da democracia brasi-
leira. É isso. Esse é o processo 
mais preocupante”, detalhou.

Questionado sobre uma 
possível responsabilização do 
ex-presidente Jair Bolsonaro, 
respondeu: “Não cabe a mim 
ficar interpretando até porque 
eu, como vocês, fiquei saben-
do do fato hoje. Isso depende 
de uma interpretação da vera-
cidade dos fatos que foram aí 
colocados. E, diante dessa ve-
racidade, há punição porque é 
inadmissível que qualquer pes-
soa se proponha a arquitetar 
um plano para matar alguém, 
para dar um golpe do Estado”.
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Steve McQueen volta à guerra

Leonardo Sanchez

D iante de um 
gênero do-
minado pela 
brutalidade 
e pelos ros-

tos de homens brancos, Steve 
McQueen decidiu pôr no cen-
tro de seu filme de guerra a re-
lação tenra entre um menino 
negro e sua mãe branca. As-
sim, fez de "Blitz" uma produ-
ção distante do lugar-comum.

Com estreia amanhã no 
Apple TV+, o longa ventilado 
como provável concorren-
te em diversas categorias do 
Oscar narra o drama vivido 
pelos londrinos na blitzkrieg, 
período em que os nazistas 
bombardeavam áreas de civis 
da capital britânica rápida e 
deliberadamente.

É um retorno de McQueen 
à Segunda Guerra Mundial, 
que ele retratou em seu úl-
timo projeto, o documentá-
rio sobre a ocupação alemã 
nos Países Baixos "Occupied 
City", e também mais um es-
forço para construir uma pon-
te entre o cinema de época e o 
presente.

"Esse filme surgiu da von-
tade de refletir quem nós éra-
mos, que somos hoje e o que 
deveríamos ser. É um filme 
mais sobre 2024 do que sobre 
os anos 1940", diz o cineasta, 
em alusão às guerras em cur-
so no mundo. "Quando você 
olha para o que está aconte-
cendo em lugares como Lí-
bano, Israel, Palestina você se 
pergunta se aprendemos algo 
com a nossa história."

"Blitz" é centrado em Ge-
orge — vivido pelo estreante 
Elliott Heffernan —, um me-
nino negro criado pela mãe e 
o avô. Seu pai, um imigrante, 
foi deportado antes de seu 
nascimento e nunca mais foi 
visto. Em meio aos ataques 
aéreos a Londres, a mãe, pa-
pel de Saoirse Ronan, decide 
enviá-lo para uma área isola-
da no interior, para protegê-
-lo.

Mas ele se revolta com a 
decisão, pula do trem que 
transporta o batalhão de 
crianças naquela mesma situ-

ação e precisa encontrar o ca-
minho de volta para casa em 
meio às bombas e aos perigos 
inerentes à cidade grande.

Em sua peregrinação, Ge-
orge chega a ser sequestrado 
por uma gangue que entra 
nas casas e lojas bombardea-
das para roubar joias e outros 
objetos de valor. São homens 
e mulheres que passam a mão 
em alianças de cadáveres que 
ainda não esfriaram, causan-
do no menino — e no espec-
tador — um horror maior que 
aquele provocado pela pró-
pria morte.

Diretor de "12 Anos de Es-
cravidão", que venceu o Os-

car de melhor filme em 2014, 
McQueen encara seu cinema, 
frequentemente fincado no 
passado, como uma forma de 
entender o mundo à sua volta. 
Em "Blitz", além de refletir so-
bre a aversão da humanidade 
à paz, ele investiga ainda as 
raízes do racismo que estru-
tura sociedades como a britâ-
nica.

Numa retomada dos temas 
que abordou em "Small Axe" 
— minissérie que relutou em 
chamar como tal, preferindo 
se referir aos episódios como 
filmes independentes —, o 
cineasta pincelou "Blitz" com 
comentários sobre tensões 

raciais, aversão ao estrangeiro 
e brutalidade policial, pondo 
em xeque o multiculturalismo 
historicamente ostentando 
por Londres.

"Essas tensões se ampli-
ficam quando as encaramos 
pelos olhos de uma criança. 
Pela lente da inocência, a si-
tuação de guerra se torna ain-
da mais inconcebível", afirma 
McQueen, se esquivando de 
críticas frequentemente di-
recionadas a filmes como "A 
Vida É Bela" e "O Menino do 
Pijama Listrado", que asso-
ciam a infância aos horrores 
da guerra.

Identidade
Em "Blitz", George tem di-

ficuldade para assumir sua 
identidade enquanto fruto de 
uma relação interracial, algo 
raro à época. Num flashback, 
vemos meninos tirando sar-
ro de suas feições, causan-
do uma revolta que, em sua 
confusão infantil, elege como 
inimiga a própria cor de sua 
pele.

Só mais para frente o prota-
gonista encontra sua primeira 
grande referência negra, na 
figura do policial Ife, que o 
resgata enquanto o pequeno 
perambula pelas ruas, com si-
renes antibomba ecoando ao 
fundo. Numa das cenas mais 
fortes do longa, George decla-
ra, orgulhoso e como que pela 
primeira vez, que é, sim, um 
menino negro.

Para McQueen, que não vê 
"Blitz" exatamente como uma 
tentativa de levar diversida-
de ao gênero de guerra, mas 
como puro reflexo da realida-
de, George cresce num am-
biente em que ser negro é algo 
negativo. Quando vê nobreza 
num homem que se parece 
com ele e que, portanto, pas-
sou por provações semelhan-
tes, o protagonista entende a 
importância de ressaltar sua 
identidade.

Não que este tenha sido o 
objetivo principal de McQue-
en quando escreveu o rotei-
ro. Sua intenção era fazer um 
filme sobre o período da blit-
zkrieg, sobre a experiência de 
ser um civil num campo de 
batalha, algo que se relaciona 
com qualquer pessoa vivendo 
sob a sombra da guerra, seja 
na Ucrânia ou em Gaza.

"A guerra é uma coisa per-
versa e sem sentido. Pense na 
Rita [personagem de Saoirse 
Ronan], que de dia trabalha 
numa fábrica de bombas e à 
noite precisa buscar abrigo 
contra ataques aéreos. Nes-
sa realidade insana, o que a 
motiva é o amor pelo filho. O 
amor é a única coisa que ela e 
que nós temos." (Folhapress)

BLITZ
Estreia nesta sexta, 22

Apple TV+
Classificação 16 anos

Reino Unido, EUA, 2024
Steve McQueen

Candidato forte para 
Oscar, ‘Blitz’ aborda 
violência e racismo em 
guerra que põe cara a 
cara menino negro e sua 
mãe branca. É retorno do 
cultuado cineasta norte-
americano ao universo da 
Segunda Guerra Mundial

MARCUS VINÍCIUS BECK

mvbeck20@gmail.com
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Questões raciais: Saoirse Ronan e Elliott Heffernan atuam em “Blitz”, novo filme do diretor Steve McQueen

APPLE TV+/ DIVULGAÇÃO

Homem das ideias: McQueen comanda equipe no set de filmagem



Q UINTAQ UINTA--FEIRA, FEIRA, 21  DE NOVEMBRO21  DE NOVEMBRO DE 2024 DE 2024 11QUINTAQUINTA--FEIRA, FEIRA, 21 DE NOVEMBRO 21 DE NOVEMBRO DE 2024DE 2024 11DM 11

CINEMA

Steve McQueen volta à guerra

Leonardo Sanchez

D iante de um 
gênero do-
minado pela 
brutalidade 
e pelos ros-

tos de homens brancos, Steve 
McQueen decidiu pôr no cen-
tro de seu filme de guerra a re-
lação tenra entre um menino 
negro e sua mãe branca. As-
sim, fez de "Blitz" uma produ-
ção distante do lugar-comum.

Com estreia amanhã no 
Apple TV+, o longa ventilado 
como provável concorren-
te em diversas categorias do 
Oscar narra o drama vivido 
pelos londrinos na blitzkrieg, 
período em que os nazistas 
bombardeavam áreas de civis 
da capital britânica rápida e 
deliberadamente.

É um retorno de McQueen 
à Segunda Guerra Mundial, 
que ele retratou em seu úl-
timo projeto, o documentá-
rio sobre a ocupação alemã 
nos Países Baixos "Occupied 
City", e também mais um es-
forço para construir uma pon-
te entre o cinema de época e o 
presente.

"Esse filme surgiu da von-
tade de refletir quem nós éra-
mos, que somos hoje e o que 
deveríamos ser. É um filme 
mais sobre 2024 do que sobre 
os anos 1940", diz o cineasta, 
em alusão às guerras em cur-
so no mundo. "Quando você 
olha para o que está aconte-
cendo em lugares como Lí-
bano, Israel, Palestina você se 
pergunta se aprendemos algo 
com a nossa história."

"Blitz" é centrado em Ge-
orge — vivido pelo estreante 
Elliott Heffernan —, um me-
nino negro criado pela mãe e 
o avô. Seu pai, um imigrante, 
foi deportado antes de seu 
nascimento e nunca mais foi 
visto. Em meio aos ataques 
aéreos a Londres, a mãe, pa-
pel de Saoirse Ronan, decide 
enviá-lo para uma área isola-
da no interior, para protegê-
-lo.

Mas ele se revolta com a 
decisão, pula do trem que 
transporta o batalhão de 
crianças naquela mesma situ-

ação e precisa encontrar o ca-
minho de volta para casa em 
meio às bombas e aos perigos 
inerentes à cidade grande.

Em sua peregrinação, Ge-
orge chega a ser sequestrado 
por uma gangue que entra 
nas casas e lojas bombardea-
das para roubar joias e outros 
objetos de valor. São homens 
e mulheres que passam a mão 
em alianças de cadáveres que 
ainda não esfriaram, causan-
do no menino — e no espec-
tador — um horror maior que 
aquele provocado pela pró-
pria morte.

Diretor de "12 Anos de Es-
cravidão", que venceu o Os-

car de melhor filme em 2014, 
McQueen encara seu cinema, 
frequentemente fincado no 
passado, como uma forma de 
entender o mundo à sua volta. 
Em "Blitz", além de refletir so-
bre a aversão da humanidade 
à paz, ele investiga ainda as 
raízes do racismo que estru-
tura sociedades como a britâ-
nica.

Numa retomada dos temas 
que abordou em "Small Axe" 
— minissérie que relutou em 
chamar como tal, preferindo 
se referir aos episódios como 
filmes independentes —, o 
cineasta pincelou "Blitz" com 
comentários sobre tensões 

raciais, aversão ao estrangeiro 
e brutalidade policial, pondo 
em xeque o multiculturalismo 
historicamente ostentando 
por Londres.

"Essas tensões se ampli-
ficam quando as encaramos 
pelos olhos de uma criança. 
Pela lente da inocência, a si-
tuação de guerra se torna ain-
da mais inconcebível", afirma 
McQueen, se esquivando de 
críticas frequentemente di-
recionadas a filmes como "A 
Vida É Bela" e "O Menino do 
Pijama Listrado", que asso-
ciam a infância aos horrores 
da guerra.

Identidade
Em "Blitz", George tem di-

ficuldade para assumir sua 
identidade enquanto fruto de 
uma relação interracial, algo 
raro à época. Num flashback, 
vemos meninos tirando sar-
ro de suas feições, causan-
do uma revolta que, em sua 
confusão infantil, elege como 
inimiga a própria cor de sua 
pele.

Só mais para frente o prota-
gonista encontra sua primeira 
grande referência negra, na 
figura do policial Ife, que o 
resgata enquanto o pequeno 
perambula pelas ruas, com si-
renes antibomba ecoando ao 
fundo. Numa das cenas mais 
fortes do longa, George decla-
ra, orgulhoso e como que pela 
primeira vez, que é, sim, um 
menino negro.

Para McQueen, que não vê 
"Blitz" exatamente como uma 
tentativa de levar diversida-
de ao gênero de guerra, mas 
como puro reflexo da realida-
de, George cresce num am-
biente em que ser negro é algo 
negativo. Quando vê nobreza 
num homem que se parece 
com ele e que, portanto, pas-
sou por provações semelhan-
tes, o protagonista entende a 
importância de ressaltar sua 
identidade.

Não que este tenha sido o 
objetivo principal de McQue-
en quando escreveu o rotei-
ro. Sua intenção era fazer um 
filme sobre o período da blit-
zkrieg, sobre a experiência de 
ser um civil num campo de 
batalha, algo que se relaciona 
com qualquer pessoa vivendo 
sob a sombra da guerra, seja 
na Ucrânia ou em Gaza.

"A guerra é uma coisa per-
versa e sem sentido. Pense na 
Rita [personagem de Saoirse 
Ronan], que de dia trabalha 
numa fábrica de bombas e à 
noite precisa buscar abrigo 
contra ataques aéreos. Nes-
sa realidade insana, o que a 
motiva é o amor pelo filho. O 
amor é a única coisa que ela e 
que nós temos." (Folhapress)

BLITZ
Estreia nesta sexta, 22

Apple TV+
Classificação 16 anos

Reino Unido, EUA, 2024
Steve McQueen

Candidato forte para 
Oscar, ‘Blitz’ aborda 
violência e racismo em 
guerra que põe cara a 
cara menino negro e sua 
mãe branca. É retorno do 
cultuado cineasta norte-
americano ao universo da 
Segunda Guerra Mundial

MARCUS VINÍCIUS BECK

mvbeck20@gmail.com
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Questões raciais: Saoirse Ronan e Elliott Heffernan atuam em “Blitz”, novo filme do diretor Steve McQueen
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Homem das ideias: McQueen comanda equipe no set de filmagem
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Fernando Perillo 
faz show no Sesc

Fernando Perillo apresen-
ta amanhã o show Amores no 
Sesc Centro. O artista terá a 
companhia da Banda Kalunga 
(Emídio Queiroz, Marco Outei-
ro, Fausto Baptista e Gennyson 
Ponce). A cantora Nina será a 
convidada da noite. Os ingres-
sos custam R$ 30 pelo Sympla.

Perillo promete trazer um 
repertório com canções de sua 
autoria, ao lado de seus muitos 
parceiros musicais. O artista 
tem em seu repertório, diver-
sos sucessos da MPB feita em 
Goiás, como “Último Sopro”, “O 
Outro Lado da Lua”, “Sempre 
Viva” e “Fim de Caso”. O artista 
fala que canções de outros ar-
tistas também fazem parte do 
repertório. Entre eles, Milton 
Nascimento, Raul Seixas e Ma-
rília Mendonça.

Dono de uma discografia 
que reúne 15 álbuns, Fernando 
tem músicas ao lado de Carlos 
Ribeiro, Marcos Caiado, Nasr 
Chaul e Carlos Brandão, entre 
outros bons letristas. O artista 
acaba de terminar o Circuito 
Universitário, turnê que fez em 
universidades de vários muni-
cípios goianos. (Redação)

Trilhas a Go Go faz 
show no Natal do 
Bem, nesta quinta

A banda Trilhas a Go Go, dos 
músicos Geórgia Cynara (voz e 
violino), Vítor Brandão (voz e 
percussão) e Douglas Sá (voz 
e violão), preparou verdadeira 
viagem no tempo para quem 
estiver no Natal do Bem 2024: 
uma apresentação recheada de 
canções que foram sucesso nas 
aberturas de desenhos anima-
dos, especiais de Natal e outros 
programas infantis da década 
de 1980, com uma roupagem 
natalina. O show acontece hoje 
no coreto do Oscar Niemeyer.

Conforme Cynara, a ideia é 
valorizar a música composta, 
produzida e interpretada para 
produtos audiovisuais infan-
tis dos anos 1980. “Buscamos 
exaltar a diversidade e a rique-
za dessas sonoridades, provo-
car a nostalgia no público adul-
to — que foi criança naquela 
década — e apresentar músicas 
infantis às crianças presentes, 
divertindo toda a família com 
versões natalinas dessas can-
ções”, afirma a artista.

Ao mesmo tempo, diz, o gru-
po oferece recorte original des-
sa produção. “Até o momento, 
somos o único grupo ativo em 
Goiás e um dos poucos do Bra-
sil especializados em trilhas de 
televisão e cinema em versão 
acústica", emenda a vocalista. 
(Redação)
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Refúgio
O arquiteto goiano Lucas Machado, do Studio Lucas Machado 
Arquitetura, é o responsável pelo ambiente “Refúgio Rio Quente 
Resorts”, na CASACOR Brasília, principal mostra de arquitetura, 
design de interiores e paisagismo.  O projeto arquitetônico do 
espaço é moderno, clean, com elementos naturais como pedras, 
troncos e vegetação local e traz curvas que remetem à Serra de 
Caldas Novas, que emoldura o complexo goiano da Aviva.

As amigas Cláudia Oliveira e Simone Domingues brindaram a nova 
idade de Viviane Valente (centro) em prestigiada noite na Época Arte & 

Vinho, no Setor Marista

Juliana Aráujo (Eleonora Hsiung Atelier) e Valquíria Marques

William Hanna compareceu ao coquetel de lançamento da coleção Drão

ANDRÉ CYWINSKI
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Jantar no Siena
O apreciado Restaurante Siena, em Paris, foi o cenário escolhido 
para uma experiência gastronômica promovida pela CEO e acionista 
do Grupo Flamboyant Emmanuele Louza e a empresária Carol 
Bassi, no dia 26 de setembro. O evento celebrou o sucesso da grife, 
inaugurada em maio deste ano no Flamboyant Shopping, e foi 
prestigiado por importantes empresários, designers e personalidades 
de destaque no cenário da moda brasileira e internacional.

Marketing do marketing
Um candidato à prefeitura de São Paulo errou de cidade e colocou 
um ultraleve de trike sobrevoando bairros de luxo da capital goiana, 
ostentado uma faixa azul com seu nome, número e foto. Achei 
superinteligente. Se não der lá em São Paulo com certeza ele deve 
tentar o governo de Goiás em 2026. Já tá aí, né?

Cerimônia Kaitai
Amanhã (quarta-feira), Goiânia recebe a primeira cerimônia Kaitai, 
onde acontecerá a abertura do autêntico Atum Bluefin, variedade 
mais nobre do atum proveniente do Mar Mediterrâneo, na 
Espanha, e encontrado do oceano Pacífico.  O evento de abertura 
e apreciação é comandado pelos chefs Juliano Guinoza, do Black 
Sushi e Marcos Aurélio, da Nagoya School.

Cursos do Icumam
O 14º Curso de Formação Profissional - Núcleo de Desenvolvimento 
de Roteiros Audiovisuais do Icumam Cultural será realizado de 26 
a 29 de novembro de 2024, no Sebrae-GO. Roteiristas, diretores, 
estudantes de audiovisual e demais profissionais da área de 
comunicação podem se inscrever no curso até o dia 24 de outubro, 
pelo site do Icumam. O curso é gratuito.
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Registros Etnográficos
A mostra “Representações e 
Abstrações”, de Rosa Berardo, 
segue em cartaz até 12 de 
janeiro de 2024, no Centro 
Cultural Octo Marques. A 
exposição fotográfica conta 
com curadoria de Antonio 
da Mata e reúne alguns 
dos milhares de registros 
etnográficos do Alto e do Baixo 
Xingu. A entrada é gratuita.

Um novo Basileu França vem aí
Em 2023, a arte floresceu em Goiás, com o Governo investindo 
expressivamente na Escola do Futuro em Artes Basileu França, 
através da Secretaria de Ciência, Tecnologia e Inovação. A 
segunda fase da reforma do Basileu França, estimada em mais 
de R$ 40 milhões, foi iniciada, prometendo uma superestrutura. 
Ademais, cerca de R$ 4 milhões foram dedicados à aquisição de 
instrumentos e equipamentos, destacando-se um piano Steinway 
de cauda inteira, considerado entre os melhores do mundo.

Debate de Saúde
Os médicos Cláudio Brandão e Nelson Remy Gillet foram 
recebidos no estúdio da Rádio XYZ para uma conversa mais do 
que necessária sobre o tratamento do câncer. Comunicador e 
anfitrião, Ricardo Mello abriu as portas de sua rádio instalada no 
Shopping Gallo, na Região da 44 e, semanalmente, ao lado de Gillet 
debatem saúde pública com convidados. A iniciativa faz parte do 
projeto Eu Sou Vida, liderado por pelo médico cardiologista e um 
dos fundadores do Hospital São Francisco, que tem como objetivo 
promover a gestão da cidadania através da cultura por uma vida 
mais saudável.

Nova Portaria do MinC
O Ministério da Cultura (MinC) publicou, na última sexta-feira (29), 
alterações na Portaria MINC Nº 80/2023, que institui as diretrizes 
complementares para solicitação e aplicação dos recursos na 
Política Nacional Aldir Blanc de Fomento à Cultura (PNAB). O novo 
texto estabelece a restituição de R$ 300 milhões aos Estados e 
Distrito Federal. Esse montante seria utilizado no Programa de 
Aceleração do Crescimento (PAC) em 2023, mas agora deverá ser 
aplicado em fomento cultural, em 2024. 

Marcello Gomes e Barbra Sabota (centro) se casaram em cerimônia 
reservada no Cartório Silva, no Setor Marista, no último dia 19 de 

dezembro (terça-feira). O casal recebeu a família e alguns amigos, entre 
eles a modelo Giovanna Veríssimo e o empresário Mozart Freitas, com 

um jantar íntimo no buffet Marcos Silva, no Setor Bueno.

DEMUR MOREIRA

Senador Vanderlan Cardoso e Izaura Cardoso fizeram parte do seleto 
grupo de homenageados com o Prêmio Alô TV, do jornalista Leno Silva, 
em evento realizado na praça Criativa Central, em Senador Canedo. A 

apresentadora Hellen Ganzarolli foi a convidada especial da festa.
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Apresentadora Helen Ganzarolli, o homenageado Matheus Ribeiro e o 
jornalista Leno Silva na premiação do Alô TV.

A médica pneumologista Natália Carelli explica que estamos diante de 
mudanças repentinas no clima, o que requer atenção redobrada com 
idosos, imuno deprimidos e crianças. “Trago algumas orientações para 

que possamos aproveitar com saúde todos esses preciosos dias”, destaca. 
Uma delas é a importância de fazer a higiene das mãos com frequência, 

independente de qualquer sintoma, elas são importantes vetores de 
transmissão de doenças. 

Nova Portaria do MinC 2
O documento altera o Anexo I da Portaria 80, que trazia os valores 
distribuídos para Estados e Distrito Federal. A diretora de Fomento 
Direto do MinC, Teresa Cristina Azevedo, explica que os estados 
têm até 31 de janeiro de 2024 para ajustarem os Planos de Ação 
na Plataforma Transferegov, a fim de incluírem os recursos 
recebidos na meta de fomento cultural.

Moda Goiana
A primeira edição do Prêmio da Moda Goiás 2023 já tem data 
marcada vai acontecer no dia 17 de setembro de 2024, no Teatro 
Madre Esperança Garrido, em Goiânia. Aguardem!

La Disco
A Dj paulista Leiloca Pantoja vai aterrissar em Goiânia, no dia 
26 de janeiro, para sua primeira apresentação no Open Air, 
espaço anexo ao clube Roxy na avenida 87, Setor Sul. A bonita 
desce montadíssima e promete fazer a alegria da pista com sua 
impecável seleção de hits da disco music.

Lixo Eletrônico
O Programa Sukatech, liderado pelo Governo de Goiás, recolheu 
500 toneladas de lixo eletrônico em 2023, reforçando o 
compromisso do governo com tecnologia e sustentabilidade. O 
Sukatech doou 1.613 computadores recondicionados a entidades, 
instalou nove pontos de coleta estratégicos e planeja investir R$ 4,7 
milhões nos próximos anos, ampliando sua capacidade de coleta e 
certificação de alunos.

Pop Up em Trancoso
A Ferragamo, marca italiana de 
moda de luxo, abre uma pop-up 
na icônica Pousada Estrela 
D’Água. A Pop-Up ocupará uma 
parte do hotel, convidando 
os clientes a conhecer a 
coleção Pre-Spring 2024 de 
Maximilian Davis. Elementos 
personalizados, como 
guarda-sóis de praia e piscina, 
espreguiçadeiras e almofadas, 
serão apresentadas com a 
nova estampa da coleção 
em um tom quente de laranja 
avermelhado.
A ativação começou no dia 20 
de dezembro e se estenderá 
até o Carnaval. A Pop-Up 
Store estará aberta de 26 de 
dezembro a 26 de janeiro. O 
conceito da loja se inspira no 
ambiente de Trancoso, com o 
uso de materiais naturais como 
ráfia, remetendo à arquitetura e 
estética do local.
“Trancoso é um dos destinos 
mais procurados durante a 
temporada de verão, atraindo 
mais de 80.000 visitantes. 
Estamos animados em trazer 
essa experiência única para 
o Brasil pela primeira vez. As 
estampas ousadas da coleção 
Pre-Spring 2024 de Maximilian 
Davis incorporam a elegância 
e sofisticação da clientela que 
visita Trancoso e se integrarão 
perfeitamente à propriedade 
na Praia dos Nativos.” Declara, 
Daniella Vitale, CEO das 
Américas.

Carnaval do Mané
Grupo R2 anuncia retorno do 
festival que acontece de 03 a 
13 de fevereiro, na Arena BRB 
Mané Garrincha
A maior festa do mundo está 
chegando. O Carnaval é uma 
paixão nacional e, em 2024, 
será ainda mais especial na 
nossa capital. O Grupo R2 
anuncia o retorno do Carnaval 
do Mané, que acontece de 03 a 
13 de fevereiro, na Arena BRB 
Mané Garrincha, com diversos 
gêneros musicais e nomes de 
peso da música nacional.
A folia já começa com um pré-
carnaval, dia 03 de fevereiro, e 
continua de 09 a 13 do mesmo 
mês. No line up, Nattan; 
Dennis DJ; Psirico; Se Joga; 
João Gomes; Kadu Martins; 
Manu Bahtidão; Vintage 
Culture; Matheus & Kauan; 
Matuê; Matheus Fernandes; 
Benzadeus; Doozie; Clayton 
& Romário; Felipe Amorim; 
Papatinho; Xand Avião; Clima 
de Montanha; Kayblack; Pedro 
Sampaio; Largo Tudo; Doze 
por Oito; Ana Castela; e Hugo & 
Guilherme.
Os ingressos estão disponíveis 
a partir desta terça-feira, 21, às 
14h, através do site/aplicativo 
R2.com.vc

Goiano na Arábia Saudita
O lutador goiano Renan Problema venceu Ryan Bader em apenas 21 
segundos em Riad, na Arábia Saudita, conquistando o supercinturão 
e sendo o único do PFL a vencer atletas do Bellator. Com um cartel 
de 13 vitórias, sendo 10 por nocaute, 3 derrotas e 3 “no contest”. O 
brasileiro recebeu a notícia de um novo desafiante: o camaronês 
Francis Ngannou, ex-campeão do UFC.

Art Déco
Até nesta sexta-feira (8), fotógrafos profissionais e amadores podem 
se inscrever, gratuitamente, no concurso de fotografia “Memórias em 
Foco”.  O concurso vai selecionar 22 fotografias dos monumentos Art 
Déco em Goiânia tombados pelo Iphan. As fotos selecionadas irão 
compor uma exposição durante o Goiânia Art Déco Festival, em maio 
deste ano. Mais informações pelo instagram @goianiaartdecofestival

Sunset
A especialista imobiliária Maria Rosa Martins, a designer de joias 
Eleonora Hsiung e a sommelier Gina Facuri, todas empresárias de 
destaque em seus mercados, participam de um talk show sobre 
empreendedorismo feminino e seus desafios, que vai acontecer no 
dia 8 de março, às 16h, no Ateliê Eleonora Hsiung, na Rua 1142, Setor 
Marista. Durante o coquetel do evento, as convidadas conhecerão 
a marca URBS Donna, inovadora imobiliária formada apenas por 
mulheres, a ser lançada no sunset.

Cafés Especiais
A 4ª edição do Café Fest já tem data para acontecer: será nos dias 
19, 20 e 21 de abril, no Shopping Cerrado, em Goiânia. O evento é 
considerado o maior evento de cafés especiais da Região Centro-
Oeste, a expectativa é receber, durante os três dias de festival, 
cerca de 10 mil pessoas. A programação está bem diversificada, 
abordando temas como ESG, Roda de Sabores, Mercado Consumidor, 
Cadeia Produtiva do Café, com o envolvimento de vários atores do 
segmento, desde produtor até o consumidor final.

Ultra chic
A influenciadora goiana Layla Monteiro Naoum foi a convidada vip 
da inauguração do restaurante italiano Giulietta Carni All’Italiana, em 
Goiânia. Inspirado na cozinha primitiva, o espaço une o poder do 
fogo, a magia da brasa e o aroma marcante da lenha à tradição da 
gastronomia italiana.

Os sócios Pedro Paulo, Vantenor Junior, Junio Borges, e o amigo Vitor 
receberam convidados em dois eventos para inauguração do Barzim, no 

Passeio das Águas Shopping. Um sucesso!

Empresária Elaine Moura, CEO do grupo PopCorn Gourmet, com a 
jornalista Francis Teles no evento “Entre Raízes”, que reuniu cerca de 

cinquenta mulheres negras empreendedoras, na cafeteria Pop Coffee, 
unidade Buena Vista, em Goiânia.

De aluno aplicado a professor de excelência. O dentista Rogério Penna 
foi o mentor da imersão presencial Dentista de Alto Valor, que teve 
duração de dois dias. O evento aconteceu no elegante residencial 

Alphaville São Paulo, onde está instalada a mais nova unidade de sua 
clínica, e para onde se mudou, recentemente, com toda a família.

A comemoração de 20 anos de formatura da turma de direito da 
Faculdade Universo foi realizada no condomínio de luxo Cidade das 

Águas, em Hidrolândia. No reencontro estavam presentes, da direita para 
a esquerda na foto: Débora Caetano, a vereadora Dra Thaisy (anfitriã da 

festa), Warley Garcia, Fabiana, Fernanda, Adriana, Luciana e Yluska. 
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Festa da Fantasia
A festa mais esperada pelos goianienses está chegando! Dia 20 de 
abril, a capital recebe a 26ª edição da Festa da Fantasia, a maior festa 
temática de todos os tempos, e que neste ano terá como tema “Age 
Of Mitology” – Vintage Culture, que significa a Era da Mitologia.

Um Festival
O “Goiânia Arena” receberá neste sábado (09) o “Um Festival”. No 
line-up, grandes nomes como: Nando Reis, Os Paralamas do Sucesso, 
Ira!, CPM 22 e Raimundos, celebrando os tempos de ouro do rock 
nacional. Os ingressos já estão disponíveis no site ticket360.com.br, 
variando de R$ 100 (arquibancada) até R$ 240 (camarote open bar), 
nas opções de meia entrada solidária e casos previstos por Lei. O 
festival itinerante da Oceania Eventos passou também por Jundiaí (SP) 
e tem mais informações disponíveis no @vemproum

Lançamento 2024
A Coca-Cola apresenta o novo integrante da linha Coca-Cola 
Creations e o segundo lançamento de 2024: a Coca-Cola K-Wave 
Sem Açúcar. Chegando na América Latina, a Coca-Cola K-Wave 
Sem Açúcar oferece um sabor em edição limitada e experiências que 
celebram os stans (como os fãs se intitulam) e sua devoção infinita 
aos artistas do K-Pop. O lançamento da nova Creation dará a eles a 
oportunidade incrível de interagir com seus Idols (ídolos) de formas 
inesperadas nos mundos digital e real.

Para dentistas
O Persona - Laboratório de Prótese realiza o curso de Dominando 
a Zircônia, com o professor Bruno Severo. Voltado para dentistas e 
técnicos em próteses, o primeiro módulo do treinamento foi realizado 
em formato on-line, no último final de semana, e as aulas presenciais 
serão realizadas nesta sexta-feira (8) e sábado (9), na sede do Persona, 
em Goiânia.
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“Paisagem Frontal”
Sob conceito artístico criado por Allex Colontonio, ao lado de seu 
partner nos Decornautas, André Rodrigues, e da arquiteta Juliana 
Pippi, a Unilux, fabricante há quase três décadas de cortinas e 
persianas, promove a exposição “Paisagem Frontal”.  A mostra 
apresenta a poesia das molduras que enquadram e descortinam a 
casa brasileira. A ideia da exposição é se apropriar panoramicamente 
dos 333 metros quadrados do endereço, exibindo as cortinas 
e persianas em diferentes atos. A mostra interativa convida à 
apreciação do produto como moldura de contemplação do prédio 
de Paulo Mendes da Rocha, em São Paulo.

Aniversário
Produtora de eventos esportivos, Larissa Guimarães comemora seu 
aniversário, na noite de hoje (19), ao lado de amigos e familiares 
no novíssimo restaurante Grano Cucina Italiana, no Alphaville. 
Parabéns!!

Encenação Paixão de Cristo
Na sexta-feira (29), às 19 horas, o Santuário Basílica Sagrada Família 
apresenta a encenação da Paixão de Cristo - A Experiência, na qual 
o público será provocado o tempo todo a contextualizar a história 
de Jesus Cristo ao seu cotidiano. Com a expectativa de receber 
aproximadamente 20 mil pessoas, a apresentação é gratuita e 
acontecerá no Estacionamento do Santuário, em Goiânia.

Leo Forte, embaixador da 5ª edição do Restaurant Week Goiânia e 
Fernando Reis, idealizador da Brasil RW, no lançamento que reuniu 

comunicadores e parceiros no Sax Promenade, Setor Marista

Festival Gastronômico de Pirenópolis
Com o tema: “Cozinha Afetiva do Cerrado”, de 4 a 21 de abril 
acontecerá a 15ª Edição do Festival Gastronômico de Pirenópolis. 
Mais de 50 estabelecimentos participarão da ação, com pratos e 
menus especiais de suas casas.

Festival Gastronômico de Pirenópolis 2
Nos dias 4, 5, 6 e 7 de abril, uma Arena Gastronômica será montada 
no Largo da Matriz recebendo stands com degustações, produtos, 
serviços, além de dois palcos com atrações musicais como Mr. GYN, 
Pádua, Tom Crhis e Fernanda Abreu. O evento será realizado pelo 
SINDTUR (Sindicato de Turismo e Hospitalidade de Goiás) e pela 
São Bento Produções (representados pelos empresários Ricardo 
Rodrigues, Frederico Costa e Hugo Siqueira).

Mostra
O Cine Cultura exibe, entre os dias 18 e 21 de março, a 13ª edição da 
Mostra Cinema e Direitos Humanos, evento que também acontece 
simultaneamente em 26 capitais brasileiras e no Distrito Federal 
convidando o público a debater o país além da tela.

Comida di Buteco chega à 16ª edição
Começa no dia 5 de abril e vai até o dia 5 de maio o Comida di 
Buteco 2024. O circuito Goiás, que compreende Goiânia e Aparecida 
de Goiânia, contará com 60 estabelecimentos para o concurso que 
vai eleger o melhor boteco de Goiás. Neste ano, os petiscos terão 
preço fixo de R$ 35. O lema desta edição é “Somos Todos Buteco”.

Fernanda Abreu em Pirenópolis
A cantora carioca Fernanda Abreu se apresenta no dia 7 de abril, no 
palco Sesc, na 15ª Edição do Festival Gastronômico de Pirenópolis.

A mostra "Terra Plena", projeto cultural contemplado pela Lei Goyazes, 
tem a curadoria de Tatiana Potrich (foto) e Lari Mendes e a participação 

de 14 artistas. A estreia será na próxima sexta-feira (22), no Jardim 
Potrich, em Goiânia.

A FK Grupo apresenta a marca italiana, 
inédita no País, Caimi – um dos 

principais fabricantes europeus de 
mobiliário e soluções acústicas – no 

showroom na Av. Brasil, 1964, nos 
Jardins, até o dia 24 de março. Além 

dos lançamentos, de 19 a 21 de março, 
o espaço terá três talks que vão abordar 
conteúdos voltados a tendências, cores, 

design e soluções acústicas, com as 
presenças do embaixador da Caimi, 

Federico Biffi. No dia 20 de março, às 
10h30, o designer de consumo, Maurício 

Queiroz, apresenta o talk “O poder 
das tendências e como influenciam 

as grandes marcas” e o designer de 
produto, Lucas Carareto, fala sobre 

“Cores, design e soluções acústicas", no 
dia 21 de março, às 10h30.

Hoje, o fotógrafo goiano Marcelo Menezes e a designer de produto 
Carla Garcia participam da palestra “Sustentabilidade e Design Biofílico” 
no Shopping Cidade Jardim, em São Paulo. O evento faz parte da 13ª 

edição da Semana de Design – DW, que acontece na capital paulista até 
o dia 24 de março.

NARA RESENDE

Nova exposição
Representado pela Cerrado 
Galeria em Goiânia, o artista 
anapolino Talles Lopes terá sua 
primeira exposição individual na 
capital goiana. A mostra, com o 
título “Paisagem aclimatada”, será 
exibida na sede da Cerrado, na 
Rua 84, no Setor Sul, a partir deste 
sábado (21). Como de praxe, as 
visitas à galeria são gratuitas e 
abertas ao público de segunda à 
sexta-feira, entre 10h e 19 horas, e 
aos sábados, entre 10h e 13 horas.

De Volta à Estrada da Vida
No dia 26 de outubro, o Centro 
de Convenções da PUC Goiás, 
em Goiânia, será o local de um 
show especial que marcará a volta 
de Milionário aos palcos após 
um período de recuperação. A 
apresentação faz parte da turnê 
“De Volta à Estrada da Vida”, que 
reunirá o cantor sertanejo Moysés 
Rico, filho de José Rico. O show, 
que está marcado para às 21h, é 
um dos mais aguardados pelos 
fãs da música sertaneja e promete 
trazer uma forte carga emocional.

Grupo R2 é homenageado em Brasília
Os empresários Ricardo Emediato, Bruno Sartório, Rafael Damas e 
Eduardo Azambuja, sócios do Grupo R2, foram homenageados pela 
Câmara Legislativa do Distrito Federal com os títulos de Cidadãos 
Honorários e Beneméritos. A cerimônia aconteceu no dia 11/09, 
no Auditório da CLDF, com a presença do Presidente da Câmara, 
deputado distrital Wellington Luiz, e do secretário de Turismo do 
DF, Cristiano Araújo. Os títulos concedidos foram aprovados por 
unanimidade pelos deputados distritais.

LETÍCIA COQUEIRO

Isabella Vieira, Ana Luiza Goulart e Anna Luísa Faria na tarde de 
consultoria de moda promovida pela marca John John, na última 

segunda-feira (16), no Flamboyant Shopping

Em turnê solo pela Europa l, até o dia 9 de outubro, o violonista goiano 
Julio Lemos apresenta seu álbum autoral repleto de brasilidade em cinco 
países europeus: Itália, Suíça, França, Holanda e Alemanha. O repertório 

de “Julio Lemos Brasil Acústico” mistura samba, frevo, bossa nova e 
choro com influências contemporâneas e toques de jazz. Com apoio 
do Governo de Goiás, por meio do Programa Goyazes, mecanismo 

operacionalizado pela Secretaria de Estado da Cultura (Secult), o projeto 
coloca a musicalidade brasileira no cenário internacional.

Os stylists Luara Amorim, Rodolpho Rodrigo e Izabella Perillo também 
circularam pela nova coleção da John John, em Goiânia

DIVULGAÇÃO

O empresários Guilherme Rangel e Isterlania Rangel, da JG Distribuidora 
Importação e Exportação, encontraram com o cantor Alexandre Suíta, 
na mostra Kzulo de decoração que acontece na Casa Enec Engenharia, 

Setor Bueno.

Filme
Será neste sábado (21/09), o lançamento do filme “Consumidos”, 
da produtora goiana Caolha Animation em parceria com a 
Animatriz Studio. Com direção do cineasta Caco Pereira, o roteiro 
segue Lázaro, um personagem que anseia em comer alimentos 
verdadeiros pelo menos uma vez na vida. O filme terá sessão 
gratuita, às 18h, no CineX do Centro Cultural Oscar Niemeyer. Antes, 
às 17h, será exibida uma sessão voltada a pessoas com deficiência 
visual e auditiva, também gratuita.

No Autódromo Internacional de Goiânia
O final de semana promete ser agitado entre os dias 20, 21 e 22 de 
setembro no Autódromo Internacional de Goiânia, com as emoções 
dos carros do Marcas & Pilotos, durante a 4ª etapa do Campeonato 
Goiano de Turismo 1.4. As disputas continuam intensas, e na briga 
pela liderança da categoria “A”, Vitor Perillo, de Goiânia, com 195 
pontos, mantém uma boa vantagem sobre a dupla Pablo Alves 
e Célio Vinícius (132 pontos), que promete competitividade até a 
etapa final na busca pelo título da temporada. Em terceiro lugar, 
a dupla Dalabona e Saninho, do Distrito Federal, demonstra 
constância e regularidade, somando 98 pontos, 5 a mais que a 
dupla Léo Kammoun e Aloísio, também do Distrito Federal.

Palestra em Aracaju
Ana Cristina Dias, advogada especialista em Direito Imobiliário e 
sócia do escritório Dias & Amaral, será uma das palestrantes no II 
Congresso Imobiliário e Condominial de Sergipe, que acontecerá 
nos dias 23 e 24 de setembro, no Vidam Hotel Aracaju. Durante 
o evento, ela conduzirá a palestra intitulada “Due Diligence 
Imobiliária”, abordando questões cruciais para a análise de riscos 
e segurança em transações imobiliárias. O congresso reunirá 
especialistas e profissionais do setor jurídico para promover debates 
de alto nível, com o objetivo de aprimorar o entendimento e a 
prática do direito imobiliário e condominial no estado de Sergipe.

DIVULGAÇÃO

A cantora Maaju é uma das 
atrações confirmadas no Festival 

Vaca Amarela 2024, que acontece 
nos dias 27, 28 e 29 de setembro, 

no Martim Cererê, em Goiânia.

Eleonora Hsiung recebeu os amigos Daniel Camargo, Pedro Guilherme 
e Paulo Queiroz no lançamento da coleção Drão, em seu ateliê no 
Setor Marista. Inspirada nos ciclos de transformação da natureza, 

Drão apresenta peças que simbolizam renascimento e autenticidade, 
convidando o público a apreciar a força e a poesia por trás de cada 

criação.

Leonardo Fort (embaixador da edição do Goiânia Restaurant Week), 
Fernando Reis (idealizador da Brasil Restaurant Week) e Paulo Renato 
Alves (anfitrião do lançamento no Sax Coffee & More), no jantar de 

abertura do evento.

Caldas Country Festival 2024
O Caldas Country Festival 2024 vai apresentar no dia 3 (quinta-feira), 
no restaurante Black Sushi, em Goiânia, algumas das novidades do 
evento que acontece nos dias 15 e 16 de novembro. Na ocasião, será 
divulgado o line-up do festival, detalhes sobre a estrutura e ações 
socioambientais, e as expectativas para o festival, além de ser o 
palco para o lançamento da música e do clipe oficial do evento.

RAFAEL LIMA
DIVULGAÇÃO

Empresário Heribaldo Egídio e ex-jogador Dunga no 5º Jantar 
Beneficente do IHebrom -  organização de filantropia, inovação e 

transformação social

FOTOS: LUCIANO OHYA

Design Jader Almeida
Jader Almeida e a Indústria Sollos comemoram 20 anos 
de atuação conjunta no mercado brasileiro e internacional 
com uma das mais prestigiosas criações do designer para 
pontuar esta data comemorativa.  Original de 2004, a cadeira 
DINNA está sendo celebrada com uma edição especial, 
limitada, com acabamento exclusivo. São duas décadas de 
produção contínua da cadeira o que reforça o atributo de 
atemporalidade da peça. Para essa edição de aniversário, 
estarão disponíveis três tonalidades de madeira combinadas 
com a trama artesanal do revestimento em papel, de forma 
a valorizar a combinação do feito à mão com a tecnologia 
envolvida na peça. O primoroso design da cadeira DINNA 
é um verdadeiro tributo à forma e à função, unindo beleza 
estética, conforto e resistência em uma peça única
Carnaval 2025
Notícia muito boa! O Carnaval dos Amigos, que abre o pré-
carnaval de rua de Goiânia, vai voltar para a Avenida 85. A 
informação veio do empresário Fernando Jorge, que é um 
dos criadores do evento que acontece há 20 anos na capital. 
É bom lembrar que o pré-carnaval de Goiânia, é um dos 
maiores do Centro-Oeste e movimenta milhões no comércio 
e no turismo da cidade. No ano passado, o evento sofreu uma 
mudança repentina de nome e de local e quase foi cancelado.

Fábrica dos Sonhos na Alameda Ricardo Paranhos
O tema “Fábrica de Sonhos” promete encantar os visitantes 
do Natal da EBM, com decoração deslumbrante no Espaço 
EBM localizado na Alameda Ricardo Paranhos. O evento de 
abertura, aberto ao público, acontece no dia 23 de novembro, 
sábado, a partir das 18h, e contará com apresentações 
teatrais, oficinas infantis, barraquinhas e a presença do Papai 
Noel.

Certificação ONA
O Hospital Santa Helena acaba de receber o certificado 
de qualidade "Acreditado Pleno Nível 2", concedido 
pela Organização Nacional de Acreditação (ONA). Este 
reconhecimento demonstra que a instituição cumpre 
rigorosos padrões de qualidade e segurança definidos pela 
ONA. A avaliação foi realizada entre os dias 7 e 9 de outubro 
e conduzida pelo Instituto Brasileiro para Excelência em Saúde 
(Ibes). O certificado obtido tem validade de dois anos, durante 
os quais serão feitas visitas de manutenção para assegurar a 
continuidade das boas práticas.

Réveillon Viva Piri em Pirenópolis
A charmosa cidade de Pirenópolis será palco de um dos 
eventos mais esperados do final de ano: o Réveillon Viva Piri 
2025. Realizado entre os dias 28 e 31 de dezembro, no Green 
Park Eventos, o festival contará com uma programação de 
tirar o fôlego com Clayton & Romário, Murilo Huff, Matheus 
Fernandes, Felipe & Rodrigo, entre outros. A estrutura será 
de alto padrão, com áreas exclusivas como frontstage e 
backstage, lounges e  um open bar especial na virada do ano.

A presidente do Instituto IHebrom, Denise Resende (foto) recebeu os 
ex-jogadores Dunga e Edmilson, além da apresentadora Mariana Ferrão, 

na noite da última terça (19/11), durante o 5º Jantar Beneficente da 
organização de filantropia, inovação e transformação social. A ação com 
leilão solidário para convidados de todo o país, com menu assinado pelo 
Chef Adalmo Araújo e show da Banda Mr. Gyn, aconteceu no Memoratto 

Espaço de Eventos.

Os ex-jogadores Dunga e Edmilson e a apresentadora Mariana Ferrão 
são apoiadores do 5º Jantar Beneficente da organização de filantropia, 

inovação e transformação social. A ação, com leilão solidário para 
convidados de todo o país, teve menu assinado pelo Chef Adapto 

Araújo e show da Banda Mr. Gyn, realizado no Memoratto Espaço de 
Eventos.

O casal, Roberta e Tiago Egídio, ajudou a receber os convidados do 
jantar beneficente do IHebrom

No Museu Nacional da República
Acontece hoje (21), no Museu Nacional da República, a 
abertura da exposição “Da Terra que Somos” da artista 
Sonia Dias Souza, que convida a uma reflexão sobre a 
transformação da natureza, a relação do homem com ela 
e o seu lugar no universo. Com curadoria e texto crítico de 
Agnaldo Farias, a mostra é um convite para que o público se 
engaje em uma discussão urgente sobre nossa sobrevivência 
e a preservação do planeta, especialmente em um momento 
em que as crises climáticas se intensificam gerando medo e 
insegurança.
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EMILLY VIANA

Uma das doenças ocula-
res mais verificadas no Bra-
sil permanece amplamente 
desconhecida pelo grande 
público. O ceratocone afe-
ta cerca de 150 mil pessoas 
por ano no país, de acordo 
com dados do Ministério da 
Saúde, atingindo principal-
mente indivíduos entre 10 e 
25 anos. A condição é carac-
terizada pela curvatura e afi-
namento progressivo da cór-
nea, o que pode levar à perda 
da visão.

De acordo com o oftalmo-
logista Henrique Rocha, pre-
sidente da Sociedade Goia-
na de Oftalmologia (SGO), 
o ceratocone é uma doença 
não transmissível, de origem 
genética. “Ela é degenera-
tiva, ou seja, progressiva, e 
afeta em 96% das vezes os 
dois olhos. Ele provoca um 
aumento progressivo da 
curvatura e o afinamento da 
córnea, tornando-a opaca, 
quadro que chamamos de hi-
dropsia. Quando chega nesse 
estágio, o paciente não tem 
mais visão e um transplante 
se torna necessário”, explica.

Inicialmente, o cerato-
cone pode não apresentar 
sintomas evidentes, mas ge-

ralmente está associado a 
uma doença ocular alérgica. 
À medida que o ceratocone 
progride, os sintomas podem 
incluir: dificuldade para en-
xergar à noite; desfoque gra-
dativo da visão; visão dupli-
cada de objetos (diplopia); 
aumento da sensibilidade à 
luz (fotofobia); dificuldade 
para realizar atividades roti-
neiras como ler e dirigir; sur-
gimento ou agravamento de 
miopia e astigmatismo.

O diagnóstico da doença 
exige exames oftalmológicos 
específicos, como topogra-
fia de córnea, paquimetria e 
ceratometria. Os exames aju-
dam a detectar a deformação 
e o afinamento da córnea, 
confirmando a presença do 
ceratocone. Em casos mais 
avançados, exames simples, 
como o uso da lanterna de 
fenda ou a esquiascopia po-
dem ser suficientes para a 
detecção do problema.

"A doença não tem pre-
ferência por homens ou 
mulheres. O público mais 
afetado é o de adolescentes, 
pré-adolescentes ou adultos 
jovens", afirma Henrique. 
Portanto, a detecção precoce 
é crucial para evitar o agrava-
mento da doença.

Para prevenir o avanço 

do ceratocone, é fundamen-
tal adotar algumas medidas: 
"Não se deve coçar ou dormir 
em cima dos olhos porque 
pode piorar a doença e é im-
portante ir ao oftalmologis-
ta anualmente para fazer os 
exames corretos para poder 
ver se a pessoa tem esse tipo 
de doença e se ela está evo-
luindo ou não", destaca.

O tratamento do cerato-
cone varia conforme a evolu-
ção da doença. "Um paciente 
que tenha um quadro de ce-
ratocone estabilizada, mas 
que está com baixa visual 
de forma que um óculos não 
seja suficiente para dar qua-
lidade, pode fazer um teste 
de lente de contato rígida. A 
lente pode moldar a super-
fície da córnea e melhorar 
a qualidade de visão do pa-
ciente", detalha Henrique. 

Além disso, ele cita o im-
plante de anel intraestromal, 
conhecido como anel de 
Ferrara, que é inserido den-
tro do estroma da córnea, 
moldando-a e melhorando 
a qualidade de visão do pa-
ciente. Em casos mais graves, 
onde o ceratocone progride 
de forma expressiva, o trans-
plante de córnea pode ser 
imprescindível para restau-
rar a visão do paciente.

DA REDAÇÃO

Goiás celebrou mais uma 
vitória na área de tecnologia 
e inovação com a classifica-
ção de duas equipes goianas 
para o Campeonato Mundial 
de Robótica. O feito aconte-
ceu durante o Robótica 2024, 
maior evento de robótica e 
inteligência artificial da Amé-
rica Latina, realizado de 11 a 
17 de novembro no Centro de 
Convenções de Goiânia, que 
contemplou três competições 
nacionais da área: a Compe-
tição Brasileira, a Olimpíada 
Brasileira e a Mostra Nacio-
nal, que serviram como eta-
pas classificatórias para o 
mundial.

A equipe Brainbots, forma-
da por alunos do Colégio Las-
sale, de Goiânia, garantiu o 3º 
lugar na modalidade Robótica 
de Resgate, na Olimpíada Bra-
sileira de Robótica, e vai para 
o mundial. Também garantiu 
vaga, por meio da Mostra Na-
cional de Robótica, a equipe 
do Colégio Veratz, de Catalão. 
As duas equipes asseguraram 
suas idas para o Campeonato 
Mundial, que será realizado 
de 15 a 21 de julho de 2025, 
em Salvador (BA).

A equipe Pequi Mecânico, 
da Universidade Federal de 
Goiás (UFG), conquistou o 3º 
lugar na categoria RoboCup 
Soccer Humanoid League – o 
futebol de robôs humanoides 
– na Competição Brasileira de 
Robótica. O time ainda pode 
se classificar para o mundial, 
mas precisa passar por outra 
etapa, com submissão de ví-
deo realizando algumas tare-

fas.
“Esse foi um dos melho-

res resultados das equipes 
goianas nas competições 
nacionais de robótica e con-
seguimos, pela primeira vez, 
acompanhar tudo aqui no 
nosso estado. E não vamos 
parar por aí. O governo tem, 
cada vez mais, investido na 
formação dos nossos jovens 
nessa área para que Goiás 
seja referência internacional”, 
relata o secretário de Ciência, 
Tecnologia e Inovação, José 
Frederico Lyra Netto.

PRÊMIOS
Outros times de Goiás tam-

bém alcançaram bons resul-
tados, em categorias extras, 
que não levam ao mundial. 
Foi o caso do Centro de En-
sino em Período Integral Go-
mes de Souza Ramos, escola 
da rede estadual de ensino 
localizada em Anápolis, que 
ganhou prêmios nas catego-
rias Superteam: Cyber Nordi-
cs e de Superteam: Produção 
artística. Ambos os prêmios 
na Olimpíada Brasileira de 
Robótica.

O Robótica 2024 foi pro-
movido pela RoboCup Brasil, 
com organização do Ceia-U-
FG, em parceria com a Secre-
taria de Ciência, Tecnologia e 
Inovação de Goiás (Secti). O 
evento reuniu mais de 2 mil 
competidores de todo o Bra-
sil e de países como Rússia 
e Chile, além de milhares de 
pessoas que passaram pelo 
local durante os dias de even-
to, que também contou com 
uma programação diversifica-
da. (Com informações SECTI)

Com origem genética e progressão degenerativa, a doença que 
ataca os olhos atinge principalmente pessoas entre 10 e 25 anos

Vaga foi conquistada no maior evento de 
robótica e inteligência artificial da América 

Latina, realizado em Goiânia 

Ceratocone é 
silenciosa, afeta 
jovens e pode 
levar à cegueira

Goiás vai ao 
Mundial de 

Robótica

A condição é caracterizada pela curvatura e afinamento progressivo da córnea, o que pode levar à perda da visão

Estado será representado pelo Lassele, de Goiânia, e Veratz, de Catalão 

DOENÇA GENÉTICA WEIMER CARVALHO
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DA REDAÇÃO

Nesta quarta-feira, 20, Dia 
da Consciência Negra, o ra-
pper anapolino Ronaldo Du-
arte, conhecido como Neblina, 
destacou o poder transforma-
dor da cultura Hip-Hop em 
entrevista à Rádio Manches-
ter/DM Anápolis. “O que fez 
eu ingressar no movimento 
Hip-Hop foi o fato desta cultu-
ra nos potencializar, trazendo 
uma grande responsabilidade 
e respeito”, afirmou. Referên-
cia na cena cultural de Anápo-
lis, Neblina é reconhecido por 
sua contribuição à valorização 
da cultura afro-brasileira.  

No mesmo dia, o artista 
lançou o EP Diversidades, um 
trabalho que reúne rap, jongo 
e groove, refletindo a plurali-
dade de sua trajetória. O proje-
to, viabilizado por meio da Lei 
Paulo Gustavo via Prefeitura 
de Anápolis, traz canções iné-
ditas e inclusão social, como 
a faixa 'Ideia de Pai pra Filho', 
que ganhou um lyric vídeo 
com tradução em Língua Bra-
sileira de Sinais (Libras). “Meu 
sentimento em relação ao EP 
é de total satisfação por tudo 
que realizamos”, destacou o 
rapper.  

Com mais de 30 anos de 
carreira, Neblina relembrou o 
início de sua relação com o Hi-
p-Hop em 1989. “Eu não sabia 
nem o que era break dance. Eu 
via as propagandas em que o 
pessoal dançava nos comer-

ciais, mas não sabia que tinha 
em Anápolis”, contou. Desde 
então, construiu uma carreira 
sólida, levando o Hip-Hop lo-
cal para países como Turquia 
e Tunísia, e se consolidando 
como uma das principais vo-
zes do movimento na cidade.  

O produtor cultural Danilo 
Costa, que participou do pro-
jeto, ressaltou a importância 
do EP Diversidades. “O Nebli-
na ultrapassa os limites do Hi-
p-Hop. O EP tem uma lingua-
gem do jongo, o suingado do 
groove, mas o Hip-Hop é parte 

essencial da trajetória dele. Ele 
também é um músico que dia-
loga com outras linguagens”, 
afirmou à Rádio Manchester/
DM Anápolis. Danilo também 
destacou que o projeto exem-
plifica a força da cena cultural 
anapolina.  

Neblina reforçou a mensa-
gem de resistência e diversida-
de que guia sua arte e sua vida. 
“A cultura negra é resistente, 
combatente e, acima de tudo, 
diversa”, concluiu o rapper. O 
EP já está disponível nas plata-
formas digitais e no YouTube.

www.dmanapolis.com.br

Ronaldo Duarte, o Neblina, falou à Manchester FM, nesta quarta, 20, sobre o Dia da Consciência Negra

“Hip-Hop nos potencializa”, diz 
rapper Neblina sobre trajetória
'Diversidades', novo EP do artista anapolino, que tem mais de 30 anos de carreira, traz a pluralidade da cultura Hip-Hop

MÊS DA CONSCIÊNCIA NEGRA

LEONARDO LIMA DOS SANTOS

A Guerra Fria, com seus 
desdobramentos — conflitos, 
tensões, disputa por poder e 
rivalidades ideológicas —, 
transformou a geopolítica 
e os ambientes domésticos 
de vários países e continua 
a moldar a cultura popular 
e a mídia contemporânea. 
Filmes, séries e literatura ins-
piram-se nela e, igualmente, 
influenciam a percepção cole-
tiva sobre a política global e as 
tensões internas em diversos 
países.

Séries como Stranger thin-
gs e The americans, bem como 
os filmes Cuba libre e A espiã 
que sabia de menos, retomam, 

de forma dramática, os ele-
mentos que desencadearam a 
atmosfera de desconfiança, es-
pionagem, intriga e confronto 
entre as duas superpotências: 
a URSS com suas ideias co-
munistas e os Estados Unidos 
com seus ideais liberais capi-
talistas. 

Essas representações ten-
dem a enfatizar aspectos da 
Guerra Fria, como a espiona-
gem e a corrida espacial, entre 
outros. Stranger things, que 
se passa no início dos anos de 
1980, no contexto da Guerra 
Fria, estreou no ano de 2016. 
O seriado promove uma pers-
pectiva anticomunista, em 
que os soviéticos são tratados 
como vilões e a URSS é repleta 
de ambiente hostil e pecami-
noso. 

Por outro lado, os Estados 
Unidos são apresentados de 

forma positiva. Mesmo cerca-
da de eventos sobrenaturais 
e perturbadores, a cidade de 
Hawkins é uma comunidade 
acolhedora e vibrante, refle-
tindo uma visão positiva da 
vida americana em contraste 
com a representação opressiva 
da vida na União Soviética. A 
despeito de amplificar a ten-
são dramática, essa dicotomia 
também contribui para a atu-
alização da leitura manique-
ísta do mundo existente na 
Guerra Fria. 

Tal representação pode ser 
vista como uma forma de faci-
litar a compreensão do enredo 
e dos personagens, mas, tam-
bém, aborda questões sobre 
como as narrativas midiáticas 
moldam a percepção política e 
a do passado de grupos sociais 
em diversas partes do mundo. 
Stranger things é um exemplo 

de como a indústria cultural 
pode reinterpretar e reimagi-
nar o passado e sugestionar a 
leitura do público acerca das 
tensões geopolíticas atuais. 

Enfatizada pela série, a 
dicotomia entre a URSS e os 
EUA expõe uma simplifica-
ção de eventos complexos e 
contribui para que o público 
faça algo parecido quanto aos 
problemas contemporâneos, 
lendo-os, outrossim, de forma 
simplificada e maniqueísta. 
Esse suposto impacto dessas 
narrativas unidimensionais, 
que ignoram a complexidade 
dos eventos históricos e dos 
conflitos das sociedades mo-
dernas, na leitura do público, 
pode corroborar a construção 
de ambientes polarizados, 
centrados no “nós contra eles”, 
prejudicando até mesmo a 
convivência social.

À guisa de conclusão, a mí-
dia é responsável por desempe-
nhar um papel importante na 
formação da opinião pública e 
da cultura de massas do mun-
do contemporâneo. A rigor, é 
essencial a reflexão crítica por 
parte do interlocutor/receptor 
das mensagens recebidas. Com 
efeito, se há o entretenimento 
da mídia com suas simplifica-
ções e, digamos, ideologias, faz-
-se necessária a combinação do 
entretenimento com a educa-
ção histórica, crítica e reflexiva. 
Só assim poderemos escapar de 
uma completa alienação e de 
suas imprevisíveis e, provavel-
mente, nefastas consequências.

Leonardo Lima dos Santos é 
estudante do curso de licen-
ciatura em Letras – Inglês no 
Instituto Federal de Brasília 
(IFB)

A Guerra Fria e as histórias contadas 
pelas mídias contemporâneas

ARTIGO
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O vice-governador de 
Goiás, Daniel Vilela, discu-
tiu, na terça-feira, 19, com 
empresários em São Paulo 
(SP) sobre incentivos e van-
tagens para investimento na 
modernização do Estádio 
Serra Dourada e adjacências, 
como o Parque da Criança 
e o Ginásio Valério Luiz de 
Oliveira, o “Goiânia Arena”. 
O “roadshow” – como é de-
nominado este tipo evento 
de negócios - foi realizado 
de forma híbrida, presencial 
e virtual, na sede da Bolsa de 
Valores B3.

Além do detalhamento 
do plano de reforma e revi-
talização do Distrito de Es-
porte e Entretenimento do 
Complexo do Estádio Serra 
Dourada, Daniel e demais 
representantes do Governo 
de Goiás destacaram as po-
tencialidades do estado e as 
áreas que hoje são referên-
cias nacionais, como educa-
ção, tecnologia e segurança 
pública. “Nosso estado tem 
hoje um crescimento eco-
nômico acima da média 
nacional, um alto nível de 
empregabilidade e diversos 
setores da gestão do gover-
nador Ronaldo Caiado ocu-
pando os primeiros lugares 
nos rankings de eficiência".

Daniel Vilela destacou 
ainda “os resultados positi-
vos das políticas públicas do 
governo. Todos vocês, com a 
expertise que detêm, sabem 
o quanto isso conta a favor 
deste projeto de moderni-
zação do estádio”, enfatizou 

Daniel Vilela, lembrando que 
a empresa que arrematar a 
concessão, por 35 anos, além 
das obras previstas em edi-
tal, também ficará responsá-
vel pela gestão, manutenção 
e operação do complexo.

CRITÉRIOS
O presidente da Goiás 

Parcerias, Diego Soares, de-
talhou os critérios que serão 
exigidos das empresas que 
forem participar do processo 
de licitação da concessão do 
Serra Dourada. As empresas 
precisam comprovar capaci-
dade de investir, no mínimo, 
R$ 215 milhões. Diego expli-
cou também que não poderá 
haver mudanças na fachada 
do estádio e do rebaixamen-
to que deverá ser feito no 
gramado, aumentando a ca-
pacidade de pessoas senta-
das no estádio. 

O presidente da Goiás 
Parcerias ainda comparti-
lhou a aprovação de recente 
lei municipal que isenta o 
complexo esportivo de pa-
gar o Imposto Predial e Ter-
ritorial Urbano (IPTU). “Es-
tamos falando de uma nova 
centralidade para Goiânia 
e seus moradores. De um 
polo totalmente diferencia-
do e muitíssimo bem locali-
zado, cercado por rodovias, 
shopping, condomínios 
horizontais, espaços cultu-
rais, parques, autódromo e, 
também, pela Prefeitura de 
Goiânia e Assembleia Legis-
lativa, onde transitam diaria-
mente milhares de pessoas”, 
concluiu Diego Soares.

“Nós estamos trabalhan-

do diuturnamente para re-
cuperar o maior patrimô-
nio do futebol goiano, e que 
completa 50 anos em 2025. 
Nós vislumbramos um novo 
Serra Dourada que seja refe-
rência nacional e internacio-
nal”, disse aos empresários e 
investidores o secretário de 
Estado de Esportes e Lazer 
(SEEL), Rudson Guerra. Ele 
também informou que a fu-
tura concessionária encon-
trará 32 banheiros reconstru-
ídos e iluminação totalmente 
nova, conforme padrões es-
tabelecidos pela Federação 
Internacional de Futebol 
(FIFA). 

GRUPO
Além da Vice-Governado-

ria, Goiás Parcerias e SEEL, 
as secretarias estaduais de 
Administração (Sead) e a Ge-
ral de Governo (SGG) tam-
bém tinham representantes 
no evento. Todas estas Pastas 
fazem parte de um Grupo de 
Trabalho coordenado por 
Daniel e que se debruçou no 
projeto ao longo dos anos de 
2023 e de 2024.

No “roadshow”, realizado 
nesta terça-feira, o vice-go-
vernador reforçou que no dia 
27 de novembro, também na 
sede da B3, serão recebidas 
as documentações das em-
presas interessadas na con-
cessão do estádio. Já no dia 4 
de dezembro, durante sessão 
pública na Bolsa de Valores, 
ocorrerá a abertura dos en-
velopes e será feito o anúncio 
do grupo vencedor. A assina-
tura do contrato está prevista 
para janeiro de 2025.

EMILLY VIANA 

As goianas Kátyna Baía 
e Jeanne Paolini, presas in-
justamente na Alemanha 
no ano passado, enfrenta-
ram novos desafios quan-
do tentavam embarcar 
para Nova York, nos Esta-
dos Unidos. Ao chegarem 
no aeroporto, descobriram 
que seus vistos america-
nos haviam sido cancela-
dos, um desdobramento 
do incidente ocorrido em 
março de 2023, quando fo-
ram presas na Alemanha 
após uma troca indevida 
de etiquetas de bagagens 
no Aeroporto Internacio-
nal de Guarulhos, em São 
Paulo.  

Nas redes sociais, Káty-
na e Jeanne compartilha-
ram sua frustração com a 
situação. “Até quando va-
mos sofrer as consequên-
cias da falta de segurança 
no Aeroporto Internacio-
nal de São Paulo?”, questio-
nou Kátyna em um vídeo 
gravado ao lado de Jean-
ne. Elas lamentaram não 
apenas o cancelamento 
dos vistos, mas também os 
impactos contínuos que o 
caso de 2023 teve em suas 
vidas.  

O episódio que originou 
os problemas ocorreu em 
5 de março do ano passa-

do, quando as duas faziam 
uma escala em Frankfurt, 
na Alemanha. Durante a 
viagem, etiquetas de ba-
gagem foram trocadas, e 
malas contendo cocaína 
foram associadas a elas. 
Presas sob acusação de 
tráfico, Kátyna e Jeanne 
passaram 40 dias detidas 
até serem liberadas no dia 
11 de abril, após a Polícia 
Federal do Brasil apresen-
tar vídeos que comprova-
vam a troca indevida das 
etiquetas.  

Desde então, as goia-
nas relatam enfrentar di-
ficuldades emocionais e 
financeiras decorrentes do 
ocorrido. “Fomos vítimas 
do golpe da mala em mar-
ço de 2023 e até hoje so-
fremos as consequências 
emocionais e financeiras 
devido à falta de segurança 
no despacho de bagagens”, 
escreveram em suas redes 
sociais.

Após o cancelamento 
dos vistos, Kátyna e Jean-
ne entraram em contato 
com o Consulado dos Esta-
dos Unidos no Brasil para 
comunicar o ocorrido e 
buscar uma solução. Elas 
afirmaram esperar que a 
situação seja resolvida ra-
pidamente para evitar no-
vos transtornos e poderem 
retomar a viagem.

Vice-governador de Goiás e técnicos detalham plano de revitalização 
do complexo esportivo do Serra, na sede da Bolsa de Valores B3  

Problema relacionado a um golpe de troca 
de bagagens ocorrido em 2023 ainda gera 

consequências para as vítimas

Daniel discute 
com investidores 
modernização do 
Serra Dourada

Vítimas de troca de 
malas na  Alemanha 
têm visto de entrada  

cancelado para os 
Estados Unidos

Daniel Vilela informou que as empresas precisam comprovar capacidade de investir, no mínimo, R$ 215 milhões 

Kátyna Baía e Jeanne Paolini lamentam o cancelamento de seus vistos 
para os EUA e os impactos contínuos que o caso tem em suas vidas

EM SÃO PAULO
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As produções anapolinas 
ocupam posição de relevância 
no contexto do 28º Salão Anapo-
lino de Arte, evento já consoli-
dade no calendário cultural bra-
sileiro, com início previsto para 
esta sexta-feira, 22, na Galeria de 
Artes Antônio Sibasolly. Os des-
taques locais são Cia Nudante, 
Diego Oliveira e Tatiana Susano. 
Eles estão incluídos na seleção 
de obras de 24 artistas de dife-
rentes regiões do Brasil, escolhi-
dos entre mais de 800 inscritos.

A professora, coreógrafa, pes-
quisadora, artista e produtora 
cultural da dança, Ludmila Ma-
chado de Melo, da Cia. Nudante 
– grupo experimental de teatro 
criado há cinco anos – disse ao 
DM Anápolis que o espetácu-
lo ‘Le Tombe’, da Cia. Nudante, 
está entre as peças selecionadas 
para a 27ª Mostra de Teatro de 
Anápolis, que acontece de 27 a 
30 de novembro, promovida pela 
Prefeitura de Anápolis e a Produ-
tora Art Vídeo, em parceria com 
a Território Cultural. 

Para o 28º Salão Anapolino 
de Arte, explica Ludmila, está 
selecionado o ‘Inorgânicas’, obra 
audiovisual, de vídeo e dança. 
Segundo ela, esse momento é 
importante para a Cia. Nudante, 
que alcança a aprovação de pro-
jetos e ganha visibilidade. A pro-
dutora analisa que, no percurso 
de formação da companhia, o 
artista, pesquisador, professor e 
jardineiro, com experiência em 
gestão e produção, doutor em 
Artes Cênicas, Kleber Damaso, é 
convidado a fortalecer o projeto 
de construção em arte contem-
porânea.

“Trazendo novos alicerces 
que evocam o pensamento es-
tético e provocam uma reflexão, 
pautados numa dança-teatro da 
desconstrução, do gesto político 
e da ação poética. Dessa parce-
ria surge a videodança “Inorgâ-
nicas”, que foi dividida em cinco 
episódios, também chamados 
antropias, termo cunhado para 
designar as ações utilizadas pelo 

homem de maneira desregrada e 
que afetam de forma insustentá-
vel o meio ambiente”, comenta.

Segundo Ludmila, a obra traz 
em si um conceito benjaminia-
no sobre a história, a alegoria e a 
arte conectada à ideia de ruína, 
destruição. Novos significados 
são dados para: o fragmento, o 
descartável, o lixo, o inorgânico, 
o objeto deslocado da linearida-
de de tempo-espaço, devolven-
do nova função e dignidade aos 
destroços em meio à luz natural, 
à vegetação local, à água do rio e 
à natureza circundante.

DESAFIO
Ao acolher as margens do Rio 

Caldas como principal fonte de 
inspiração, explica Ludmila Ma-
chado, a Cia. Nudante recebe um 
desafio de Kleber Damaso, “que 
é de destacar o potencial da ca-
tástrofe da antropia e, também, 
uma solução: devolver o verde 
ao verde, no sentido de discu-
tir a urgência do fortalecimento 
do simbioceno e revolver os pa-
drões já antigos de uma atuação 
antropocênica no mundo”. 

Nesse percurso poético, sa-
lienta, é experimentada uma 
forma de composição coreográ-
fica que está sendo atualmente 
discutida nas artes da cena como 
ecoperformance. Na junção da 
sensibilidade de um coreógra-
fo e diretor artístico, experiente 
e inovador como é Damaso, de 
performers pensadores e recon-
figuradores das noções teatrais 
mais tradicionais como são Lu-
dmila Machado e Danilo Leão, e 
de um artista audiovisual atento, 
criativo e tecnicamente dispo-
nível à novas formas de captura 
das imagens, como é Rafael Fer-
raz, é que se tem como resultado 
o universo em formato de video-
dança: Inorgânicas.

COLETIVO
Kleber Damaso revela que as 

primeiras vontades que insurgi-
ram da parceria inédita propos-
ta por Ludmila, Danilo e Rafael, 
“foram de engravidar o tempo, 
no sentido de se permitir encon-

trar, sentir e pensar, para gestar 
algo coletivamente, colaborar, de 
início, com o possível que eclode 
a partir da concretização da casa 
lúdica - um espaço aconchegan-
te, telúrico, com cheiro e cor de 
terra, surpreendentemente má-
gico”.

Esta percepção, analisa Da-
maso, é também inclinada às 
invenções, às experimentações, 
por abrigar e projetar sonhos de 
criações múltiplas. “Daí come-
çaram a brotar as elucubrações 
sobre o contexto, o próprio com-
promisso em durar nos estados 
investigativos, isso que é pro-
porcionado pelas imersões e re-
sidências artísticas, de expandir 
o tempo e o espaço das criações 
para a ideia de convívio, ou de 
permanecer para coabitar cor-
pos, lugares e questões, nos le-
vou aos desafios de refletir sobre 
o entorno: uma área de proteção 
permanente (APP) que surge a 
partir de um loteamento fami-
liar, sobretudo, do amor e do de-
sejo de estar perto e de ser parte 
daquela natureza”, explica. 

RIO CALDAS
Segundo Damaso, essa área 

está nas proximidades da mata 
ciliar que acompanha, protege e 
filtra as margens do Rio Caldas, 
que tem vazão média de 6,72 
m³/s, nasce no Distrito Agroin-
dustrial de Anápolis (Daia) e flui 
mais de 100 km, para então de-
saguar no Rio Meia Ponte. “Ao 
caminhar dentro do rio e às mar-
gens daquele pequeno resto de 
cerrado que acompanha seu cur-
so, torna-se indispensável que, 
mesmo diante das nossas limi-
tações, o gesto ou os pequenos 
gestos cabíveis como dispositi-
vos de composição dessa dança 
audiovisual, devem coincidir ou 
ao menos considerar os desejos 
daquela paisagem, e contribuir 
com sua recuperação”. 

Por fim, Kleber Damaso con-
clui que a decisão coletiva de 
despoluir, colocando em movi-
mento os entulhos acumulados 
e parcialmente decompostos 
às margens do rio, “nosso ges-

to, então, se expande como ato 
performativo que intercepta e 
atravessa o público e o privado, o 
político e o doméstico, o global e 

o local, os pensamentos e os mo-
vimentos, para que o rio cumpra, 
por direito, sua função elemen-
tar de existir como Rio Caldas”.

A abertura da 28ª edição do 
Salão Anapolino de Arte, nesta 
sexta-feira, 22, contará com um 
coquetel e cerimônia de pre-
miação às 20h, oferecendo ao 
público a oportunidade de visi-
tar a mostra gratuitamente até 
o final de fevereiro, de segunda 
a sexta-feira, das 9h às 18h. Este 
ano, a renomada curadora Tere-
sa de Arruda, residente em Ber-

lim e com vasta experiência no 
cenário da arte contemporânea, 
participará da abertura, trazen-
do novas perspectivas e promo-
vendo diálogos entre temáticas 
locais e globais.

Nesta edição, o Salão home-
nageia o artista mato-grossense 
Gervane de Paula, reconhecido 
por suas obras que abordam crí-
ticas sociais, políticas e culturais. 

Segundo o curador Paulo Hen-
rique Silva, essa homenagem 
expande o alcance e a represen-
tatividade do evento, que nas 
edições anteriores prestou tribu-
to a artistas goianos.

Além de Gervane de Paula, 
o evento contará com a partici-
pação de 21 artistas e grupos de 
diversas partes do Brasil, além 
de representantes da produção 

local como Cia Nudante, Diego 
Oliveira e Tatiana Susano.

Para a secretária municipal 
de Integração, Eerizânia Freitas, 
o Salão consolida a cidade como 
“um polo cultural emergente e 
oferecendo oportunidades tanto 
para artistas locais quanto para 
nacionais”.

O 28º Salão Anapolino de 
Arte é uma iniciativa da Prefei-

tura de Anápolis, por meio da 
Secretaria Municipal de Inte-
gração e da Diretoria de Cultu-
ra, com recursos do Fundo Mu-
nicipal de Cultura de Anápolis 
e co-realização da Associação 
dos Amigos da Galeria Antônio 
Sibasolly. O evento é coorde-
nado por Paulo Henrique Silva, 
curador responsável pela sele-
ção e organização das obras.

www.dmanapolis.com.br

‘Cia. Nudante’ é destaque local 
no 28º Salão Anapolino de Arte

Salão tem novidades e homenagens

Companhia está entre os 24 expositores selecionados para mostra e apresenta a obra audiovisual (vídeo e dança) ‘Inorgânicas’

SEMANA CULTURAL

Videodança da Cia. Nudante
Argumento e direção: Kleber Damaso
Performers: Ludmila Machado e Danilo Leão
Imagens: Rafael Ferraz
Edição: Kleber Damaso e Rafael Ferraz

FICHA TÉCNICA ‘INORGÂNICAS’

Evento consolida cidade como polo cultural emergente e oferece oportunidades tanto para artistas locais quanto para nacionais


